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В течение ближайших недель нефть 
может подешеветь до $70 за баррель, 
считают в CIBC World Markets Inc, 

передает «Интерфакс-Казахстан». Такой 
прогноз сделал Энрю Поттер, аналитик 
в области ценообразования на нефтега-
зовом рынке, основываясь на негативной 
ситуации, сложившейся на рынке. При 
развитии данного сценария некоторые 
аналитики прогнозируют повторение си-
туации, имевшей место в 2008 году.

«Единственной причиной повышения 
цены в таком случае может быть неста-
бильность – экономическая, социальная 
или политическая в нефтедобывающих 
странах, которая могла бы способствовать 
сокращению предложения нефти, напри-
мер, нарастание напряженности вокруг 
Ирана», – говорит Елена Позднякова, веду-
щий эксперт фонда «Центр политических 
технологий».

В мае цены на нефть на биржах упали 
в среднем на 16%. Но накануне цены на 
нефтяные фьючерсы первый раз за пять 
сессий незначительно подросли. Цена 
нефтяной «корзины» ОПЕК по состоянию 
на 5 июня 2012 года повысилась на 0,7% 
и установилась выше $96 баррель. Вчера 
же фьючерсные контракты на нефть мар-
ки Brent с поставкой в следующем месяце 
стали вновь торговаться выше отметки 
$100 за баррель. 
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Обращая внимание на то, 
как порой «скачет» курс 
российского рубля по 

отношению к евро и доллару, 
многие задаются вопросом, 
почему это не приводит к таким 
же активным «телодвижениям» 
отечественной валюты. 
Однако руководство Нацбанка 
РК не видит в этом ничего 
удивительного

Озвучивая итоги валютного рынка за май 
2012 года, эксперты Национального банка 
отметили, что курс тенге к доллару США 
изменялся в диапазоне 147,62 – 148,06 тен-
ге за 1 доллар. За май тенге ослаб на 0,1%. 
Таким образом, за последние 9 месяцев 
курс тенге по отношению к доллару ко-
лебался в очень узком коридоре 148 тенге 

(+- 1 тенге). Григорий Марченко, предсе-
датель Нацбанка РК, обращает внимание 
на то, что с момента проведения деваль-
вации в феврале 2009 года волатильность 
в Казахстане составиал 2%, а в России за 
этот же период – 20%. «Да, мы находимся 
в Таможенном союзе и в едином экономи-
ческом пространстве, и мы хотим, чтобы у 
нас были какие-то общие подходы и с Рос-
сией, и с Беларусью в отношении валют-
ного курса. Но их пока нет. И руководство 
ЦБ России настаивает на том, что для них 
ключевым вопросом является монито-
ринг инфляции, уровня ставок», – отме-
чает Григорий Марченко, указывая при 
этом на то, что если уровень инфляции в 
наших странах одинаковый, то ставка ре-
финансирования в России составляет 8%, 
а в РК – 6%.

По словам руководства Нацбанка РК, 
на сегодня нет «даже приблизительно 
согласованной денежно-кредитной по-
литики, политики в области валютного 
курса, политики в области банковского 
надзора», хотя переговоры по этому по-
воду проводятся регулярно. «Руковод-

ство ЦБ России считает, что допущение 
более высокой волатильности по курсу 
на этом этапе является правильным. И 
мы 3 года живем в условиях, когда у них 
волатильность +-20% и они предпочи-
тают не вмешиваться, а у нас +-2% и в 
такой обстановке скорее всего мы будем 
жить и дальше. Потому что мы тоже не 
готовы изменить свою политику и то, 
что у нас курс стабилен для экономики, 
это хорошо», – поясняет г-н Марченко, 
подчеркивая, что многие российские 
эксперты поддерживают валютную по-
литику Нацбанка Казахстана. В связи с 
этим Григорий Марченко считает, что не 
стоит ждать влияния российской валют-
ной ситуации на нашу, пока курс рубля 
не достигнет уровня 40 рублей за доллар, 
предпосылок к чему эксперт не видит. Се-
годня курс рубля к доллару находится на 
уровне 33 рубля. 

В целом объем операций на внутреннем 
валютном рынке снизился на 9,4% и соста-
вил $6,9 млрд. В мае Нацбанк выступил 
нетто-покупателем иностранной валюты 
на внутреннем валютном рынке. «В 20-х 

числах мая три дня подряд на рынке сло-
жилась нехватка тенговой ликвидности, и 
банки продавали доллары, для того чтобы 
получить тенге, и мы купили $600 млн», – 
пояснил Григорий Марченко.

В минувшем месяце произошло сни-
жение международных резервов Нацбан-
ка РК. Валовые международные резервы 
снизились на 2,2%, до $34,3 млрд. Чистые 
международные резервы уменьшились 
также на 2,2% и составили $33,8 млрд. На 
снижение международных резервов, пре-
жде всего, повлияла отрицательная курсо-
вая разница вследствие ослабления евро. 
В результате чистые валютные запасы за 
май снизились на 1,9%, активы в золоте 
уменьшились на 3,5% из-за падения его 
цены на мировых рынках. 

По данным Агентства РК по статисти-
ке, инфляция в мае сложилась на уровне 
0,7%. Цены на продовольственные и на 
непродовольственные товары выросли на 
0,2%, на платные услуги – на 1,7%. В го-
довом выражении инфляция в минувшем 
месяце составила 5%, продолжив тенден-
цию снижения.

Виктор Климов

Сегодня необходим более конструк-
тивный подход к решению проблем 
малого и среднего бизнеса (МСБ), а 

с помощью Национальной экономической 
палаты Казахстана «Союз «Атамекен» мож-
но способствовать более динамичному 
развитию предпринимательской сферы. 
Таким мнением с «Капитал.kz» поделилась 
Гульнур Рахматулина, старший аналитик 
Агентства по исследованию рентабельно-
сти инвестиций РК.

«Я считаю, что предприниматели, по-
мимо членства в отраслевых организаци-
ях, должны быть в большей степени пред-
ставлены в союзе «Атамекен», другими 
словами, находиться под его «крышей». 
Этой структуре под силу выступать за-
щитником предпринимательского секто-
ра и представлять его интересы в парла-
менте при формировании законов. На мой 
взгляд, это усилит связь между государ-
ством и бизнесом», – говорит г-жа Рахма-
тулина.

По мнению аналитика, пока МСБ раз-
бросан и предоставлен сам себе, сформи-
ровать здоровую бизнес-среду в стране не 
получится. «Необходимо провести боль-
шую работу с каждым предпринимателем. 
Объяснить, что один в поле не воин, устра-
нять проблемы и делать промышленную 
экономику нужно вместе. Только решая 
вопросы МСБ, мы получаем рабочие ме-
ста, налоговые отчисления, социальную 
политику и факторы для стабилизации си-
туации в обществе», – отметила г-жа Рах-
матулина.

Напомним, на прошлой неделе Тимур 
Кулибаев, председатель президиума НЭПК 
«Союз «Атамекен», предложил сделать 
членство в этой структуре обязательно-
добровольным, в зависимости от финансо-
вых возможностей бизнеса.

«У нас есть предприятия, которые мо-
гут себе позволить, будем говорить, со-
держать «Атамекен» или другие бизнес-
ассоциации. Есть предприятия, с которых 
это требовать, в общем, и неразумно, по-
тому что они практически выживают. По-
нятно, что нужно сделать градацию – для 
кого-то обязательное членство, для кого-
то – добровольное», – сказал г-н Кулибаев 
на заседании бюро президиума палаты.

Как рассказал «Капитал.kz» Канат Бе-
рентаев, заместитель директора Центра 

анализа общественных проблем, термин 
«обязательно-добровольное членство» 
звучит сам по себе достаточно странно.

«Совершенно неправильно ставить под 
свой контроль все бизнес-структуры. И 
возможен такой вариант, когда «Атаме-
кен», выдвигая на первый план защиту 
интересов своих членов, что вполне нор-
мально для любой организации, получит 
законы двойного действия. Например, 
защищать представителей НЭПК и не 
распространяться на тех, кто не являет-
ся членом этой ассоциации. Я считаю, 
что это должна быть чисто добровольная 
структура, а входить в состав союза или 
нет – каждый бизнесмен обязан решать 
сам. Вообще, любая организация не мо-
жет быть обязательной для всех», – гово-
рит аналитик.

Свое мнение высказал и Виктор Ямба-
ев, президент Алматинской ассоциации 
предпринимателей (ААП). «Совершенно 
непонятная инициатива – членство в «Ата-
мекен» должно быть либо добровольным, 
либо обязательным. Даже если членские 
взносы будут небольшими, предпринима-
тели крайне негативно относятся к любой 
обязаловке», – считает г-н Ямбаев.

По его словам, туманным остается во-
прос, кто и как будет администрировать 
членские взносы. «Малый бизнес – это 
более миллиона человек вместе с наемны-
ми работниками. Если, предположим, с 
каждого будут собирать по 500 тенге – для 
кого-то это небольшие деньги, а для тех, 
кто работает в реальном секторе эконо-
мики и борется за каждую копейку – это 
огромная сумма. И куда она пойдет, как 
будет расходоваться, и кто будет получать 
зарплату, тоже имеет немаловажное зна-
чение», – полагает эксперт.

Добавив, что при обязательном член-
стве более человечным будет подход, ког-
да предприниматели смогут на свое усмо-
трение вступать в любую общественную 
организацию.

«Обязательное членство в конкретной 
организации будет психологически на-
прягать бизнесменов. В предлагаемой 
мной модели предприниматель может 
находиться, например, в отраслевой ассо-
циации и одновременно состоять в союзе 
«Атамекен». Бизнес – бизнесу рознь, поэто-
му надо искать здравый компромисс для 
пользы страны и экономики в целом», – по-
яснил «Капитал.kz» президент ААП.

Кроме того, как говорит Виктор Ямбаев, 
необходимо налаживать эффективный и 
продуктивный диалог с территориальны-
ми ассоциациями. Ведь только они имеют 
достоверную и объективную информацию 
на местах.

«Эксперт, сидящий в Астане, не может 
в полной мере знать о проблемах пред-
принимателя, работающего в Алматы, 
Костанае или Шымкенте. И почему бы 
«Атамекен» не взять под свой контроль 
уже существующие финансовые потоки, 
которые выделяет государство на раз-
личные исследования и прогнозы. Никто 
лучше, чем общественные организации, 
сделать это не сможет. Однако зачастую 
деньги распределяются людям, которые 
ни дня не работали в бизнесе», – сетует г-н 
Ямбаев.

Похожих взглядов придерживается и 
Мунавара Палташева, исполнительный 
директор Форума предпринимателей Ка-
захстана (ФПК). «Обязательное членство 
в любой организации должно быть, но по 
выбору бизнесмена. Он должен сам выби-
рать объединение, которое с ним вплот-
ную работает и оказывает определенные 
услуги. Лишь при таком подходе будет ба-
ланс. А если призывать всех в «Атамекен», 
то получится своего рода коммунистиче-
ская партия Советского Союза», – уверена 
г-жа Палташева.

По ее мнению, именно через бизнес-
ассоциации создается благоприятный 
экономический климат в стране. В Ка-
захстане же не более 10% бизнесменов 
активно принимают участие в составе 
той или иной организации. «Нам нужно 
строить гражданское общество, которое 
понимает, что их интересы кто-то дол-
жен лоббировать», – заключила г-жа Пал-
ташева.

В свою очередь Евгений Бессонов, ге-
неральный директор компании Folding 
Space, отметил, что интересы крупного и 
малого бизнеса на практике не совпада-
ют. «Крупный бизнес стремится к моно-
полизму, малый – к расширению деловой 
среды. Невозможно совместить в одной 
ассоциации всех, тем более какими-то 
административными методами», – ска-
зал в беседе с «Капитал.kz» г-н Бессонов. 
Отметив, что устанавливать членские 
взносы следует независимо от финансо-
вых возможностей бизнеса, а методом 
взаимозачетов. «Можно учитывать либо 

корпоративный налог, либо НДС. К при-
меру, предприниматель отчисляет 0,1% 
от валового дохода и платит не 12% НДС, 
а 11,9%. Государство же сэкономит мил-
лионы долларов на исследованиях и по-
лучит очень влиятельный неправитель-
ственный сектор, который будет работать 
в интересах страны», – считает бизнес-
мен. По его словам, только «в условиях 
отсутствия дискриминации проявляются 
талант, энергия и способности каждого 
предпринимателя».

Михаил Глухов, президент Ассоциации 
предприятий мебельной и деревообраба-
тывающей промышленности РК, напро-
тив, уверен, что обязательное членство 
наиболее актуально в сложившихся усло-
виях.

 «Общественные объединения на до-
бровольной основе по своим финансовым, 
материальным и человеческим ресурсам 
не способны выполнять те задачи, которые 
на них ставит жизнь сегодня. Требуется 
налаживание взаимодействия, не только 
в области законодательства, но и во мно-
гих других областях. Бизнес должен вы-
страивать под себя необходимые законы, 
но этого не будет без сильной отраслевой 
ассоциации. А она может появиться толь-
ко из обязательного членства», – объяснил 
«Капитал.kz» г-н Глухов.

Он также подчеркнул, что бизнесмены 
готовы поддержать идею обязательного 
членства, и при массовом охвате оплата 
обязательных членских взносов не вызо-
вет больших затрат.

«Размеры членских взносов должны 
градироваться не только от масштабов 
бизнеса, но и от его доходности. Напри-
мер, если по предприятиям мебельной и 
деревообрабатывающей промышленно-
сти мы будем собирать 0,03% от оборота 
компаний, то сможем достаточно активно 
работать в республике по продвижению 
интересов предпринимателей», – подсчи-
тал г-н Глухов.

Система обязательного членства, 
говорит эксперт, даст новый толчок к 
улучшению взаимодействия бизнеса и 
государства. Главное – не пустить эту ини-
циативу на самотек. «Если мы не допустим 
бюрократизации или монополизации это-
го процесса с какой-либо стороны. Если все 
будет выстроено прагматично, грамотно и 
демократично, то малый бизнес вздохнет 
новым глотком свежего воздуха», – заклю-
чил президент Ассоциации предприятий 
мебельной и деревообрабатывающей про-
мышленности РК.

По его прогнозам, «Союз «Атамекен» 
способен уже в этом году разработать 
законопроект об обязательном членстве 
и подать его на обсуждение в мажилис 
парламента. С учетом различных изме-
нений и доработок в силу он вступит не 
раньше 2014 года.

Аманжол Сагындыков

Как только власти Алматы 
приняли решение об 
объявлении тендера по 

автостоянкам, стало ясно, что 
не только городской бюджет 
получит дополнительные 
вливания за счет населения

В конце мая управление природных ре-
сурсов и регулирования природопользо-
вания Алматы объявило тендер на лучшее 
предложение по оборудованию, благоу-
стройству и эксплуатации платных ком-
мунальных автостоянок (автопарковок) 
тротуарного типа.

«Данная мера предусмотрена с целью 
формирования единой политики по ор-
ганизации и формированию стояночных 
зон, создания условий для обеспечения 
качества оказания услуг по стоянке, обе-
спечения безопасности дорожного движе-
ния, увеличения пропускной способности 
улично-дорожной сети, снижения уровня 
загрязнения окружающей среды на терри-
тории Алматы», – говорится в сообщении 
акимата.

Тендерная документация состоит из 29 
лотов, определение победителя тендера 
будет осуществляться по каждому из них. 

В порядке, установленном законодатель-
ством РК, победителю тендера на основа-
нии договора доверительного управления 
согласно лотам будет предоставлено право 
постоянного землепользования соответ-
ствующим земельным участком для обо-
рудования, благоустройства и эксплуата-
ции автостоянок.

«Оплата за размещение владельцем ав-
тотранспортного средства на автостоянке, 
эксплуатацию которой осуществляет по-
бедитель тендера, установлена в размере 
не более 100 (ста) тенге в час», – сообщают 
в акимате. Вероятнее всего, бизнес возь-
мет верхний рубеж. Отметим, что сегодня 
на полулегальных автостоянках берут по 
50 тенге вне зависимости от того, сколько 
времени стоял автомобиль.

Стояночные зоны должны быть обо-
рудованы дорожными знаками и разме-
тами, информационными указателями 
в соответствии с Правилами дорожного 
движения, системой видеонаблюдения, 
электронной системой оплаты (паркома-
ты). Кроме того, информационными стен-
дами (табличками), расположенными 
для обозрения мест, которые содержат 
информацию об условиях пользования ав-
тостоянкой, включающую в себя правила 
пользования, сведения о режиме работы 
автостоянки (наименование, адрес, кон-
тактный телефон), схему парковочной 
зоны, тарифы и порядок оплаты за стоян-

ку, перечень категорий пользователей, 
имеющих льготы. Также победитель тен-
дера должен обеспечить соблюдение чи-
стоты и организацию уборки территории 
стоянки.

Если все это станет реальностью, то 
Алматы можно будет назвать городом об-
разцовых автостоянок. Но на практике так 
не всегда получается. И в то, что идея со 
стоянками окажется успешной, верят, на-
верное, только оптимисты.

Возможно, что решение по автостоян-
кам несет в себе и другой заряд: таким об-
разом акимат намерен отучить алматин-
цев пользоваться личным транспортом 
и пересадить их на общественный, кото-
рый, по словам представителей акимата, 
«в будущем будет прекрасно функциони-
ровать». Пока же алматинцам, оставив-
шим дома личные автомобили, придется 
часто опаздывать на работу, трястись в 
переполненном салоне автобуса, риско-
вать жизнью и после 10 вечера нанимать 
такси.

Впрочем, Алматы может взять за при-
мер организацию движения общественно-
го транспорта в Германии. Там есть днев-
ные и ночные автобусы. Дневные ходят 
до 19.20, а потом водитель, работавший 
днем, уступает свое место другому водите-
лю, который будет ездить ночью. В центре 
Франкфурта строго по графику ходит как 
минимум 4 вида общественного транспор-

та, поэтому немцам нет нужды ехать на ра-
боту на личном транспорте.

Стоянки будут работать с 8 до 19 ча-
сов. В принципе, автостоянки вдоль дорог 
нужны работающим в Алматы лишь днем, 
когда они находятся на работе. Значит, 
автомобиль будет стоять от силы 8-10 ча-
сов, что обойдется в 800-1000 тенге. Если 
в одном месяце 22 рабочих дня, то за этот 
период владелец автомобиля должен бу-
дет заплатить 17,6 тыс. или 22 тыс. тенге 
в месяц. При средней зарплате по Алматы 
в 70-80 тыс. тенге четвертая ее часть – на-
грузка весьма солидная.

При этом частники, которые организу-
ют автостоянки, не останутся в накладе. 
150 машиномест каждого лота будут при-
носить владельцу «грязными» 150 тыс. 
тенге ($1 тыс.) в день.

Поэтому первичные затраты на обору-
дование парковки ($15-$18 тыс.), в прин-
ципе, отобьются за 15-18 дней. Но в акима-
те Алматы уверены, что срок окупаемости 
составит три года, а расчетная рентабель-
ность планируется в 20%.

Решение акимата об автостоянках уже 
разделило казахстанское общество на 
две части. Одни считают, что переход на 
европейские стандарты необходим, это 
поможет сделать центр Алматы чище и 
просторнее. Другая часть населения по-
лагает, что честно выиграть тендер будет 
невозможно.

Мы им о стабильности, 
они нам о волатильности…

Что даст «крыша»?
Обязательный союз или добровольное одиночество

Бюджет станет толще, 
а кошельки – легче
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

IPO: УЧАВСТВУЕМ 
ИЛИ НЕТ?

Три месяца осталось до проведения «На-
родного IPO». Первым на IPO 1 сентября пла-
нирует выйти АО «КазТрансОйл». В скором 
времени представители компании проведут 
мероприятия по презентации компании по-
тенциальным розничным инвесторам по всей 
республике. Согласно опросу, проведенному 
Kapital.kz, свыше 45% респондентов не рассма-
тривают свое участие в программе IPO. Вместе 
с тем почти треть опрошенных – 29,3% готовы 
потратить в ходе первичного размещения ак-
ций национальных компаний сумму от $100 
до 500. Чуть более 13% запланировали на эти 
цели сумму до $2 тыс. Свыше 12% опрошен-
ных респондентов планируют приобрести 
акции разных компаний на сумму $10 тыс. 
(Kapital.kz)

ЖИЛЬЕ 
ДЛЯ КАЗАХСТАНЦЕВ

Программа «Доступное жилье» наконец-то 
принята Правительством РК. Для реализации 
госпрограммы «Доступное жилье-2020» нуж-
но почти 2 трлн тенге. Об этом сообщил в ходе 
заседания правительства глава Агентства по 
делам строительства и ЖКХ Серик Нокин. В 
этом году будет построено жилья более чем 
на 146 млрд тенге. В целом, для успешной 
реализации программы с 2012 по 2020 год по-
требуется 1 трлн 951 млрд тенге или в среднем 
по 217 млрд тенге в год. По данным строитель-
ного ведомства, среднегодовая потребность в 
ресурсах на строительство жилья составляет 
около 113 млрд тенге, на инженерную инфра-
структуру – 104 млрд тенге. По программе «До-
ступное жилье» с 2013 по 2020 годы построят 
63 млн квадратных метров нового жилья. 
Свои жилищные условия улучшат около 1 млн 
семей. В рамках программы будут модерни-
зированы 35 млн квадратных метров вторич-
ного жилья. Доля строительных материалов 
отечественного производства на внутреннем 
рынке увеличится с 65 до 90%. По программе 
«Доступное жилье-2020» предусмотрен ряд 
направлений жилищного строительства: си-
стема жилстройсбережений через Жистройс-
бербанк; развитие строительства арендного 
жилья по линии Казахстанской ипотечной 
компании (с 2014 года будет строиться 4 тыс. 
500 квартир ежегодно, или почти в 2 раза 
больше, чем в настоящее время); строитель-
ство арендного жилья для очередников, снос 
аварийного жилья (проекты запущены в Аста-
не и Мангистауской области), поддержка ин-
дивидуального жилищного строительства (30 
тыс. домов ежегодно), а также ремонт жилого 
фонда. (Kapital.kz)

ПОМОЩЬ 
ДЛЯ ФЕРМЕРОВ

Восемь хозяйств Атырауской области в ли-
зинг по линии «КазАгроФинанс» приобрели 
технику, необходимую для покоса и перевоз-
ки сена. Речь идет о тракторах «Беларус 80.1» 
и «Беларус 82.1», производство которых нала-
жено на казахстанском машиностроительном 
предприятии «СемАЗ». Покупка универсаль-
ных тракторов атыраускими сельчанами «Ка-
зАгроФинанс» профинансировал на условиях 
– 8% годовых сроком на 3-7 лет. Помимо этого 
для сенокоса 9 хозяйств области в лизинг при-
обрели пресс-подборщики ПРФ-145. Пресс-
подборщики с постоянной камерой прессо-
вания предназначены для подбора валков 
сена, соломы, прессования их в рулоны с по-
следующей обмоткой шпагатом. За счет при-
менения прессовальной камеры закрытого 
типа пресс-подборщики данного типа имеют 
низкие потери кормов. Ранее лизинговая ком-
пания поставила в хозяйства региона партию 
автомашин УАЗ 390945-310 «Фермер», необхо-
димые крестьянам для работ, связанных с за-
готовкой кормов, а также для перевозки скота. 
В целом за период 2005-2012 годы в агропро-
мышленный комплекс Атырауской области 
компанией «КазАгроФинанс» инвестировано 
более 1,4 млрд тенге. «КазАгроФинанс» с на-
чала нынешнего года закупил порядка 500 
единиц техники на 1,8 млрд тенге. Напомним, 
строительство завода «СемАЗ» было профи-
нансировано «КазАгроФинансом» в 2009 году 
в рамках реализации инвестиционного про-
екта в направлении «Организация сборочного 
производства сельскохозяйственной техни-
ки».  (Kapital.kz)

НА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ

В 2012 году планируется завершить строи-
тельство 8 объектов. По 2 объектам республи-
канского значения предлагается осуществить 
строительство с применением механизма 
государственно-частного партнерства (ГЧП). 
А также планируется завершение 10 объектов 
в 2013 году, 19 – в 2014 году и 4 – в 2015 году. 
Об этом сообщила министр здравоохранения 
РК Салидат Каирбекова на заседании прави-
тельства. На сегодняшний день построено 
60 объектов здравоохранения с общей стои-
мостью 153,5 млрд тенге, из них 22 больни-
цы, 5 противотуберкулезных диспансеров, 8 
центров крови, 2 перинатальных центра и 23 
поликлиники. Проект полностью реализован 
в Атырауской, Павлодарской областях и в Ал-
маты. В текущем году планируется завершить 
строительство 6 поликлиник и 5 врачебных 
амбулаторий из 17 реализуемых объектов. По 
строительству объектов здравоохранения в 
рамках проекта «Строительство 350 врачеб-
ных амбулаторий, фельдшерско-акушерских 
пунктов и поликлиник» предусмотрено стро-
ительство 43 поликлиник, 307 врачебных 
амбулаторий и фельдшерско-акушерских 
пунктов. По данным акиматов, работы по 
оптимизации проектно-сметных документа-
ций (ПСД) планируется завершить в середине 
текущего года. Также проводится работа по 
выбору «пилотных» проектов ГЧП. Акимами 
областей, гг. Астана и Алматы утверждены 
«Дорожные карты» по реализации проектов. 
Согласно «Дорожным картам», в рамках ме-
роприятий по развитию сельских населен-
ных пунктов «Программы занятости-2020» 
за счет средств республиканского бюджета 
в 2013-2014 годах планируется построить 
156 врачебных амбулаторий и фельдшерско-
акушерских пунктов и 145 за счет средств 
местного бюджета. (Kapital.kz)

Аманжол Сагындыков

По мысли властей, рост 
казахстанской экономики 
привлечет в страну 

иностранные инвестиции, 
которые, в свою очередь, 
придадут росту большую 
динамику. Но без создания 
условий для иностранных 
инвесторов в несырьевом 
секторе структуру 
инвестирования не изменить

На V Астанинском экономическом форуме 
президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев заявил о том, что в 2012 году власти 
ожидают 7%-ный рост экономики. «За 
прошлый кризисный год наша экономика 
выросла на 7,5%, ожидаем семипроцент-
ный рост и в этом году», – сказал он.

При этом глава государства отметил, 
что Казахстан реализует масштабную про-
грамму ФИИР, целью которой является 
создание несырьевой экономики.

По словам Нурсултана Назарбаева, Ка-
захстан готов к новому кризису. «Сейчас 
много говорят о том, что надо ждать второй 
волны кризиса. Но пока пять лет идет пер-
вая волна, второй волны что-то не видно. 
Но все равно мы разработали специальный 
план на такой случай: для нас это цены на 
энергоносители», – пояснил президент.

Он уточнил, что разработаны планы 
на случай снижения стоимости барреля 
нефти до $40 – $50. «За эти годы за счет 
экономной работы все поступления от не-
фтегазовых ресурсов мы отправляли в спе-
циальный Национальный фонд благосо-
стояния нашего народа. Этот фонд вместе 
с запасами Национального банка состав-
ляет сегодня $86 млрд, то есть выше 40% 
ВВП. Эта подушка безопасности у нас тоже 
имеется», – заметил Нурсултан Назарбаев.

Прямая зависимость
Кстати, власти не случайно большое вни-
мание уделяют росту казахстанской эко-
номики. Принято считать, что рост эконо-
мики привлекает в страну иностранные 
инвестиции. Так, при прошлогоднем 7,5%-
ном росте в Казахстан, по словам Нурсул-
тана Назарбаева, привлечено $18 млрд 
инвестиций.

Как сообщил 20 января 2010 года ми-
нистр экономики и бюджетного плани-
рования республики Бахыт Cултанов, ре-
альный рост ВВП Казахстана в 2009 году 
составил около 2%. А между тем приток 
иностранных инвестиций составил $11,7 
млрд, снизившись на 19,8% по сравнению 
с 2008 годом. В 2010 году ВВП РК вырос на 
7%, а Казахстан привлек более $2 млрд 
иностранных инвестиций.

Есть ли прямая зависимость между эко-
номическим ростом и притоком иностран-
ных инвестиций? К примеру, в 2006 году, 
когда Казахстан показал максимальный 
рост ВВП за несколько лет, приток ино-
странных инвестиций резко вырос. Еще на 
$7 млрд этот приток вырос в следующем 
году, когда экономика слегка замедлила 
темпы роста (с 10,6% до 9%), и даже в 2008 
году, когда рост ВВП упал на 4,6% по отно-

шению к 2006 году (10,6% и 6%), в эконо-
мику привлечено на $9,4 млрд больше, чем 
в 2006 ($10,437 млрд и $19,8 млрд).

Причем снижение темпов роста до ми-
нимального (2%) в 2009 году и приток 
иностранных инвестиций на уровне $11,7 
млрд свидетельствуют, что рост казах-
станской экономики в предыдущие годы 
способствует росту иностранных инвести-
ций. Темпы роста экономики снижаются 
быстрее, чем темпы притока иностранных 
инвестиций. Поэтому власти, когда ак-
цент делают на темпах роста казахстан-
ской экономики, во многом правы.

Структура роста
С 1993 по 2009 годы Казахстаном привле-
чено более $100 млрд иностранных инве-
стиций, это более 80% всего объема инве-
стиций, вложенных в Центральную Азию, 
и лучший показатель в расчете на душу на-
селения среди стран СНГ. Безусловно, это 
цифры, которые не могут не радовать.

Однако, как заметил в 2010 году пред-
седатель Комитета по инвестициям Мини-
стерства индустрии и торговли РК Тимур 
Мурашев, «в отраслевой структуре прямых 
иностранных инвестиций в Казахстан на-
блюдается диспропорция – более 70% 
всех инвестиций приходится на горнодо-
бывающий сектор экономики и геолого-
разведку». При этом на обрабатывающую 
промышленность, которая требовала наи-
более пристального внимания, приходит-
ся всего около 9%. С другой стороны, по 
словам г-на Мурашева, «наша страна, по 
оценке международных экспертов, явля-
ется одной из наиболее привлекательных 
для инвестиций среди стран мира».

2010 год оказался сложным. Он харак-
теризовался снижением иностранных 
инвестиций в основной капитал относи-
тельно 2009 года – с 1,7 трлн до 1,2 трлн 
тенге. Кроме того, структура размещения 
иностранных инвестиций еще больше 
сконцентрировалась на сырьевых отрас-
лях, на долю горнодобывающей промыш-
ленности и разработку карьеров в 2010 
году пришлось 76,4% против 52,9% в 2009 
году. Наряду с этим инвестиции в обраба-
тывающую промышленность снизились 
почти на половину (на 47,3%) – с 18 млрд 
до 9,5 млрд тенге. По словам аналитика 
Агентства по исследованию рентабельно-
сти инвестиций (АИРИ) Махсата Сагим-
бекова, «доля иностранных инвестиций в 
обрабатывающую промышленность край-
не мала и составляет всего лишь 0,8% от 
общих иностранных инвестиций в основ-
ной капитал».

2011 год стал банковским. Именно тог-
да рост иностранных инвестиций был обе-
спечен в основном операциями, связанны-
ми с увеличением акционерного капитала 
банков с иностранным участием и пред-
приятий небанковского сектора. Другие 
секторы, кроме сырьевых и горнодобы-
вающих, иностранным инвесторам пока 
не нужны. 

Так, ректор университета «Туран», 
президент Ассоциации вузов РК, профес-
сор Рахман Алшанов отметил, что тот же 
Китай привлекает прямые иностранные 
инвестиции в производство автомобилей, 
машиностроение, инфраструктурные про-
екты. По его словам, в Африке инвестиции 
вкладываются в финансовый сектор, теле-

коммуникации, инфраструктуру, перера-
батывающую отрасль и сельское хозяй-
ство. Профессор отметил, что инвестор 
всегда идет в самые прибыльные секторы 
экономики. «Сегодня в Казахстане при-
быль в машиностроительном секторе рав-
на 4%, в нефтегазовом секторе она состав-
ляет 104%. Поэтому привлечь инвесторов 
в машиностроение и другие перерабаты-
вающие секторы довольно сложно. Если 

Казахстан сам не будет развивать нужные 
ему секторы экономики, этого не сделают 
иностранные инвесторы. Поэтому надо 
создавать налоговые преференции и бла-
гоприятные условия для инвестиций. К 
примеру, Китай ежегодно покупает за ру-
бежом 42 млн тонн сои. А Казахстан может 
наладить производство сои. Для нас это 
огромный рынок сбыта этой продукции», 
– резюмировал г-н Алшанов.

Артем Борисов

Казахстанские страховые 
компании постепенно 
меняют стратегию. 

Если раньше они предпочитали 
перестраховывать иностранных 
клиентов, то теперь все больше 
премий они получают с 
казахстанского рынка

В середине марта председатель правления 
«Коммеск-Омiр» Дмитрий Жеребятьев на 
VII финансовом форуме Cbonds в Алматы 
заявил, что казахстанский рынок общего 
страхования сократится в текущем году 
на 20%.

По его словам, это произойдет из-за 
введения ряда законодательных изме-
нений. «Сейчас регуляторные органы 
хотят, чтобы большая часть страховых 
премий оставалась в Казахстане и рабо-
тала на экономику страны, поэтому мы 
ожидаем, что в этом году будет меньше 
внешних перестрахований, что, в конеч-
ном итоге, повлияет на сужение рынка», 
– сказал он.

Кроме того, по его мнению, на сужение 
рынка повлияет переход услуги страхова-
ния от несчастных случаев от компаний 
по общему страхованию к компаниям по 

страхованию жизни. За счет этого компа-
нии, работающие в отрасли «общее стра-
хование», потеряют около 20-30% бизне-
са.

Оживление здесь, замедление 
за границей
Прошедший год для страховщиков оказал-
ся во всех отношениях удачным. По дан-
ным комитета по финнадзору Нацбанка 
РК, страховые организации Казахстана 
в 2011 году собрали страховых премий 
на общую сумму 175,5 млрд тенге, что на 
25,4% больше, чем за 2010 год.

Из них объем страховых премий по 
обязательному страхованию составил 45,5 
млрд тенге, по добровольному личному 
страхованию – 53,5 млрд тенге, по добро-
вольному имущественному страхованию 
– 76,5 млрд тенге.

Вместе с тем объем страховых премий 
по отрасли «страхование жизни» увели-
чился в 1,6 раза и составил на 1 января 
2012 года 30,5 млрд тенге, при этом доля 
страхования жизни в совокупных страхо-
вых премиях составила 17,3% (на 1 января 
2011 года – 13,3%).

Кроме того, сумма страховых премий, 
переданных на перестрахование, состави-
ла на 1 января 2012 года 64,8 млрд тенге, 
или 36,9% от общего объема страховых 
премий. При этом на перестрахование не-
резидентам было передано 28,8% от обще-

го объема страховых премий. Таковы по-
казатели работы страховых компаний за 
прошлый год.

Эти же показатели за два месяца 2012 
года не могут не впечатлять. По состоянию 
на 1 февраля текущего года сумма страхо-
вых премий, переданных на перестрахо-
вание, составила 4,3 млрд тенге или 19,3% 
от общего объема страховых премий, при 
этом на перестрахование нерезидентам 
РК передано 12,6% от общего объема стра-
ховых премий.

То есть при заметном росте сбора стра-
ховых премий внутри Казахстана бизнес 
за рубежом постепенно замедляется.

Притянули за уши
То, что нерезидентам передано 12,6% от 
общего объема премий, свидетельствует 
о том, что казахстанские страховые ком-
пании все чаще перестраховывают свои 
риски внутри страны. Год назад эта сум-
ма составляла 26,5%, то есть в 2 с лишним 
раза больше.

При этом нельзя сказать, что страхов-
щики внезапно воспылали сыновними 
чувствами к родине. Главным мотивом ро-
ста внутреннего перестрахования стали 
введенные год назад требования регуля-
тора, которые усложняют выбор перестра-
ховщика.

В первую очередь это касается упоря-
дочения работы на рынке страхования. 

Страховой полис автовладельца теперь 
содержит уникальный идентификаци-
онный номер, который присваивается из 
единой базы данных и подтверждает ле-
гитимность страхового полиса. Также 
надзорный орган усилил контроль в части 
повышения требований к капитализации 
страховых компаний. Кроме того, регуля-
тор ввел требования по сертификации де-
ятельности агентов и ведения по ним от-
дельного реестра. Внедрение этих и ряда 
других новшеств, с одной стороны, услож-
нило работу страховых компаний за рубе-
жом, особенно требование по увеличению 
капитализации страховых компаний при 
перестраховании, с другой стороны, сде-
лало казахстанский рынок более привле-
кательным.

В 2012 году, как заметил г-н Жеребятьев, 
локомотивами рынка по-прежнему будут 
обязательные виды страхования, причем 
основным для компаний общего страхова-
ния останется обязательное страхование 
гражданско-правовой ответственности 
владельцев транспортных средств.

Еще одним стимулятором роста рын-
ка начальник управления маркетин-
га АО «БТА жизнь» Элеонора Омарова 
считает рост пенсионных аннуитетов. 
За ноябрь 2011 года этот рост составил 
16,2%, или более 2 млрд тенге, а всего за 
11 месяцев прошлого года сумма пере-
веденных в страховые компании пенси-
онных накоплений составила 15,8 млрд 
тенге, что на 54% больше, чем на ноябрь 
2010 года.

Все это способствовало росту рынка 
страхования внутри Казахстана.

Психологический нюанс
Так, например, исполнительный директор 
страховой компании «Евразия» Куаныш 
Даутов основным фактором роста казах-
станского рынка считает психологиче-
ский нюанс. «Мы надеемся, что так и будет 
продолжаться, поскольку к казахстанцам 
приходит понимание, что надо и дальше 
страховаться, и это понимают, в том чис-
ле и наши зарубежные партнеры, которые 
доверяют нам риски перестрахования», – 
сказал он.

При этом, по данным АФН, затраты на-
селения на страхование жизни в среднем в 
Казахстане составляли $4. Для сравнения: 
в США затраты на страхование жизни со-
ставляют $1,922 тыс., Канаде – $1,387 тыс., 
Великобритании – $5,73 тыс.

По итогам 2011 года средний размер 
страховой премии на душу населения в 
Казахстане повысился до $70. Рост почти 
на треть по сравнению с 2009 годом – сиг-
нал более чем позитивный.

В страховой компании «Евразия», 
успешно работающей за границей на 
рынке перестрахования, признают, что 
казахстанский рынок становится привле-
кательным. Если в 2012 году законодатели 
все же примут закон об обязательном ме-
дицинском страховании и обязательном 
страховании катастрофических рисков, 
то рынок станет еще более интересным, а 
рост – еще более существенным.

Рост без нефти? Интересно…

Берег мой, 
покажись вдали…
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СВЕТ ИЗ 
КЫРГЫЗСТАНА

Кыргызстан начал экспорт электроэнер-
гии в Казахстан по цене 2,8 цента за 1 кВт/ч. 
Эта договоренность была достигнута на меж-
правительственных переговорах. Дату дости-
жения договоренности и объем экспортируе-
мого объема электроэнергии в компании не 
уточнили. За прошедшие сутки Кыргызстан 
экспортировала в Казахстан 8,8 млн кВт/ч 
электроэнергии. Ранее председатель совета 
директоров ОАО «Электрические станции» 
Карыпбек Алымкулов сообщил, что Кыргыз-
стан намерен экспортировать порядка 2 млрд 
кВт/ч электроэнергии по 3,3 цента. Также 
премьер-министр Омурбек Бабанов сообщал 
о договоренности с Казахстаном об экспорте 
2,3 млрд кВт/ч электроэнергии. (kapital.kz)

ВПЕРЕДИ ПЛАНЕТЫ 
ВСЕЙ

Китай уже к 2013 году займет третье место 
в мире по потреблению газа после США и Рос-
сии. В ближайшие пять лет спрос на газ в Китае 
возрастет более чем в два раза – со 130 млрд ку-
бометров в 2011 году до 273 млрд кубометров в 
2017 году. Общемировой объем торговли газом 
в ближайшие пять лет вырастет на 35%, в част-
ности, за счет СПГ. Общемировой спрос на газ 
вырастет на 576 млрд кубометров – до 3,937 
трлн кубометров. Что касается добычи газа из 
сланцев, центрами его добычи станут, в первую 
очередь, Китай и Польша. По данным агент-
ства, США станут крупнейшим в мире произ-
водителем газа в 2017 году, опередив Россию, 
причем Соединенным Штатам не помешают 
даже низкие цены на топливо. В агентстве под-
считали, что через пять лет страна будет добы-
вать 769 млрд кубометров газа, в 2011 году этот 
показатель составил 653 млрд кубометров. В то 
же время газодобыча в России увеличится с 659 
млрд кубометров до 757 млрд. В предыдущем 
прогнозе IEA, сделанном в мае текущего года, 
говорилось, что США займут лидирующую 
роль по производству топлива за период до 2035 
года. (kapital.kz)

ПОД КРЫЛОМ 
«ГАЗПРОМА»

«Газпром» с трибуны мирового газового 
форума в Малайзии призвал газовиков мира 
объединить усилия в развитии инфраструкту-
ры рынка газомоторного топлива, что является 
на сегодня единственным фактором возможно-
го роста стагнирующего европейского газового 
рынка. Зампред правления «Газпрома» Алек-
сандр Медведев на конгрессе зачитывал доклад, 
подготовленный для главы концерна Алексея 
Миллера, который был срочно вызван для уча-
стия в президентском визите в Пекин. «Пони-
мая свою роль ключевого поставщика природ-
ного газа на рынке Евразии, мы также думаем о 
том, какие действия нужно предпринять в рам-
ках имеющихся возможностей для предотвра-
щения климатических изменений в ближай-
шие десятилетия. Нам думается, что нам нужно 
объединить наши силы для расширения сферы 
применения природного газа. Наиболее пер-
спективным в этом отношении является транс-
порт», – отметил г-н Медведев. По его словам, на 
долю транспорта приходится 27,5% в мировом 
топливно-энергетическом балансе и примерно 
столько же выбросов углекислого газа. К 2034 
году она вырастет до 31%, прогнозируют в Рос-
сийской академии наук. Расширение использо-
вания природного газа – это вполне отчетливая, 
хорошо видимая перспектива, – отметил г-н 
Медведев. (munaigaz.kz)

ТОЛЛИНГОВЫЕ 
ОПЕРАЦИИ С КИТАЕМ

Казахстан может перерабатывать в Китае 
на условиях толлинга до 1,5 млн тонн нефти 
в год, сообщил начальник управления мони-
торинга переработки нефти и производства 
нефтепродуктов министерства нефти и газа 
Алишер Аргимбаев. «Казахстан после принятия 
соответствующего законодательства может по-
ставлять для переработки на китайские НПЗ по 
толлинговой схеме порядка 1,5 млн тонн нефти 
в год», – сказал он журналистам в Алматы во 
вторник. Соответствующие поправки в законо-
дательство, по его словам, будут приняты уже 
в этом году. Он также сообщил, что данные за-
конодательные нормы преследуют цель воспол-
нить дефицит нефтепродуктов в Казахстане и 
обеспечить независимость от импорта россий-
ских нефтепродуктов. Г-н Аргимбаев сообщил, 
что правительство Казахстана рассматривает 
возможность переработки нефти на НПЗ в Ду-
шаньцзы. «Он расположен недалеко от границы 
с Казахстаном и технологически ориентирован 
на переработку казахстанской нефти», – пояс-
нил он.  («Интерфакс-Казахстан»)
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Индекс KZ_Exp формируется ежедневно на 
основе биржевых котировок на восемь основ-
ных для Казахстана сырьевых контрактов 
– нефть, медь, золото, цинк, алюминий, сере-
бро, свинец и уран.
Фактически значение индекса представляет 
собой средневзвешенную стоимость экспор-
та одной тонны указанных товаров. При этом 
данные товары сформировали по итогам 2010 
года 75,5% совокупного экспорта в стоимост-
ном выражении.
Базой расчета индекса является экспортно-
импортная статистика комитета таможенного 
контроля Министерства финансов РК.

Источник: КазТАГ

Венера Гайфутдинова

Введение месторождения «Урихтау» 
в полную разработку планируется в 
2015 году. По данным национальной 

компании «КазМунайГаз» (НК КМГ), при 
разработке газоконденсатных залежей на 
месторождении предполагается добывать 
2,5 млрд куб. м газа в год. Накопленная до-
быча за весь период разработки составит 
28,5 млрд куб. м газа и 3,2 млн тонн кон-
денсата.

Напомним, в 2008 году между Мини-
стерством энергетики и минеральных 
ресурсов (МЭМР) РК и КМГ был заключен 
договор, согласно которому националь-
ная компания получила право на разра-
ботку месторождения «Урихтау» сроком 
на 30 лет. Основаниями для заключения 
контракта на разведку и добычу углево-
дородов на месторождении явились пря-
мые переговоры между МЭМР РК и КМГ, 
инициированные в октябре 2005 года, и 
поручение премьер-министра РК, данное 
в феврале 2008 года, о предоставлении 
национальной компании права недро-
пользования на месторождении «Урих-
тау». Ожидалось, что разработка место-
рождения «Урихтау» позволит создать 
ресурсную базу для газопровода «Бейнеу 
– Бозой – Шымкент», что обеспечит ста-
бильные поставки газа в южные регионы 
республики, снизит зависимость страны 

от импорта газа, решит вопросы газос-
набжения населенных пунктов, располо-
женных вдоль прохождения маршрута 
данного газопровода, а также обеспечит 
поставки газа для стабильной работы 
Жамбылской ГРЭС.

Позднее, в 2009 году Казахстан и Ки-
тай заключили ряд контрактов. В рамках 
сотрудничества в сфере энергетики был 
подписан меморандум о совместном осво-
ении газового месторождения «Урихтау». 
Но, вопреки сложившемуся мнению, что 
добытым на месторождении сырьем при-
дется делиться с Китаем, представители 
КМГ заявили, что «вся продукция место-
рождения «Урихтау» пойдет на внутрен-
ний рынок Казахстана». Как неоднократно 
сообщалось, газ будет поставляться на юг 
страны по газопроводу «Бейнеу –Бозой – 
Шымкент». Неясным пока остается только 
вопрос использования нефти, добытой на 
месторождении. Возможно, именно нефть 
с данного месторождения позволит частич-
но удовлетворить потребности в сырье ка-
захстанских нефтеперерабатывающих за-
водов (НПЗ). Сегодня отечественные НПЗ 
перерабатывают 15 млн тонн нефти, тогда 
как в РК 40% дефицит высокооктанового 
бензина. Для покрытия нехватки ГСМ не-
обходимо переработать примерно 893 тыс. 
тонн нефти.

На данном этапе на «Урихтау» пла-
нируется пробурить 25 эксплуатацион-
ных скважин на толщу КТ-1, освоить и 
обустроить месторождение. Кроме того, 
предусмотрена доразведка месторожде-
ния посредством 5 разведочных скважин, 
из них 4 скважины – на толщу КТ-2 и одна 
скважина на отложения девона.

Относительно средств, необходимых 
для полного введения «Урихтау» в эксплуа-
тацию, представители КМГ сообщили, что 
эта сумма станет известной лишь после 
утверждения новой технологической схе-
мы разработки данного месторождения.

Венера Гайфутдинова

Ульбинский металлургический завод 
(УМЗ) был предложен казахстански-
ми специалистами и выбран пред-

ставителями Международного агентства 
по ядерной энергии (МАГАТЭ) в качестве 
площадки по размещению в Казахстане 
Международного банка низкообогащен-
ного урана (МБНУ).

По информации, предоставленной 
Агентством РК по атомной энергии, 
условия размещения на складе УМЗ низ-
кообогащенного урана, принадлежаще-
го МАГАТЭ, были тщательно изучены 
как казахстанскими специалистами, так 
и двумя техническими группами МА-
ГАТЭ. Представители международного 
агентства посетили завод с целью изуче-
ния готовности площадки к хранению 
ядерного топлива в прошлом году и в 
мае текущего года. «Обеими группами 
специалистов МАГАТЭ была дана вы-
сокая оценка производству, состоянию 
оборудования и хранилищ завода, ква-
лификации и опыту персонала УМЗ», – 
пояснил «Капитал.kz» Тимур Жантикин, 
председатель Агентства РК по атомной 
энергии.

По заверениям экспертов из нацио-
нальной компании «Казатомпром», завод 
располагает лицензированной ядерной 
площадкой с операциями промышлен-
ного масштаба и полной функциональ-
ной инфраструктурой для обращений, 
хранения, транспортировки и обработки 
гексафторида урана, включая системы 
ядерной и физической безопасности.

Действительно, уже более 50 лет УМЗ 
изготавливает компоненты топлива для 
ядерных реакторов, используя в качестве 
сырья именно гексафторид урана. За это 

время не было ни одного инцидента. На 
предприятии действует высокоэффек-
тивная система экологической безопас-
ности, гарантирующая отсутствие сверх-
нормативных выбросов.

Тем не менее, по заявлению г-на Жан-
тикина, были сделаны рекомендации по 
модернизации отдельных элементов про-
изводственных помещений оборудова-
ния для приведения их в соответствие с 
требованиями документов МАГАТЭ. Тре-
бования, предъявляемые к площадке для 
МБНУ со стороны международного агент-
ства, отражают самые современные по-
ложения по обеспечению безопасности и 
сохранности ядерных материалов. Кроме 
того, в случае размещения банка ядерно-
го топлива в Казахстане с заводом будет 

подписано отдельное техническое согла-
шение, в котором прописаны процедуры, 
относящиеся к эксплуатации банка.

Вопрос возмещения расходов, связан-
ных с подготовкой площадки для разме-
щения банка, а также с модернизацией 
склада и оборудования УМЗ, относяще-
гося к банку, на сегодняшний день явля-
ется предметом обсуждения специально 
созданной из представителей МАГАТЭ, 
государственных органов РК и УМЗ ра-
бочей группы. А вот операционные рас-
ходы, связанные с эксплуатацией банка, 
покрываются МАГАТЭ.

Шансы Казахстана на то, что именно 
на его территории будет размещен банк 
ядерного топлива, высоки. В ноябре 2011 
года МАГАТЭ, подведя итоги работы тех-

нической группы экспертов, приняло 
решение о размещении банка низкообо-
гащенного урана на площадке УМЗ, и в 
настоящее время ведется работа по за-
ключению соответствующего «страново-
го соглашения».

В готовящемся соглашении будут про-
писаны общие условия размещения на 
территории РК объекта, принадлежаще-
го МАГАТЭ. Эти условия включают во-
просы защиты прав персонала МАГАТЭ 
как сотрудников международной органи-
зации семейства ООН, взаимодействия 
государственных органов РК с между-
народным агентством в различных осо-
бых случаях, распределения ответствен-
ности между МАГАТЭ и государством, а 
также другие вопросы, относящиеся к 
обеспечению функционирования МБНУ. 
Проект соглашения разработан по ана-
логии с имеющимися соглашениями МА-
ГАТЭ с рядом государств по размещению 
различных своих объектов на террито-
рии разных стран.

Представители «Казатомпрома» нахо-
дят выбор международной организации 
вполне закономерным. «Казахстан, зани-
мающий лидирующие позиции в обла-
сти нераспространения, и единственное 
в мире государство, добровольно отка-
завшееся от обладания одним из самых 
больших арсеналов ядерного оружия, 
вызывает доверие всех ядерных держав 
мира. Казахстан мирная и не вовлечен-
ная в геополитическую борьбу страна, 
именно поэтому даже соперничающие 
державы единодушно признают автори-
тет Казахстана и то, что этой республике 
можно доверить хранение стратегиче-
ского материала», – подчеркнули пред-
ставители «Казатомпрома».

Основным препятствием в планах 
размещения банка на территории РК, 
по мнению экологов, могло стать реше-
ние общественных слушаний по этому 
вопросу. Однако, как рассказал г-н Жан-
тикин, по законодательству проведение 
общественных слушаний не предусмо-
трено, поскольку размещение на складе 
УМЗ материалов МАГАТЭ не внесет из-
менений в существующее производство 
завода. Для реализации проекта будут 
подготовлены дополнения в отчете по 
обоснованию безопасности и документы 
по оценке воздействия на окружающую 
среду, которые отразят наличие храни-
лища материалов МАГАТЭ отдельно от 
существующего заводского.

Все в дом
Продукция месторождения «Урихтау» пойдет на внутренний 
рынок Казахстана

Теперь все ждут 
апокалипсиса

Кто оплатит 
модернизацию?
Финансовые вопросы по банку ядерного топлива не решены

Но несмотря на рост, цены на нефть 
по-прежнему далеки от максиму-
мов, достигнутых в начале весны 

2012 года. Напомним, тогда баррель Brent 
продавался почти за $125.

Эксперты считают, что основным фак-
тором, влияющим сегодня на мировые 
цены на нефть, является экономическая 
ситуация, которая сложилась в послед-
ние месяцы в мире. В первую очередь это 
и возможный выход Греции из еврозоны, 
и призыв испанского правительства о 
помощи, и замедление роста экономики 
со стороны Китая, и негативная стати-
стика США.

По прогнозам г-жи Поздняковой, на 
снижение цены на нефть будут работать 
факторы как из экономической, так и 
из финансовой сфер. Эксперт полагает, 
что падение нефтяных цен до $70 за бар-
рель может произойти в среднесрочной 
перспективе при условии, что Европе не 
удастся справиться с финансовыми про-
блемами, а деловая активность в Китае 
продолжит сокращаться. «В соответствии 
с этим сценарием Европу ожидает эконо-
мическая рецессия, сопровождающаяся 
падением финансовых рынков. В такой си-
туации неизбежно укрепление доллара», – 
подчеркнула г-жа Позднякова.

Аналитики подчеркивают, что в сло-
жившейся экономической ситуации 

трудно что-либо прогнозировать, и в 
краткосрочной перспективе исключать 
ничего нельзя. Однако опрошенные 
нами эксперты снижение цены на нефть 
до $70 за баррель считают маловероят-
ным. «Если цена и упадет до $70 за бар-
рель, то она не будет оставаться столь 
низкой длительный период времени и 
удержится лишь в течение нескольких 
месяцев, после чего снова быстро вы-
растет до $110 за баррель, возможно, и 
выше», – сообщил Денис Борисов, анали-
тик «Номос-Банка».

К тому же Григорий Марченко, глава 
Нацбанка РК, призвал смотреть на уровни 
падения цен. «На самом деле мы как страна 
и как экономика совершено хорошо и спо-

койно можем жить при ценах $95 – $100 
за баррель», – подчеркнул г-н Марченко. 
По уверениям главы Нацбанка, если цены 
стабилизируются на этом уровне, ничего 
страшного не произойдет, и напомнил, 
что нейтральной ценой для Казахстана яв-
ляется $85 за баррель.

В случае же неблагоприятного развития 
ситуации в Евросоюзе и выхода Греции из 
еврозоны, по мнению г-на Борисова, эко-
номика Казахстана не испытает таких же 
последствий как в 2008 году, так как более 
подготовлена к кризису.

Г-жа Позднякова считает маловеро-
ятным подтверждение на практике про-
гноза CIBC World Markets Inc, несмотря 
на то, что цена на нефть упала ниже $100 
за баррель, что является психологически 
важной отметкой и стимулирует песси-
мизм на рынках. Ведущий эксперт фонда 
«Центр политических технологий» объ-
ясняет, что столь значительное падение 
цены за короткий промежуток времени 
вряд ли возможно, поскольку полномас-
штабная рецессия пока не наступила. 
Кроме того, в числе факторов, играющих 
сейчас на снижение нефтяных котировок, 
присутствует сезонное сокращение пере-
работки нефти, которое будет минимизи-
ровано уже в III квартале.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЙ 
РЕЙТИНГ

Международное агентство Moody's сни-

зило рейтинги девяти крупнейших банков 

Германии и Австрии из-за возросших рисков, 

связанных с долговым кризисом еврозоны. Об 

этом говорится в официальном пресс-релизе 

агентства. В то же время в Moody's отметили, 

что в целом экономика Германии и Австрии 

является достаточно устойчивой. Агентство 

пересмотрело рейтинги шести немецких 

финансовых организаций: на одну ступень 

были снижены рейтинги Commerzbank, 

DekaBank, DZ Bank, региональных Landesbank 

Baden-Wuerttemberg (LBBW) и Helaba; на две 

ступени – еще одного регионального банка 

Norddeutsche Landesbank (NordLB). Кроме 

того, позднее Moody's намерено пересмо-

треть и рейтинги Deutsche Bank, крупнейше-

го в стране. Что касается австрийских банков, 

на две ступени был уменьшен рейтинг Erste 

Bank, а на одну – Raiffeisen Bank International 

и UniCredit Bank Austria. Специалисты агент-

ства отметили, что неустойчивое положение 

этих организаций во многом связано с их дея-

тельностью в странах Центральной и Восточ-

ной Европы (особенно в Венгрии и Румынии). 

Moody's еще в феврале текущего года поста-

вило на пересмотр рейтинги 114 банков из 

стран Евросоюза. В мае агентство сообщило 

о снижении рейтингов 26 итальянских бан-

ков, в том числе UniCredit и Intesa Sanpaolo, а 

также 16 испанских финорганизаций, в том 

числе Santander и BBVA. Экономика Герма-

нии, крупнейшая в ЕС, считается наиболее 

устойчивой в регионе. Доходность немецких 

гособлигаций в последнее время находится 

на рекордно низком уровне, что свидетель-

ствует о надежности финансового положения 

страны. Напротив, гособлигации Испании и 

Италии торгуются с рекордной доходностью. 

(Lenta.ru)

CПРОС ЕСТЬ, 
КРЕДИТОВ НЕТ

А 64% интернет-пользователей готовы 

приобретать товары и услуги в кредит, но да-

леко не все интернет-магазины предоставля-

ют такую возможность. Кроме того, сегодня 

только единицы имеют опыт онлайн-покупок 

в кредит, потому что большинство ничего не 

знают об этом способе. Между тем онлайн-

продажи набирают обороты. Подавляющее 

большинство опрошенных (82%) сделали за 

последние полгода больше одной покупки 

в интернете, а одна треть (31%) – четыре по-

купки и более. С услугами кредитования зна-

комы 53% интернет-пользователей, при этом 

48% опрошенных ничего не знают о возмож-

ностях кредитования в интернет-магазинах. 

Это подтверждают результаты исследования, 

проведенного компанией Data Insight по за-

казу сервиса онлайн-кредитования «Всё в 

кредит». Сегодня опыт онлайн-покупок в 

кредит имеют только 2% респондентов. Од-

нако половина опрошенных оказывались 

в ситуации, когда они уже присмотрели в 

интернет-магазине товар, но не смогли его 

купить из-за нехватки денег. При этом 64% 

респондентов воспользовались бы креди-

том, если бы интернет-магазин предоставлял 

такую возможность. Согласно опросу, 72% 

пользователей не исключают того, что будут 

брать онлайн-кредиты при покупках в интер-

нете, из них 19% заявили, что скорее всего 

или точно будут пользоваться этой услугой. 

Опрошенные готовы покупать в интернете в 

кредит компьютеры, ноутбуки, технику для 

дома, мебель, товары для ремонта и даже за-

казывать туры и гостиницы. Почти 60% ре-

спондентов считают, что стоит брать кредит 

на товары стоимостью свыше 10 тыс. руб., а 

треть – свыше 25 тыс. руб. Между тем сегодня 

только в трети опрошенных магазинов вне-

дрена возможность покупки в кредит. Еще 

треть интернет-магазинов планирует предо-

ставить такой сервис своим покупателям в 

скором времени. В ходе исследования были 

опрошены более 1 тыс. покупателей интернет-

магазинов из Москвы, Санкт-Петербурга и 15 

других крупнейших городов России. (Rbc.ru)

ХВАТИТ ДЕНЕГ 
ДО ИЮЛЯ

Греческий бюджет может полностью опу-

стеть уже в июле, вскоре после выборов в пар-

ламент, которые пройдут в течение месяца. 

Об этом пишет The New York Times. Казне в 

июле не хватит 1,7 млрд евро, причем недо-

статок средств вызван резким падением дохо-

дов бюджета в связи с общим экономическим 

кризисом в стране. Многое будет зависеть от 

того, получит ли Греция дополнительный 

транш от МВФ, ЕЦБ и Еврокомиссии в разме-

ре миллиарда евро. Так называемая «тройка» 

кредиторов ожидает итогов выборов и наме-

рена посмотреть, будет ли новая правящая 

коалиция исполнять обязательства, взятые 

государством ранее. Однако даже получение 

транша не гарантирует Афинам достаточ-

ность средств для покрытия всех расходов 

бюджета в июле. Принятые меры экономии 

в конечном итоге усложнили ситуацию с на-

полнением казны, так как резко снизили на-

логооблагаемую базу. Ключевой частью пла-

на спасения Греции было увеличение сбора 

налогов, поскольку значительная часть на-

селения уклонялась от налогообложения 

в течение долгого времени. Кризис оказал 

обратный эффект, теперь найти уклонистов 

намного сложнее. В частности, еще и потому, 

что коллекторы налогов из-за бюджетной 

экономии лишились средств на бензин, ко-

торый им нужен, чтобы колесить по стране в 

поиске нарушителей. В итоге доходы, к при-

меру, от налога на добавленную стоимость 

в стране в первые четыре месяца 2012 года 

сократились на 800 млн евро в сравнении с 

аналогичным периодом предыдущего года. 

В результате временное правительство оста-

лось перед одним вариантом действия – ис-

пользовать средства, зарезервированные для 

рекапитализации греческих банков. Однако 

этот шаг должен быть одобрен «тройкой». 

Греция оказалась в трудном финансовом по-

ложении после мирового экономического 

кризиса 2008 года, который постепенно пе-

решел в долговой кризис внутри страны. Го-

сударство уже получило от ЕС и МВФ помощь 

в размере 130 млрд евро, а также добилось 

списания половины долгов перед частными 

кредиторами. (Lenta.ru)

Медь (Источник: CNN)
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Василиса Тулеуова

К
омпания «Розница-KZ» завершила 
очередное отраслевое исследование 
по качеству обслуживания в банках 

Алматы. Ее цель – определить уровень ка-
чества обслуживания в банках мегаполи-
са, выявить определенные закономерно-
сти и тенденции. По данным аналогичного 
исследования, провидимого в прошлом 

году, средний показатель уменьшился на 
1,93%. Исследование проводилось мето-
дом «Mystery Shopping» («Тайный покупа-
тель»). В отделения банков, выбранные в 
произвольном порядке, было совершено 3 
визита по каждому сценарию. Анкета по-
купателя состояла из 45 вопросов и разде-
ла с общими комментариями. «Таинствен-
ные покупатели» оценивали банковские 
филиалы по нескольким критериям.

Рейтинг сценариев проверки, средний 
по отрасли в 2011 году, следующий: кре-
дитование – 75%, платежные карты – 71%, 
депозиты – 72%. 

Компонент, набравший рекордно вы-
сокий балл, – «Поведение сотрудника при 
общении с клиентами», 97% из 100 воз-
можных.

В рамках исследования уровня обслу-
живания «Розница-KZ» провела монито-

ринг 23 представителей банковского сек-
тора. В их число вошли: Asia Credit Bank, 
Delta Bank, Halyk Bank, HSBC, Kaspi Bank, 
PNB Kazakhstan, Альфа Банк, Альянс Банк, 
АТФ Банк, Банк Kassa Nova, Банк ВТБ, Банк 
ЦентрКредит, БТА Банк, Евразийский 
Банк, Каз Инвест Банк, Казкоммерцбанк, 
Метрокомбанк, Нурбанк, Позитив Банк, 
Сбербанк, Темир Банк, Хоум Кредит Банк, 
Цеснабанк.

Артем Борисов

Если планы АО 
«Жилстройсбербанк» 
будут осуществлены, то 

номинально число дольщиков 
будет соответствовать прогнозу 
роста ВВП в текущем году

В конце мая заместитель председателя 
правления АО «Жилстройсбербанк Казах-
стана» Маулен Утегулов сделал заявление 
о том, что к 2015 году до 6% экономически 
активного населения страны будет охваче-
но жилищно-строительными сбережения-
ми (ЖСС). По его словам, на начало 2012 
года этот показатель составлял 2,5%.

«До конца года мы планируем увели-
чить его до 3,4%. В рамках нашей долго-
срочной стратегии до 2015 года данный 
показатель определен как основной целе-
вой показатель банка и (прогноз его из-
менения) составляет 6% от экономически 
активного населения страны», – отметил 
г-н Утегулов.

По информации банка, его доля в общем 
объеме кредитования на строительство и 
приобретение жилья банками и ипотеч-
ными компаниями страны на 1 апреля 
текущего года составила 9,7%, увеличив-
шись с начала года на 0,3%.

За весь период функционирования бан-
ка (с сентября 2003 года) им заключено 
309 тыс. договоров о ЖСС, договорная сум-
ма по которым составляет 592 млрд тенге.

С начала кредитной деятельности (с 
апреля 2005 года) и по состоянию на 1 мая 
текущего года банком выдано займов на 
сумму более 120 млрд тенге. В том числе в 
рамках государственных жилищных про-
грамм на 2005-2007 и 2008-2010 годы за 
счет бюджетных средств предоставлено 
займов на сумму порядка 57 млрд тенге.

В соответствии с постановлением пра-
вительства от 24 мая 2012 года банку будет 
выделено дополнительно 26 млрд тенге 
для завершения кредитования участников 
госпрограммы жилищного строительства 
на 2008-2010 годы.

Единственным акционером банка явля-
ется Фонд национального благосостояния 
«Самрук-Казына».

Интересная цифра
Символично, что речь идет о 6% от эко-
номически активного населения страны. 
Цифра более чем интересная, и на этот счет 
имеются некоторые аналогии. Например, 
Министерство экономического развития 
и торговли Казахстана прогнозирует рост 
валового внутреннего продукта (ВВП) не 
ниже 6% в 2012 году.

Кстати, недавно Нацбанк РК снизил 
ставку рефинансирования до 6%. Тем са-
мым, кроме всего прочего, должны упасть 
ставки по депозитам физических лиц. По 
данным пресс-службы Нацбанка РК, об-
щий объем депозитов резидентов в депо-
зитных организациях за март 2012 года 
повысился на 4,2% – до 8985,3 млрд тен-
ге (с начала года рост на 7,2%). Депозиты 
юридических лиц выросли на 5,4% – до 
6144,6 млрд тенге, депозиты физических 
лиц повысились на 1,8% – до 2840,7 млрд 
тенге. В марте 2012 года средневзвешен-
ная ставка вознаграждения по тенговым 
срочным депозитам небанковских юри-
дических лиц составила 2,4% (в феврале 

2012 года – 2,7%), а по депозитам физиче-
ских лиц – 8% (8,4%). Если вместе со став-
кой рефинансирования упадет и ставка 
по депозитам, то в дальнейшем депозит-
ная база будет сокращаться.

Ранее, в конце апреля, глава Нацбан-
ка РК Григорий Марченко заявил, что 
«КазМунайГаз» выпустит облигации для 
финансирования проекта освоения ме-
сторождения Кашаган под 6% годовых. 
Понятно, что под такие длинные проекты 
деньги могут привлекаться по ставкам, ко-
торые ниже рыночных. Чем привлекатель-
нее проект – тем ниже ставка.

О доступности ипотеки
Так, сравнительный анализ с ипотекой 
других стран показал, что ипотека в Гон-
дурасе по условиям лучше, чем в Казах-
стане. Гондурас находится на 46 месте по 
доступности ипотеки, Албания – на 44 
месте, РК – на 55 месте. Все и без того по-
нятно. У населения просто нет возмож-
ности копить 50% на первоначальный 
взнос.

Эксперты ипотечного агентства Penny 
Lane Realty высчитали размер переплаты 
по кредиту в размере 122 тыс. евро, выдан-
ному на 20 лет. По данным экспертов, ипо-
течные кредиты в Казахстане выдаются 
под 15,5% годовых. При этом размер пере-
платы по кредиту составит 190 тыс. евро, 
или 260%.

Жилстройсбербанк кредитует ипотеч-
ников под 4% годовых. Как заявил в конце 
мая председатель Агентства Казахстана 
по делам строительства и ЖКХ Серик Но-
кин, для всех категорий по линии Жил-
стройсбербанка размер ежемесячных вы-
плат составит 50 тыс. тенге. То есть вместо 
190 тыс. евро переплаты будет в три раза 
меньше, или около 60 тыс. евро, согласно 
г-ну Нокину – около 70 тыс. евро.

При ныне существующих условиях 
казахстанской ипотеки это более чем хо-
рошо. Однако гарантировать, что многие 
казахстанцы ринутся брать ипотеку под 
эти льготные условия довольно сложно: 
в связи с кризисом у них накопилось мно-
жество других проблем.

Быстрее, выше, сильнее!

Более полумиллиона 
человек станут 
обладателями ипотеки
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APPLE РАССКАЗАЛ 
ПРАВДУ

Apple впервые объяснила языком, понятным 

ИТ-специалистам предприятий, как устроена 

система безопасности iOS. Предполагается, что 

это поможет администраторам внедрять iPhone 

и iPad в корпоративную среду. Apple выпустила 

документ под названием iOS Security, который 

рассказывает об устройстве системы безопасно-

сти iOS. Документ содержит четыре основных 

пункта. Первый пункт посвящен архитектуре 

системы, второй – шифрованию и защите дан-

ных, третий – сетевой безопасности и четвертый 

– управлению устройством, включая дистанци-

онное стирание информации. В документе ска-

зано, что «Apple создала платформу с безопасно-

стью в ее основе». «Сохранение информации в 

защищенном виде на мобильных устройствах 

является крайне важным для любого пользова-

теля, идет ли речь о доступе к корпоративной ин-

формации или хранении личных фотографий, 

банковских данных и адресов», – говорится в до-

кументе. Ранее информация, представленная в 

документе, была открытой, однако Apple впер-

вые формализовала ее для специалистов ИТ-

отделов. Иными словами, отмечает TechCrunch, 

компания оформила документ таким образом, 

чтобы он был понятен сторонним специали-

стам, планирующим использование iPhone и 

iPad в корпоративной ИТ-инфраструктуре. К 

примеру, в документе выделен список функций, 

которые системные администраторы могут за-

претить к использованию сотрудниками пред-

приятий. В этот список входят Siri (например, 

корпорация IBM отключила данную функцию 

в смартфонах своих сотрудников), FaceTime, 

камера, установщик приложений, Game Center, 

YouTube, куки и прочее. По всей видимости, с 

выпуском данного документа Apple стремится 

следовать тенденции консьюмеризации – когда 

потребительские технологии (включая такие 

гаджеты, как iPhone и iPad) попадают в корпора-

тивную среду и используются в рабочих целях. 

По прогнозу Info-Tech, к середине 2013 года 35% 

сотрудников всех организаций в мире будут 

использовать на работе личные мобильные 

устройства. Система iOS экспертами считается 

более защищенной по сравнению с некоторы-

ми другими, за счет того, что каждое приложе-

ние, перед тем как его скачает и установит на 

устройство пользователь, проходит проверку 

специалистами Apple по безопасности. Однако в 

конце прошлого года «белый» хакер Чарли Мил-

лер нашел способ обхода и этой защиты. Он от-

правил на публикацию в App Store приложение 

с вредоносным кодом, который специалисты 

не смогли обнаружить. Попадая на мобильное 

устройство, данное приложение должно было 

скачивать фотографии и другие персональные 

данные пользователя. Несмотря на то, что Мил-

лер представил результаты своих исследований 

и не совершал противоправных действий, Apple 

аннулировала его лицензию на разработку 

iOS-приложений из-за нарушения условий. В 

октябре 2011 года был обнаружен способ обхода 

парольной защиты в iPad 2 путем манипуляции 

с магнитной обложкой Smart Cover. (cnews.ru)

GOOGLE КУПИЛ 
МОБИЛЬНЫЙ ОФИС

Корпорация Google приобрела разработчи-

ка мобильного офисного пакета Quickoffice. Об 

этом говорится в официальном блоге Google. 

«Quickoffice отлично «понимает» популярные 

форматы файлов, – пишет в блоге техниче-

ский директор Google Алан Уоррен, – и мы 

задействуем эту впечатляющую технологию 

в нашем пакете Apps». Сумма сделки не раз-

глашается. Quickoffice появился в 1997 году 

и за время своего существования получил 

инвестиции на сумму $28,5 млн, отмечает 

техноблог TechCrunch. Существуют версии 

Quickoffice для мобильных платформ Android, 

iOS и Symbian. С помощью программы поль-

зователи могут создавать и редактировать 

документы Microsoft Word, Excel и PowerPoint 

прямо на устройстве. У Google есть собствен-

ный офисный редактор Google Docs, который 

доступен в том числе и на мобильных устрой-

ствах. Он интегрирован с файлохранилищем 

Google Drive, представленным в апреле 2012 

года. Пакет Quickoffice установлен более чем 

на 300 миллионах устройств в 180 странах. 

Цена на Pro-версию программы начинается 

от $14,99. За последнее время Google сделала 

несколько крупных приобретений. В мае 2012 

года компания стала полноправной владели-

цей Motorola Mobility, а в июне договорилась о 

покупке мессенджера Meebo. (lenta.ru)

TOSHIBA 
АНОНСИРОВАЛА 
ШИРОКОЭКРАННЫЙ 
УЛЬТРАБУК

Компания Toshiba представила ультрабук 

Toshiba Satellite U845W с соотношением сторон 

экрана 21:9, передает The Verge. У большинства 

конкурентов этот параметр составляет 16:9. 

Ноутбук может использоваться, во-первых, для 

просмотра фильмов, снятых в формате 2,35:1. 

В этом случае на экране не будет видно черных 

«полей». Во-вторых, устройство понравится 

людям, предпочитающим использовать два 

монитора, полагают в Toshiba. Дисплей U845W 

позволяет комфортно работать с двумя окнами 

одновременно. Например, две трети площади 

экрана может занимать плеер с фильмом, а 

оставшуюся часть – окно браузера или клиен-

та Twitter. Быстро «разнести» окна по разным 

частям экрана позволит специальная утилита. 

Экран ультрабука насчитывает 14,4 дюйма по 

диагонали. Разрешение составляет 1792 на 768 

точек. U845W (за пределами США он получит 

название U840W) будет использовать процес-

соры Ivy Bridge и получит до восьми (по другим 

данным – до десяти) гигабайт оперативной па-

мяти. (lenta.ru)
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Бизнес-афоризмы
Терпеливый и бережливый купит 
вторую корову на то, что выдоил 
из первой.

Кароль Бунш

Деньги – вещь эмоциональная. Если ты 
не можешь контролировать свои эмоции, 
то эмоции начнут контролировать твои деньги.

Роберт Кийосаки

Не делай ничего из того, что кажется тебе правильным, заслуживающим похвалы 
или благородным, ничего не делай из того, что считаешь полезным, делай только то, 
что ты должен сделать, и то, что ты не можешь сделать никак иначе.

Урсула ле Гуин

Когда у вас есть почти все, нужно 
добиваться остального.

Джон Голсуорси

Ольга Веселова 

О
течественный бизнес при примене-
нии стандартов мировой практики 
по управлению бизнес-процессами 

предприятия путем использования специ-
ального программного решения становит-
ся более прозрачным и открытым. В то же 
время компании, предоставляющие по-
добные услуги, стараются сделать их как 
можно более доступными для всех сегмен-
тов казахстанского бизнеса. Напомним, 
недавно АО «Казахтелеком» подписало ме-
морандум с компанией SAP о взаимопони-
мании и сотрудничестве в сфере информа-
ционных технологий для предоставления 
«облачных решений» на рынке малого и 
среднего бизнеса РК. 

В интервью «Капитал.kz» Игорь Бога-
чев, генеральный директор SAP СНГ, рас-
сказал более подробно о бизнес-решениях 
и их применении на практике.

– Каков, по Вашим оценкам, объем 
казахстанского рынка?

– Для нас Казахстан второй по величи-
не рынок в СНГ. Это зрелый и здоровый 
рынок с большими перспективами и по-
нятным политическим курсом. Все наши 
инвестиции в вашу страну регулярно оку-
паются.

В прошлом году мы наметили утрое-
ние своего бизнеса в Казахстане, ведь мы 
уже 15 лет присутствуем на рынке страны. 
Более того, мы имеем стандартную лока-
лизацию своих продуктов для Казахстана, 
а также все решения, выпускаемые SAP, 
имеют казахский язык.

В этом году мы открыли второй офис 
в Астане, консалтинговое представитель-
ство и свой учебный центр.

– Каковы результаты Вашей деятель-
ности в Казахстане за прошлый год?

– За прошлый год рост компании в Ка-
захстане составил 110%. Всего в республи-
ке у нас насчитывается более 168 заказчи-
ков. При этом 50% из них приходится на 
малый и средний бизнес, но здесь мы не-
сколько отстаем от мировых тенденций, 
так как в мире на МСБ приходится до 70-
80% продаж бизнес-решений.

– Насколько доступны решения от 
SAP для малого и среднего бизнеса?

– По нашим данным, от 3 до 8 евро на 
одного сотрудника в год тратит компа-
ния при использовании бизнес-решений 
от SAP. В эти деньги входит стоимость 
программного обеспечения и его вне-
дрения.

В то же время мы ищем разные мо-
дели для удешевления своих решений. 
Если говорить о МСБ, то наилучшим и 
недорогим выходом может быть приме-
нение преднастроенных систем, вклю-
чающих опыт лучших розничных систем 
или небольшого производства и т.д. Со-
ответственно, заказчик приобретает 
бизнес-процесс, который уже опробован 
другими компаниями. По сути – это MBA 
не выходя из кабинета.

При этом внедрение наших решений 
окупается в течение от полугода до года.

В то же время сейчас мы предлагаем 
услуги по аренде программного обеспече-
ния. Когда партнер берет на себя затраты по 
обслуживанию серверов, а заказчик берет 
на себя только покупку бизнес-решений. 
По такой схеме, к примеру, работает укра-
инская сеть стоматологических клиник. 
Всего около 10 кабинетов по всей Украи-
не, но у них нет ни серверов, ни своих IT-
специалистов. Они работают «по облаку», 
где хранятся все их документы.

– Разрабатываете ли Вы специаль-
ные предложения для мобильных 
устройств?

– Это могут быть любые решения. На-
чиная с того, что я простой служащий, и 
мне нужно подписать приказ об отпуске, 
я не стою в очереди к начальнику, а от-
правляю ему по своему смартфону заяв-
ку, которую он одобряет. Нам не нужно 
для этого встречаться или быть в офисе. 
При помощи мобильного телефона мож-
но подтверждать или отклонять закупки, 
просматривать всю документацию. По 
сути, компания делает свой собственный 
Apple Store, откуда все сотрудники ска-
чивают необходимые приложения для 
решения своих проблем. К примеру, в на-
шей внутренней сети SAP более 100 раз-
личных приложений.

Вероника Сабитова

П
осле кредитной горячки докризис-
ного периода и банки, и заемщики 
вроде бы умерили свой пыл в от-

ношении потребительских беззалоговых 
кредитов. Однако память у населения ко-
роткая, а риск-менеджмент кредиторов 
стал работать гораздо лучше, так что одни 
начинают все активней брать, а другие все 
больше давать – небольшие суммы, на не-
большой срок, под высокие проценты и за-
частую в магазинах бытовой техники.

Так, руководство сети магазинов элек-
троники «Технодом» отмечает, что около 
50% всех продаж здесь производится пу-
тем предоставления потребительского 
кредита покупателям. Сегодня «точки 
банковских продаж» можно встретить во 
всех магазинах электроники и бытовой 
техники не только крупных городов, но 
и регионов поменьше. Особенную актив-
ность на этом поприще развили АО «Евра-
зийский банк», АО «Хоум Кредит банк» и 

АО «kaspi bank». До настоящего момента 
условия и способы кредитования банками 
покупателей бытовой техники практиче-
ски не отличались, но конкуренция при-
водит к тому, что качество и количество 
интересных услуг в этой области расши-
ряется, и первой ласточкой можно назвать 
запуск кобрендинговой программы меж-
ду «Технодомом» и АО «Хоум Кредит Банк» 
под названием «Техноденьги».

«Техноденьги» – это первая кобрендин-
говая программа на казахстанском рынке, 
когда ритейлер в партнерстве с банком 
предлагает услугу финансирования по-
купки в кредит», – рассказывает Павел 
Мацо, председатель правления АО «Хоум 
Кредит Банк». При этом у банка уже есть 
опыт реализации такого продукта в Чеш-
ской Республике. Причину введения новой 
формы кредитования банкиры объяснили 
тем, что, приходя в магазин за бытовой 
техникой и попадая, по сути, в отделение 
банка, покупатель испытывает определен-
ный стресс, так как, оформляя покупку в 

кредит, человек чувствует себя, как на до-
просе с пристрастием. У «Техноденег» есть 
ряд отличий от обычного кредита, в част-
ности, покупатель может самостоятельно 
определить дату погашения и размер еже-
месячного платежа.

Несмотря на то, что основной механизм 
кредитования остается прежним, первые 
результаты внедрения такого формата 
взаимодействия трех сторон – продавец, 
кредитор, покупатель – обнадеживающие. 
Проект стартовал 10 апреля 2012 года, и на 
28 мая «Техноденьгами» воспользовались 
18,5 тыс. казахстанцев, оформив догово-
ры на общую сумму свыше 2,5 млрд тенге. 
При этом выросли как показатели банка, 
так и продавца. «Доля продаж в кредит 
от общих продаж «Технодома» за январь-
апрель 2012 года – 53%, за тот же период 
2011 года – 41%. С апреля этого года наши 
кредитные продажи с АО «Хоум Кредит 
Банк» выросли на 16,7%», – приводит дан-
ные Расул Исмаилов, директор розничной 
сети магазинов «Технодом».

Эксперты отмечают также и изменение 
предпочтений потребителей в товарных 
категориях. Весной 2011 года тройка лиде-
ров состояла из бытовой техники, мобиль-
ной связи и гарнитуры к ней, компьютеров. 
А в этом году популярны бытовая техника, 
аудиовидеотехника и компьютеры.

Авторы «Техноденег» с запуском проек-
та отметили и изменения портрета поку-
пателя. Так, выросло среднее количество 
клиентов-женщин, раньше средняя доля 
покупательниц была около 58%, сейчас – 
свыше 62%. Средний возраст казахстан-
цев, которые пользуются новым продук-
том, на уровне 43-44 лет. «По сравнению 
со стандартными банковскими предло-
жениями «Техноденьги» более интересны 
людям, состоящим в браке, а также казах-
станцам со средним доходом, превышаю-
щим 60 тыс. тенге», – отмечают эксперты.

Следующим шагом, по словам креди-
торов, станет размещение терминалов в 
магазинах бытовой техники для оплаты 
кредита, минуя посещение банка и касс.

Данияр Нурсеитов

С 
24 мая 2012 года в сети интернет 
стала доступна новая электронная 
платежная система «Е-тенге». Как 

сообщается в пресс-релизе АО «Эксимбанк 
Казахстан», электронные деньги стали од-
ним из новых направлений работы по со-
вершенствованию условий развития рын-
ка безналичных платежей.

Система позволяет оплачивать ком-
мунальные услуги, услуги сотовой связи, 
IP-телефонии и интернета, телевидения, 
рекламы, платные интернет-приложения, 
вносить платежи в бюджет и переводить 
деньги на кошельки других пользователей.

Оператором данной системы выступи-
ло РГП «Казахстанский центр межбанков-
ских расчетов Национального банка РК» 
(КЦМР), а первым эмитентом электрон-
ных денег в Казахстане стало АО «Эксим-
банк Казахстан».

Как отмечает начальник отдела по ра-
боте с клиентами АО «Эксимбанк Казах-
стан» Жанна Бегайдарова, пользователь 
может открыть электронный кошелек на 
сайте www.ekzt.kz сам или обратившись 
в отделения «Эксимбанк Казахстан». Если 
кошелек открывается пользователем са-
мостоятельно через интернет-ресурс, то 
никаких документов для этого не требу-
ется, но данный статус кошелька налага-

ет лимиты по операциям: по пополнению 
электронного кошелька, платежам и об-
наличиванию. Такой пользователь будет 
неидентифицированным.

При открытии электронного кошелька 
в отделениях банка следует предъявить 
удостоверение личности и РНН, а также 
оплатить комиссию. В этом случае заре-
гистрированный пользователь становится 
идентифицированным.

Стоит отметить, что с 1 по 30 июня 2012 
года «Эксимбанк Казахстан» проводит 
акцию, в рамках которой открытие элек-
тронного кошелька будет бесплатным.

Основными преимуществами иденти-
фицированного пользователя являются 
более низкая комиссия при пополнении 
кошелька и возможность совершения 
операций без ограничений. При покупке 
электронных денег в отделениях банка 
для идентифицированного кошелька ко-
миссия составит 0,4% от суммы, для неи-
дентифицированного – 0,5%.

По словам Жанны Бегайдаровой, для 
перерегистрации неидентифицированно-
го пользователя необходимо принести в 
банк удостоверение личности, РНН и за-
полнить заявление.

Также пополнить кошелек возможно 
через агентов банка или агентов Казах-
станского центра межбанковских рас-
четов Национального банка РК (КЦМР). 

Комиссия у субагентов КЦМР может ва-
рьироваться по их усмотрению. К при-
меру, комиссия за пополнение электрон-
ного кошелька через субагентов КЦМР в 
торгово-развлекательном центре «Глобус» 
составляет 50 тенге при покупке «Е-тенге» 
до 2 тыс., 70 тенге – от 2 тыс. до 4 тыс. 999 
«Е- тенге», и 150 тенге при покупке от 5 
тыс. «Е-Тенге» и выше.

Комиссия за оплату услуг, перевод и по-
гашение электронных денег составляет 7 
тенге без учета НДС. Пополнить электрон-
ный кошелек можно через расчетные отде-
ления АО «Эксимбанк Казахстан» и терми-
налы самообслуживания.

Как отмечается на сайте www.ekzt.kz, 
в скором времени пользователи системы 
смогут купить электронные деньги непо-
средственно из личного кабинета e-kzt.
kz с использованием платежных карточек 
VISA и MasterCard.

Также в системе действуют ограниче-
ния по суммам операций с электронны-
ми деньгами. Сумма единовременного 
платежа или перевода электронных денег 
для неидентифицированного владельца 
кошелька составляет 100 месячных рас-
четных показателей (МРП), для иденти-
фицированного – 500 МРП. Сумма всех 
платежей и переводов электронных денег 
в течение суток не должна превышать для 
идентифицированного владельца 100 МРП, 

для неидентифицированного владельца – 
2 тыс. МРП. Сумма проведенных операций 
в течение календарного месяца составляет 
200 МРП и 5 тыс. МРП соответственно.

Снятие денег с электронного кошелька 
можно произвести в отделениях АО «Экс-
имбанк Казахстан». Комиссия за снятие 
составляет 0,5%, минимальная сумма 
изъятия – 200 тенге. Перевод средств с 
платежной системы «Е-тенге» на счета 
других банков владельцу кошелька обой-
дется в 350 тенге. Комиссии за перевод с 
электронного кошелька на счета, откры-
тые в АО «Эксимбанк Казахстан», нет.

При любой проведенной транзакции 
на почтовый адрес пользователя приходит 
уведомление. В личном кабинете можно 
настроить функцию «SMS-уведомление», 
которая будет стоить 7 тенге с НДС за SMS.

Во всех случаях оплаты через интернет 
зачисление и перевод электронных денег 
происходит мгновенно.

Помимо операций оплаты товаров и 
услуг, пользователь кошелька «Е-тенге» 
может в любой момент проверить де-
нежную историю своего электронного 
кошелька, заполнить заявку на вывод де-
нег и временно блокировать кошелек для 
отмены любых операций. Также для кон-
сультации пользователь может обратить-
ся в удаленную службу поддержки или 
воспользоваться помощью на сайте.

Управляйте своим бизнесом, 
не выключая смартфон

«Техноденьги» изменили 
портрет покупателя

Платежный терминал 
в кармане
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IPAD ЭКОНОМИТ 
ТОПЛИВО

Авиакомпания Scoot – «дочка» Singapore 

Airlines – убрала из самолетов развлекатель-

ное оборудование, что позволило снизить 

вес авиалайнеров и экономить на топливе. 

Чтобы пассажиры не скучали, перевозчик 

будет выдавать им на время полета iPad. Об 

этом сообщает Bloomberg. По словам главы 

Scoot Кэмпбелла Уилсона, избавившись от 

развлекательного оборудования, перевоз-

чику удалось снизить вес самолетов на 7%. 

iPad с музыкой, фильмами, играми и теле-

передачами будут предоставляться пассажи-

рам бизнес-класса бесплатно и пассажирам 

эконом-класса – за $17. Scoot совершил свой 

первый полет 5 июня этого года. Самолет низ-

кобюджетной авиакомпании приземлился в 

Сиднее с 400 пассажирами на борту. Перевоз-

чик будет ежедневно летать из крупнейшего 

города Австралии в Сингапур; цена билета 

составит около $179 (австралийских) в одну 

сторону. Для сравнения: билеты на самолеты 

AirAsia стоят в 2,5 раза дороже. Кроме AirAsia, 

основным конкурентом «дочки» Singapore 

Airlines в регионе является Jetstar. Scoot пла-

нирует летать в Австралию, Китай, Таиланд, 

Японию и на Тайвань. К 2015 году перевозчик 

рассчитывает увеличить авиапарк до 14 само-

летов, что позволит совершать полеты по 12-15 

направлениям. (Lenta.kz)

GOOGLE ВЫТЕСНИЛ 
«ЯНДЕКС»

«Яндекс» больше не будет основной поис-

ковой системой в популярном браузере Firefox, 

распространяемом компанией Mozilla на рус-

ском языке, следует из официального сообще-

ния «Яндекса». Это произойдет после выхода 

новой версии Firefox, намеченного на ближай-

шее время. Пользователи браузера смогут вы-

брать поиск от «Яндекса», но он перестанет быть 

поиском по умолчанию – базовой настройкой 

Firefox. «Это было решение Mozilla, о котором 

нас проинформировали несколько дней назад», 

– говорит представитель «Яндекса» Татьяна Ко-

марова. Это может быть связано, по ее словам, с 

заключенным в конце прошлого года глобаль-

ным трехлетним контрактом c Google. Таким 

образом завершилось трехлетнее партнерство 

«Яндекса» с Mozilla, и теперь основным поис-

ком в русской версии Firefox, судя по всему, ста-

нет Google. Это главный конкурент «Яндекса», 

обрабатывающий 26,7% поисковых запросов 

в Рунете, по данным Liveinternet. Доля рынка 

«Яндекса» – 60,2%. Google наращивал долю в 

основном за счет роста популярности разрабо-

танного им браузера Chrome, в котором поиск 

Google установлен по умолчанию. По данным 

StatCounter, в мае Chrome стал самым популяр-

ным браузером в мире с долей рынка 32,43%. 

В России Chrome тоже самый популярный 

браузер – его доля за год выросла с 16 до 30,2%. 

А доля Firefox снизилась с 31,8 до 24,5%. Кома-

рова прогнозирует, что разрыв соглашения с 

Mozilla может стоить «Яндексу» примерно 1,5% 

доли трафика в течение нескольких месяцев. 

Она отмечает, что «Яндекс» продолжит рас-

пространять свою собственную версию Firefox, 

где его поиск будет установлен по умолчанию. 

В прошлом году Google достаточно агрессивно 

вел себя по отношению к российским конку-

рентам. Например, летом 2011 года амери-

канский поисковик убрал из Chrome функцию 

выбора поисковика при загрузке. Аналитики 

крупнейших инвестбанков неоднократно пи-

сали в своих отчетах, что агрессивная экспан-

сия Chrome – один из основных рисков для «Ян-

декса» на российском рынке. Прошлой осенью, 

через несколько месяцев после успешного IPO, 

руководство «Яндекса» сообщило инвесторам о 

падении доли рынка поисковика в России. По-

сле этого котировки «Яндекса» обвалились на 

13% и упали ниже цены размещения ($25). В 

этом году доля рынка «Яндекса» начала расти, 

но стоимость его акций так и не преодолела по-

рог размещения. («Ведомости»)

КОМПЕНСАЦИЯ 
НЕИЗБЕЖНА

NASDAQ намерена компенсировать убыт-

ки инвесторов в связи с техническими не-

поладками во время начала торгов акциями 

Facebook 18 мая. Общий нанесенный ущерб 

инвесторам превышает $100 млн. Из-за тех-

нических неполадок на бирже NASDAQ начало 

торгов стартовало с получасовым опозданием. 

Вследствие этого заявки инвесторов обраба-

тывались с опозданием. Тем временем акции 

Facebook, днем продававшиеся в Нью-Йорке за 

$26,12, к концу торгов 5 июня 2012 года упали 

на 3,8%. Теперь они стоят $25,87, в то время как 

их начальная цена составляла $38. В ближай-

шее время представители NASDAQ выступят с 

заявлением о компенсации ущерба. (rbc.ru)

ПРОГНОЗИРУЕМЫЙ 
УСПЕХ

Японский алкогольный гигант Suntory 

договорился с китайской Tsingtao о созда-

нии совместной пивоваренной компании. 

Об этом сообщается в пресс-релизе Suntory. 

Партнеры будут владеть СП на паритетной 

основе; его структуры будут располагаться в 

Шанхае и в провинции Цзянсу. СП будет состо-

ять из двух компаний: одна займется бизнес-

планированием и развитием торговой марки, 

а вторая – распространением и продажами. По 

информации Nikkei, компании планируют соз-

дать СП к концу этого года. В новом бизнесе бу-

дут задействованы менеджеры из китайского 

подразделения Suntory, которое было создано 

в 1984 году и за тридцать лет заняло треть пи-

воваренного рынка Шанхая. Kyodo отмечает, 

что на успех альянса может негативно повли-

ять конкурент Suntory – группа Asahi, которой 

принадлежит 20% акций Tsingtao. В частности, 

в настоящее время Asahi обсуждает с китай-

ской пивоваренной компанией возможность 

использования ее сбытовой сети для продажи 

своих товаров. Suntory – одна из старейших 

алкогольных компаний в Японии. Она была 

основана в 1899 году. Компания производит 

и распространяет пиво, виски, ром, ликеры 

и безалкогольные напитки. Tsingtao Brewery 

Company известна как крупнейшая китайская 

пивоварня в Циндао (провинция Шаньдунь), 

основанная в 1903 году. (zakon.kz)

Ирина Лукичева

В 
прошлом году в стране увеличилось 
потребление безопасного здорового 
молока на 21%. Несмотря на неболь-

шой прирост, эксперты ОЮЛ «Молочный 
союз Казахстана» советуют казахстанцам 
и дальше пить «молочку», благотворно 
влияющую на здоровье. 

В этой связи необходим строгий кон-
троль за исполнением существующих 
норм и правил, установленных норма-
тивными правовыми актами РК. Фак-
ты продажи молока без соответствую-
щих документов, подтверждающих его 
безопасность, противоречат развитию в 
Казахстане цивилизованной торговли, 
считает исполнительный директор Мо-
лочного союза Казахстана Владимир Ко-
жевников.

«Здоровое молоко – правильно обрабо-
танный и упакованный продукт, сохра-
нивший витамины, минералы, кальций и 
белок в нужных пропорциях, соответствие 
которого подтверждено техническим ре-
гламентом. А продаваемое на улице моло-
ко не только опасно для здоровья, что под-
тверждают многочисленные результаты 
экспертиз СЭС, но и нарушает установлен-
ные нормы закона о несанкционирован-
ной торговле», – отметил он. 

У данного мнения есть и оппоненты, 
которые уверены в том, что фермеры тре-
петно относятся к своим животным, и не 
будут подвергать риску свое здоровье и 
окружающих.

«Я хочу выступить на защиту тех под-
собных хозяйств, о которых говорят, что у 
них молоко плохое и зараженное. Ни один 
хозяин никогда не будет держать больную 
корову, так как в первую очередь он будет 
делать это для себя и пить свое же молоко», 
– заметила Нелли Салиханова, член РОО 
«Союз фермеров Казахстана». К тому же в 
молочной индустрии страны 89% сырья 
дают частные подворья.

Согласно исследованию Compass, про-
изводство сырого молока колеблется от 
200 тыс. до 800 тыс. тонн с января по май, 
от 800 тыс. до 250 тыс. тонн – с июня по но-
ябрь. Такая сезонность создает проблемы 
для переработчиков. «В зимний период 
производственная мощность используется 
на 20-30%. Летом происходит наибольший 
надой молока, и некоторые предприятия 
«захлебываются», не успевая перерабаты-

вать все молоко», – подчеркивает г-н Ко-
жевников.

Вместе с тем доля импорта кисломо-
лочных продуктов в страну за 2011 год 
составила 19% – 196 тыс. тонн. Годом ра-
нее этот показатель составлял 21,6%. При 
этом было экспортировано 1 тыс. 577 тонн 
кисломолочных продуктов. В РК произве-
дено за прошлый год 134 тыс. 822 тонны 
кисломолочных продуктов. Доля импорта 
жидкого обработанного молока и сливок 
за прошлый год составила 11,9% – 45 тыс. 
147 тонн.

Только с 2009 года и по сегодняшний 
день производство и потребление питье-
вого молока в стране увеличилось на 40%, 

а с начала текущего года выросло на 19% 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. 30% от надоенного моло-
ка в республике является гарантированно 
безопасным, то есть прошедшим промыш-
ленную обработку. Необработанное моло-
ко должно пройти технологию ультрапа-
стеризации. При этом молоко нагревается 
до температуры 135-150 градусов на 2-4 
секунды, и все микроорганизмы и термо-
стойкие ферменты теряют активность, а 
витамины и минералы сохраняются, не 
успевая разрушиться.

В то же время фермеры сетуют на то, 
что за годы независимости в РК накопи-
лось много проблем в индустрии. Напри-

мер, отсутствие специальных пастбищ для 
коров, то есть передача хороших земель в 
частную собственность. В результате зем-
ля не обрабатывается и со временем уни-
чтожается.

Другой немаловажный вопрос – недо-
статок кормов для рогатого скота. «В нашей 
стране комбикормовая промышленность 
полностью разрушена. И это при том, что 
мы в прошлом году собрали 29 млрд тонн 
зерна. Где брать комбикорм? Фермеры Ко-
станая перешли от комбикорма к отрубям. 
Это не полноценное кормление», – подчер-
кнула г-жа Салиханова.

Следующая проблема заключается в ре-
ализации. Сегодня частное лицо собирает 
молоко в бидоны по низкой цене. Частник 
является посредником между перераба-
тывающими предприятиями и произво-
дителями. Частное лицо заинтересовано 
собрать как можно больше, заплатить как 
можно меньше. В этой связи возрастает 
риск попадания на завод некачественно-
го молока. По мнению г-жи Салихановой, 
нужно наладить сеть молокоприемных 
пунктов и заставить крупных переработ-
чиков, таких как ТОО «Danone Berkut», 
ТОО «Компания ФудМастер Трейд», АО 
«АПК «Адал», принимать у фермеров мо-
локо.

Чтобы решить насущные проблемы в 
молочной отрасли, нужен комплексный 
подход. К примеру, Казахстану необхо-
димо идти по пути создания мегаферм и 
развития семейных фермерских хозяйств. 
Без этих мер развитие сельского хозяйства 
и создание европейской модели частного 
фермерства невозможно. 

Конкурентоспособность отечествен-
ной молочной отрасли также напрямую 
влияет на животноводство, которое с на-
чала этого года уже показало снижение 
на 5,9%. Как отметили в Молочном союзе 
Казахстана, аграрный сектор, как любая 
экономическая система, реагирует на из-
менения каждой своей части, вызывая из-
менения в других. 

Молочные хозяйства нуждаются в ин-
фраструктуре, помогающей увеличивать 
поголовье и надои. Необходимы специаль-
ные «молочные» программы, направлен-
ные на обеспечение фермерских хозяйств 
земляными угодьями, кредитование (без-
залоговое кредитование, государственное 
поручительство, лизинг инновационного 
оборудования).

Мировой рынок приносит оптимистич-
ные перспективы странам, способным 
производить здоровое молоко. Эксперты 
говорят о росте потребления молока в 
мире на 27% до 2020 года. У Казахстана 
есть предпосылки для достижения анало-
гичных результатов, если, конечно, ключе-
вые участники рынка направят все усилия 
на производство и безопасное потребле-
ние жизненно важного продукта.

Ольга Веселова 

К
омпания DuPont, основанная в США 
в 1802 году, является одной из круп-
нейших в мире научных и индустри-

альных транснациональных корпораций. 
Она занимает лидирующее положение в 
производстве материалов с высокими экс-
плуатационными характеристиками, сель-
скохозяйственной продукции и средств за-
щиты растений, химикатов специального 
назначения и других наукоемких направ-
лениях. Представительство DuPont в Ка-
захстане было открыто в 2006 году. В 2008 
году было зарегистрировано юридическое 
лицо ТОО «Дюпон Казахстан». Изначально 
сосредоточившись, главным образом, на 
сельском хозяйстве. 

Оборот DuPont по итогам 2011 года пре-
высил $38 млрд. Одной из популярных 
услуг компании является оказание консал-
тинговых услуг. Это направление работы 
реализует подразделение компании, нося-
щее название «Устойчивые Бизнес Реше-
ния» ( DuPont Sustainable Solutions (DSS). 
Более подробно о продвижении этого про-
дукта в Казахстане в интервью «Капитал.
kz» рассказал Андре Котларевски, дирек-
тор подразделения «Устойчивые Бизнес 
Решения» DuPont, Восточная Европа.

– В чем суть работы подразделения 
«Устойчивые Бизнес Решения» от Du-
Pont? Где применимы Ваши услуги?

– Мы пытаемся поделиться своим опы-
том со всеми остальными компаниями 
мира. Наше подразделение начало с того, 
что мы предоставляли консалтинговые 
услуги в сфере охраны труда и безопас-
ности на производстве, и постепенно пе-
решли к другим областям производства. 
Если взглянуть на устойчивое развитие 
компании как на здание, то опорами его 
будут служить: охрана и безопасность тру-
да, энергоэффективность, экологическая 
безопасность, производительность труда 
и т.д., именно эти элементы и входят в си-
стему устойчивого развития от DuPont. 

Однако особенность нашего подхода 
в том, что мы не зациклены на оборудо-
вании, а делаем упор на поведенческие 
аспекты управления. Мы работаем в пер-
вую очередь с людьми, а не с машинами. 

Система устойчивого развития вклю-
чает три аспекта: внедрение эффектив-
ной системы управления, работа с топ-
менеджментом компании, выработка 
правильной корпоративной культуры и 
выстраивание эффективной производ-
ственной системы.

– А что, в конечном счете, дает для 
компании внедрение подобных реше-
ний?

– Главная цель нашей работы – умень-
шить количество несчастных случаев на 
производстве, сократить травматизм, 
уменьшить промышленные риски, сокра-

тить вредные выбросы, построить более 
экологически чистое производство, улуч-
шить производительность, а также сокра-
тить необходимость капитальных влива-
ний. 

К примеру, в среднем частота происше-
ствий с потерей рабочего времени сокра-
щается в компании на 50% за два года при 
совместной работе с нами. 

С другой стороны, так как мы всегда 
руководствуемся собственным производ-
ственным и управленческим опытом, то 
здесь уместно заметить, что за последние 
15 лет в компании DuPont нам удалось со-
кратить энергопотребление на 6%, при 
этом увеличить объем производства на 
40%. 

– А как чаще бывает: компании сами 
приходят к Вам с просьбой о содействии 
или компания DuPont сама предлагает 
свои услуги?

– В Казахстане не редки случаи, когда 
инвесторы одним из условий своих вло-
жений выставляют внедрение систем 
устойчивого развития от DuPont. Это 
стало целым трендом для всего региона 
Восточной Европы и Центральной Азии, 
когда для того, чтобы развиваться на гло-
бальных рынках, компаниям прежде не-
обходимо внедрить системы устойчивого 
развития. Приглашая к сотрудничеству 
DuPont, компании повышают свой имидж 
на мировой арене. 

В то же время очень часто более круп-
ные компании, которые уже имели опыт 
работы с DuPont, советуют своим подряд-
чикам и партнерам внедрить подобный 
опыт и на своих предприятиях тоже.

– Как известно, более 90% несчаст-
ных случаев на производстве проис-
ходит из-за человеческого фактора. А в 
энергоэффективности и экологичности 
производства также одним из ключе-
вых факторов является человеческое 
поведение?

– Конечно, да, но не в той степени, как 
в отношении безопасности труда. Но ведь 
на предприятии все так же, как и дома. 
Если у вас есть привычка выключать свет, 
выходя из комнаты, то вы будете больше 
экономить, так же и в компании: если вы 
обогреваете комнату, но при этом откры-
ваете окна, то здесь потери в эффективно-
сти зависят от вашего поведения, а не от 
качества оборудования. Мы очень много 
фокусируемся на таких простых и малоза-
тратных решениях. Ключ в том, как сфор-
мировать правильные привычки.

Часто мы видим, как компании тратят 
большие средства на покупку оборудо-
вания, но это не приводит к желаемому 
результату, так как ничего не меняется 
в поведении персонала. Это как с вожде-
нием машины. Если вы плохой водитель, 
или вы пьяны, то на какой бы вы хорошей 
машине ни ездили, результат будет один 
– авария. 

– С какими трудностями в работе Вам 
приходится сталкиваться в Казахста-
не?

– Во-первых, весьма сложно донести 
до руководящего состава предприятия, 
что им тоже необходимо меняться, что 
именно с них начинаются изменения на 
предприятии. Они приглашают нас к со-
трудничеству и ставят целью повлиять 
на сознание и поведение работников, но 
сами не готовы меняться, и мы начинаем 
свою работу в компании именно с них.

Во-вторых, в Казахстане нам порой 
сложно добиться от клиентов понимания 
того, что результат не будет сиюминут-
ным. Для получения первых плодов лю-
бой работы, а уж тем более такой трудной, 
как изменение человеческого поведения, 
необходимо время. В этой связи уместна 
шутка. Для того чтобы выносить ребен-
ка, необходимо 9 месяцев, и неважно при 
этом, сколько женщин одновременно бу-
дут беременны. 

– Сколько времени в среднем зани-
мает внедрение системы устойчивого 
развития?

– В среднем от двух до четырех лет, но 
это только наша работа, в целом, пред-
приятию на внедрение работоспособ-
ной и устойчивой системы понадобится 
5-8 лет. 

– Какова стоимость Ваших услуг?
– В зависимости от величины ком-

пании, продолжительности и глубины 
проекта стоимость наших услуг может 
варьироваться от нескольких сотен до не-
скольких миллионов долларов. Но выгода 
от реализации проекта, безусловно, зна-
чительнее вложений.

Бидон раздора 
В молочной индустрии Казахстана нет единства мнений 

Устойчивость захватила 
их мысли
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GOOGLE ПОДЫСКАЛ 
СЕБЕ OFFICE

Интернет-корпорация Google купила 

производителя мобильных приложений 

Quickoffice, с помощью которого пользова-

тели могут работать с текстовыми докумен-

тами и обрабатывать таблицы, созданные в 

Microsoft Office, сообщает Google в новостном 

блоге. Сумму сделки компания не разглаша-

ет. «Мы будем работать над расширением их 

мощных технологий, что значительно упро-

стит работу для пользователей Google Apps», 

– говорит технический директор Google 

Алан Уоррен. «Объединив решения Google с 

технологиями Quickoffice, мы значительно 

увеличим производительность наших при-

ложений», – доволен руководитель и осно-

ватель Quickoffice Алан Мазарек. Компания 

Quickoffice была создана около десяти лет 

назад. Более 400 млн мобильных устройств 

и планшетов оснащены сейчас приложени-

ем Quickoffice. Его стоимость колеблется от 

$15 до $20. В российской версии Google Apps 

приложение стоит 505 рублей. Приложение 

можно устанавливать как на операционную 

систему Android, так и на устройства Apple 

– iPhone и iPad. За дополнительную плату 

пользователи могут включить возможности 

редактирования. Станет ли теперь приложе-

ние бесплатным, Google не сообщает. Google 

может устранить существующие недостат-

ки в Quickoffice, считает аналитик Forrester 

Research Шадлер Саид. Он предполагает, 

что новый владелец добавит новые функции 

в приложение, а также синхронизирует его 

работу с другими приложениями и компью-

терами. С приобретением Quickoffice Google 

планирует составить конкуренцию тексто-

вому редактору Microsoft, а также увеличить 

свою долю рынка. В Microsoft считают, что 

поисковик пытается увеличить долю на ре-

кламном рынке, скупая приложения. «При-

ложение Google Apps пока не соответствует 

требованиям большинства людей и бизнесме-

нов, – говорит представитель Microsoft Office 

Клинт Паттерсон. – Google фокусируется на 

рекламе, и неудивительно, что они пытают-

ся справиться с ограничениями Google Apps 

через приобретение приложений». Примерно 

треть пользователей компьютеров Apple в Рос-

сии использует программы Windows. В США 

программы Windows запускаются лишь на 

каждом двенадцатом устройстве. По данным 

Parallels, 51% запусков программ Windows на 

компьютерах и ноутбуках Apple приходится 

на Microsoft Outlook, Microsoft Word, Microsoft 

Excel, Microsoft Access и Microsoft PowerPoint. 

На втором месте по популярности в мире – 

приложение Internet Explorer, его выбирают 

39% пользователей компьютеров. По данным 

источников, Microsoft разрабатывает соб-

ственный текстовый редактор для программ-

ных обеспечений iOS, Android и Microsoft 8, 

который будет выпущен осенью 2012 года. 

Сам Microsoft неоднократно опровергал эту 

информацию. По данным Gartner, за первый 

квартал на долю смартфонов с операционной 

системой Android приходится 56,1% рынка, 

в то время как на Windows только 1,9%. За 

последнюю неделю это уже вторая сделка 

Google: ранее интернет-корпорация объяви-

ла о покупке Meebo – мобильного приложе-

ния, которое позволит компании расширить 

возможности собственной соцсети Google 

Plus. За последние два с половиной года кор-

порация Google приобрела свыше 140 компа-

ний более чем за $16 млрд. Google расширяет 

свой портфель патентов для усиления по-

зиций Google Adroid в конкурентной борьбе 

с Apple и Microsoft. В июле 2011 года Google 

приобрела 1030 патентов IBM; после покупки 

компании Motorola $12,5 млрд корпорация 

стала обладателем еще более 17 тыс. патен-

тов. (gazeta.ru)

NASDAQ РАСПЛАТИТСЯ 
ЗА FACEBOOK

Американская биржа NASDAQ готова вы-

платить компенсации инвесторам Facebook 

за потери, понесенные ими из-за технических 

неполадок в первый день торгов акциями, 

пишет The Wall Street Journal. Потери бро-

керских подразделений, которые выступали 

посредниками при размещении акций соци-

альной сети на бирже, достигают $120 млн. 

В частности, Knight Capital оценивает потери 

в $35 млн; почти такие же потери и у Citadel 

Securities, брокерские подразделения Citigroup 

и UBS могли потерять по $20 млн. Но NASDAQ 

не сможет расплатиться со всеми: компенса-

ционный фонд биржи для расплаты с броке-

рами Facebook составляет $13,4 млн. Сейчас 

биржа рассматривает варианты выплаты 

компенсации вместе с Комиссией по ценным 

бумагам (SEC), которая проводила анализ 

ошибок при размещении Facebook. Планы по 

выплатам NASDAQ объявит в среду. Инвесто-

ры и брокеры настаивают на компенсацион-

ных выплатах. Исполнительный директор 

Knight Capital назвал размещение Facebook 

«худшим размещением на бирже за всю ее 

историю». Его компания заявила ранее, что 

будет использовать все законные пути для по-

лучения компенсации. Инвесторы уже подали 

коллективные иски к Facebook, ее соосновате-

лю Марку Цукербергу, организаторам IPO и 

площадке. Их обвиняют в нанесении ущерба 

и плохой организации размещения. Техниче-

ские неполадки в ходе IPO Facebook привели к 

тому, что дебютная сессия была перенесена на 

30 минут, а заявки инвесторов не могли быть 

обработаны в течение нескольких часов: трей-

деры пытались отменить покупку или про-

дать акции, а их запросы обрабатывались уже 

по другим ценам. К руководству социальной 

сети уже обратился менеджмент конкурента 

– Нью-йоркской фондовой биржи (New York 

Stock Exchange) – с предложением перенести 

торги бумагами Facebook на их площадку. IPO 

Facebook состоялось 18 мая: компания разме-

стила на бирже 421,2 млн акций по $38 за каж-

дую. В итоге объем размещения составил $16 

млрд, исходя из оценки бизнеса в $104 млрд. 

Дебютная сессия открылась ростом почти на 

11% – до $42,05 за бумагу, но на закрытии тор-

гов бумаги стоили $38,37 за каждую – всего на 

1% выше стоимости первичного публичного 

размещения. На последней торговой сессии 

акции Facebook упали на 3,83%, до $25,87. С 

момента размещения капитализация компа-

нии сократилась на 32%. Ранее директор IT-

кластера фонда «Сколково» Александр Туркот 

говорил, что на IPO социальной сети отчасти 

повлиял фактор «мыльного пузыря» и цена 

акций Facebook будет «мигрировать в сторону 

разумной» – до $25 за 1 акцию. (gazeta.ru)

Аманжол Сагындыков

Чтобы резко снизить 
загазованность крупных 
городов, Казахстан 

должен разработать программу 
утилизации старых автомобилей. 
В противном случае, совсем скоро 
нам будет нечем дышать

Eсли Казахстан не хочет быть рынком для 
подержанных авто, то должен последо-
вать примеру Китая. Там власти вернули 
программу финансового возмещения за 
автохлам. В последние месяцы спрос на 
автомобили в Поднебесной резко сокра-
тился: за период с января по апрель 2012 
года объем продаж снизился на 1,3%.

По данным Китайской ассоциации про-
изводителей автомобилей, более значи-
тельный темп падения отмечался только 
один раз: в 1998 году он составил 1,6%. 
Власти надеются, что программа государ-
ственного финансирования окажется не 
менее эффективной, чем в прошлый раз.

В настоящее время детали программы 
неизвестны: она еще не полностью согла-
сована. По неподтвержденным данным, 
власти могут выделить на ее реализацию 
до $315 млрд. В 2009 году благодаря ана-
логичной программе, призванной решить 
проблему низкого спроса на автомоби-
ли из-за мирового финансового кризиса, 
граждане Китая приобрели авто на сумму 
$7,8 млрд.

Обновление автопарка – это первая 
задача государства, если оно желает по-
высить уровень безопасности на дорогах, 
резко снизить загазованность городов и 
поддержать казахстанский автопром.

Евро-3 проблему не решит
Пока власти пытаются решить проблему 
за счет запрета ввоза старых автомобилей 
и перевода транспорта на газ. Так, еще в 
прошлом году срок внедрения экологиче-
ского этапа Евро-3 для автотранспортных 

средств перенесли с 1 января 2012 года на 
1 января 2013 года. В Казахстане с 1 января 
2013 года ввоз и производство автотран-
спортных средств, не соответствующих 
требованиям Евро-3, будут запрещены.

Под запрет попадут произведенные в 
Европейском союзе бензиновые двигатели 
с 2001 года и позже, дизели с 2002 года и 
позже, США – с 2001 года и позже, Японии 
– с 2005 года и позже, Канаде – с 2004 года 
и позже, Индии – с 2010 года и позже и так 
далее.

Другая мера – это перевод транспорта 
на природный газ. Акимат Алматы заку-
пил 200 автобусов, работающих на газе: 50 
уже курсируют по городу по 3 маршрутам, 
80 проходят техническую проверку, а 70 
только прибыли.

А к концу года в муниципальном авто-
парке появятся еще и 200 новых троллей-
бусов. Кроме того, власти города уже раз-
рабатывают проект по созданию системы 
легкого рельсового транспорта. Также 
аким Алматы Ахметжан Есимов поставил 
задачу перевести 100 тыс. частных машин 
на сжатый природный газ.

По словам акима, для этого создана ми-
крокредитная организация по кредитова-
нию населения для покупки и установки 
газобаллонного оборудования. «Ориен-
тировочная процентная ставка по таким 
кредитам будет не более 8%, что позволит 
обеспечить окупаемость за счет экономии 
в течение 1 года», – добавил он.

Но что делать с подержанными автомо-
билями, не попадающими под действие 
требований экологического стандарта? 
Власти говорят – эксплуатировать до пол-
ного износа. Но они уже сейчас отравляют 
атмосферу. Ежегодно объем выброса вред-
ных веществ в атмосферу Алматы состав-
ляет 237 тыс. тонн, 80% из которых прихо-
дится на транспорт.

Безопасность на дорогах
По мнению президента Международной 
автомобильной федерации (FIA) Жана 
Тодта, когда в стране на дорогах ежегод-
но погибают около 2,8 тыс. людей и около 

15 тыс. получают травмы, нужно думать 
об обновлении автопарка. «При таком 
маленьком населении страны – это очень 
большие цифры. Я слышал, что в Казах-
стане смерть на дорогах стоит на втором 
месте. Нужно образовывать водителей, 
менять авто на более новые – и эти показа-
тели уйдут», – считает г-н Тодт.

В данной связи весьма примечательна 
статистика по Шымкенту. По улицам горо-
да колесит порядка 190 тыс. автомобилей и 
других транспортных средств. Ежегодный 
техосмотр, который проводили полицей-
ские, показал плачевные результаты. 57 
тыс. автомобилей имеют те или иные не-
исправности. Был проверен автопарк 260 
предприятий, и в 190 из них в автомобилях 
есть поломки или неисправности. Частные 
машины тоже недалеко ушли: к 80% из них 
у полицейских есть претензии.

Примерно такая же ситуация сложи-
лась во всем Казахстане.

Кроме технического состояния тревогу 
вызывает качество топлива. По данным 
международного центра по контролю над 
качеством бензина, топливо в нашей стра-
не занимает 90-е место из 100 стран, при-
чем 30% казахстанского бензина не соот-
ветствует даже стандарту Евро-2.

Председатель Независимого автомо-
бильного союза РК Эдуард Эдоков считает, 
что «как в сказке тыковка не превратится 
в карету». «То есть, если мы будем зали-
вать некачественный бензин в наши со-
временные автомобили, это не приведет 
к улучшению экологической обстановки. 
Это приведет к тому, что дорогостоящие 
системы очистки выхлопа будут выходить 
из строя в течение трех-шести месяцев», – 
сказал он.

Но улучшить ситуацию с качеством 
топлива Министерство нефти и газа РК 
обещает не раньше 2016 года, когда будут 
модернизированы казахстанские нефте-
перерабатывающие заводы.

Нужна госпрограмма
Чтобы придать динамику обновлению 
автопарка, необходимо разработать госу-

дарственную программу по утилизации 
старых автомобилей. Понятно, что вла-
дельцы старых машин не имеют финан-
совых возможностей приобрести новый 
автомобиль. 

Значит, государство, если оно думает 
о безопасности на дорогах и экологии 
в городах, должно помочь своим граж-
данам поменять старый автомобиль на 
новый.

За примерами далеко ходить не надо. 
Согласно программе утилизации старых 
автомобилей в России, прием автомоби-
лей пунктами утилизации начался с 8 
марта 2010 года. Владелец утилизируе-
мого автомобиля должен привезти его 
к дилеру, осуществляющему прием ути-
лизируемых автомобилей. У дилера он 
оплачивает утилизацию автомобиля (по 
данным Минпромторга – 3 тыс. рублей) и 
получает сертификат на скидку в размере 
50 тыс. рублей.

К концу июня 2011 года Правительство 
России подвело итоги программы. За вре-
мя ее действия выдано 600 тыс. сертифи-
катов, на что правительство выделило 30 
млрд рублей. В рамках программы «Авто-
ВАЗ» продал 373,6 тыс. автомобилей (79% 
всех продаж по утилизации).

Подобная программа в Казахстане сти-
мулировала бы продажи автомобилей на 
усть-каменогорском заводе «Азия-Авто». 
К примеру, российская программа ути-
лизации способствовала росту продаж на 
«АвтоВАЗе» в 2010 году на 42,8%. На ка-
захстанском заводе рост продаж авто так-
же вырастет. Эффективность утилизаци-
онной программы доказана и на примере 
европейских стран и США.

Но вместо этого казахстанские власти 
пытаются заставить чиновников пере-
сесть с крутых автомобилей на автомо-
били казахстанской сборки. Во-первых, 
количество автомобилей, на которых 
ездят чиновники, не делает погоды в об-
щей статистике, во-вторых, даже если 
они и пересядут на автомобили казах-
станской сборки, ситуация с экологией 
не изменится.

Кому нужен автохлам?
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Алкогольный холдинг CEDC может пе-

ресмотреть финансовую отчетность за 3 

года. Российское подразделение компании 

– «Русский алкоголь» – некорректно учи-

тывало ретроспективные скидки, завышая 

показатели. Признание сопровождает пере-

говоры о формировании стратегического 

альянса CEDC с холдингом Рустама Тарико 

«Русский стандарт». Едва ли пересмотр от-

четности окажет влияние на сделку, заме-

чают эксперты. CEDC владеет популярными 

на российском алкогольном рынке бренда-

ми «Парламент», «Зеленая марка», «Журав-

ли», «Маруся». В Польше компания произ-

водит водку Zubrowka, Bols, Soplica. CEDC 

также занимается дистрибуцией более 

700 брендов, среди которых Remy Martin, 

Jagermaster, Metaxa, Corona, Foster's, Jim 

Beam, Guinness. Около 10% акций компа-

нии принадлежит Марку Кауфману. Россия 

– один из главных рынков сбыта продукции 

CEDС. Объем производства польского хол-

динга составляет 13-14% от общего объема 

выпуска в России, на страну приходится 

около 70% продаж польского концерна. Ак-

ции CEDC на бирже Нью-Йорка на момент 

закрытия в понедельник торговались по 

цене $3,55. Капитализация компании со-

ставила $258,72 млн. За прошедший год 

акции CEDC упали на 69%. Резкое падение 

стоимости акций спровоцировали слабые 

финансовые результаты. В третьем кварта-

ле 2011 года убыток CEDC составил $839,9 

млн. На конец 2011 года долг польского 

производителя алкоголя составлял более 

$1,3 млрд. На пересмотре отчетности насто-

ял топ-менеджмент компании CEDС, после 

того как в апреле 2012 года в «Русском алко-

голе» сменили руководство. CEDC недочеты 

объясняют тем, что большая часть скидок 

была представлена в финансовой отчетно-

сти некорректно, в итоге показатели ком-

пании были завышены. «Холдинг продол-

жит усиливать контроль за составлением 

финотчетности», – говорится в сообщении 

компании. Подробности некорректного 

отображения скидок в CEDC не приводят. 

Ранее собрание акционеров планировалось 

провести 29 июня 2012 года. Российский 

холдинг увеличивает долю в CEDС до 28% с 

9,9% и инвестирует около $100 млн, купив 

через дочернюю структуру Roust Trading ак-

ции и облигации польской компании (с воз-

можностью конвертировать бонды в акции 

после завершения сделки). Кроме того, ком-

пании Тарико прокредитуют польский кон-

церн, получив его долговые бумаги на $210 

млн со ставкой 6%, и конвертируют в них 

часть уже принадлежащих Roust Trading 

бондов. В «Русском стандарте» от коммента-

риев отказались. На сделке с «Русским стан-

дартом» пересмотр финотчетности польско-

го концерна не отразится, считает директор 

Центра исследований федерального и ре-

гиональных рынков алкоголя (ЦИФРРА) Ва-

дим Дробиз. «CEDC – один из крупнейших 

производителей водки в мире. И эти суммы 

не окажут негативного эффекта на бизнес 

компании, а тем более на сделку с «Русским 

стандартом», так как CEDC позволит выйти 

холдингу Тарико на принципиально новые 

уровни бизнеса». (Gazeta.ru)

ИГРЫ – 
ИСТОЧНИК 
ПРИБЫЛИ

24 млн пользователей «Одноклассников» 

проводят свободное время за играми в соци-

альной сети, тем самым помогая ресурсу за-

хватить половину рынка к концу 2012 года. 

Доход соцсети от игровых приложений до-

стигнет $135 млн, прогнозируют аналити-

ки, тогда как сам рынок они оценили в $275 

млн. Второе место эксперты прочат сети 

«ВКонтакте», чьи пользователи наиграют 

на $105 млн. Аналитики компаний Appdata.

ru прогнозируют, что рынок игр в социаль-

ных сетях достигнет $275 млн к концу этого 

года. Как стало известно РБК daily, игровые 

приложения должны принести «Однокласс-

никам» (входят в Mail.ru Group) $135 млн 

(ресурс займет 49% рынка), «ВКонтакте» 

– $105 млн (38%) и «Моему миру» (также 

принадлежит Mail.Ru Group) – $35 млн, под-

считали исследователи. По оценкам Mail.

Ru Group, в прошедшем году рынок игр в со-

циальных сетях составил около 7 млрд руб., 

или $205 млн. «Игры – один из основных ис-

точников прибыли для «Одноклассников». 

Мы надеемся, что рынок игр в соцсетях со-

хранит рост доходов от игр на уровне 10-15% 

ежемесячно», – комментирует Илья Широ-

ков, руководитель бизнес-подразделения 

«Социальные сети» Mail.Ru Group. Игры в 

«Одноклассниках» за два года набрали еже-

месячную аудиторию в 24 млн пользовате-

лей, говорят в компании. Особенно актив-

ны женщины в возрасте от 20 до 40 лет. Они 

обычно выбирают «Ферму», мужчины же 

предпочитают стратегии и покер. Дети до 

12 лет составляют небольшой процент за-

регистрированных пользователей соцсети. 

Но практически все они запускают игровые 

приложения. Взрослые, имеющие аккаунт в 

«Одноклассниках», делают это значительно 

реже – только 40% пользователей старше 20 

лет вовлечены в сетевые игры. «Однокласс-

ники» вышли в лидеры не только по до-

ходам, но и по числу установок игровых 

приложений: их пользователи совершили 

около 493 млн загрузок против 398 млн у 

аудитории «ВКонтакте». «Пользователи 

«Одноклассников» старше и готовы платить 

за игры в соц сети в отличие от молодежной 

аудитории «ВКонтакте», – поясняет руково-

дитель проекта Appdata.ru Анатолий Объ-

едков. По его данным, в «Одноклассниках» 

популярны классические казуальные игры 

вроде «Фермы», где игроки приобретают 

за деньги символические преимущества. 

Аудитория «ВКонтакте» ориентирована на 

более сложные игры  – RPG и стратегии, 

констатирует он. «Доходы от игры в России 

традиционно делятся пополам между из-

дателями и соцсетью, однако на прошлой 

неделе глава «ВКонтакте» Павел Дуров 

заявил, что теперь создателям игр будут от-

давать 55% выручки, – отмечает эксперт. – 

Это приближает соцсеть к западной модели 

распределения доходов – Facebook забирает 

только 30% выручки от игр, так же как и мо-

бильные магазины приложений Appstore и 

Google Play». (Rbcdaily.ru)

Виктория Говоркова (Алматы-Дюссельдорф)

В 
мае в немецком Дюссельдорфе со-
стоялось одно из самых значимых 
событий в мире полиграфии – вы-

ставка drupa 2012. Это уникальное между-
народное мероприятие, которое проводит-
ся один раз в четыре года, определяет пути 
развития отрасли на следующие несколь-
ко лет. Выставка является источником 
идей и площадкой для обмена успешными 
бизнес-решениями в полиграфической от-
расли. В этом году она проводилась в 15-й 
раз, предоставив свои площади более чем 
1850 участникам из 52 стран мира. За 14 
дней выставку посетили почти 314 500 че-
ловек из 130 стран Европы, Южной и Цен-
тральной Америки, Африки, Азии, России 
и стран СНГ.

Главным ее итогом эксперты называют 
подтверждение того, что печатная про-
мышленность не умерла, она обладает 
большим потенциалом и усиленно инве-
стирует в будущее.

«С технологической точки зрения, drupa 
2012 была кульминационной выставкой. 
Доказано, что печать жива как никогда!» – 
заявил Рольф Шварц, президент Немецкой 
ассоциации печати и СМИ.

«Печать меняется, она вынуждена при-
нимать и адаптировать новые техноло-
гии: все цифровое, все мобильное, почти 
все цветное, все безопасное. Так что мы 
фактически меняем бизнес, к которому 
так привыкли. Мы должны приспособить-
ся, чтобы бизнес стал более уместным се-
годня. Это более важное, конкурентное 
и увлекательное время для присутствия 
в печатной индустрии, чем когда-либо до 
этого», – отметила Урсула Бернс, CEO ком-
пании Xerox.

Как правило, об успехе выставки судят 
по количеству заключенных во время ее 
проведения сделок. Организаторы от-
мечают, что на выставку в Дюссельдорф 
клиенты перестали приезжать в составе 
больших делегаций или в рамках корпо-
ративных мероприятий. Сейчас ее по-
сещают в основном представители топ-
менеджмента, принимающие решения, 
специалисты с конкретными инвестици-
онными намерениями. Около половины из 
них размещают заказы непосредственно 
на выставке. Заказы поступают в равной 
степени как в адрес крупных производи-
телей машин для печати, так и в адрес их 
субпоставщиков. В этом году уже к середи-
не мероприятия экспоненты сообщили о 
многочисленных сделках, заключенных с 
клиентами со всего мира. Изобилие инно-
ваций и решений, отвечающих требовани-
ям рынка, применимых для всего спектра 
полиграфических технологий, не могло не 
остаться незамеченным.

«В этот сложный для нашей отрасли пе-
риод drupa создает важные стимулы для 
развития отрасли. Это позволяет надеять-
ся на то, что постепенно удастся преодо-
леть инвестиционный застой, возникший 
на многих мировых рынках», – сказал д-р 
Маркус Хееринг, руководитель отраслево-
го объединения предприятий полиграфи-
ческой и бумажной промышленности Со-
юза немецкого машиностроения (VDMA). 

Среди главных тем выставки – авто-
матизация, цифровая печать, гибридные 
технологии и экологически чистая печать. 
Отличительной особенностью этого года 
стал рост количества цифровых реше-
ний для печати. Около 40% посетителей 
заявили о своем интересе именно к обо-
рудованию и системам цифровой печати. 
Буквально каждая крупная компания – 
производитель представила цифровые пе-
чатные машины, в которых существенно 
снижена цена одного оттиска.

Впечатляющие инновации на выставке 
были представлены практически во всех 

печатных процессах. «Я особенно впечат-
лен нетривиальными расходными мате-
риалами, печатью и последующей обра-
боткой от поставщиков и производителей 
техники, которые совместными усилиями 
довели до посетителей свои выдающие-
ся изделия и решения в области произ-
водства и управления производственным 
процессом. Офсетная и цифровая печать 
скорее дополняют друг друга, нежели со-
перничают», – говорит Рольф Шварц.

По словам экспертов, drupa – одно из са-
мых интересных событий в отрасли еще и 
потому, что видит области, находящиеся в 

данный момент за пределами господству-
ющей тенденции, но которые совсем скоро 
ими станут.

«Цифровая печать становится одной 
из главных движущих сил бизнеса ком-
мерческой печати. Мы постоянно отсле-
живаем тренды и изменения на рынке 
полиграфии, чтобы четко понимать, что 
требуется нашим заказчикам для построе-
ния стабильного и прибыльного бизне-
са. Современным компаниям необходим 
комплекс оборудования, программного 
обеспечения и сервисной поддержки – то 
есть полноценное решение для развития 
бизнеса. Эта выставка – отличный способ 

продемонстрировать игрокам полиграфи-
ческого рынка преимущества и возмож-
ности «цифры», – комментирует Джеффри 
Якобсон, президент Xerox Global Graphic 
Communications.

На выставке компания Xerox предста-
вила ряд новинок. Среди главных – новая 
печатная система Xerox iGen 150 – одно 
из самых производительных решений в 
сегменте цветных листовых цифровых 
печатных машин (ЦПМ). По словам пред-
ставителей Xerox, это машина с простой 
настройкой, большой скоростью печати и 
стабильно высоким качеством. Поэтому 

для поставщиков печатных услуг, стремя-
щихся к максимизации прибыли, iGen 150 
будет просто незаменим. Напомним, что 
впервые платформа iGen была представле-
на также на выставке drupa в 2008 году. За 
4 года присутствия на рынке система была 
установлена в более 1000 типографий. 
Компании по всему миру получили воз-
можность повысить прибыльность своего 
бизнеса и ежемесячно производить мил-
лионы отпечатков с помощью Xerox iGen4.

В новой машине на 25% увеличена ско-
рость печати – теперь это 150 страниц в 
минуту, она обеспечивает производство 
3000 страниц увеличенного формата в час. 

А яркость и насыщенность цифровых от-
печатков обеспечивается благодаря запа-
тентованной технологии Image-on-image и 
матовому тонеру, так называемому «пято-
му» цвету.

По словам директора по производству 
одной из коммерческих цифровых типо-
графий в Оттаве, испытавшей новый iGen 
150 в действии, новинка от Xerox способ-
на стать настоящим открытием для про-
изводства. «Она сокращает временные 
издержки и трудозатраты типографий, и 
вместе с тем обеспечивает именно те по-
стоянство и качество цветопередачи, ко-
торые нам нужны», – говорит он.

Среди других преимуществ новинки 
специалисты отмечают ее умение рабо-
тать с широким спектром материалов, в 
том числе с текстурированной и сверх-
плотной бумагой и прозрачной пленкой. 
С ее помощью типографии могут с легко-
стью создавать полиграфические продук-
ты с использованием различных видов 
бумаг.

«Мы поняли несколько лет назад, что 
если все, что вы сделали – это просто дали 
заказчику оборудование, следующий вен-
дор точно так же может дать ему оборудо-
вание. Поэтому мы должны помочь вклю-
чить машины в рабочий процесс, – говорит 
Урсула Бернс. – Так что это не только «ма-
шины», это синергия технологий и взаи-
модействия с нашими клиентами, с целью 
облегчить им ведение бизнеса».

Еще одной новинкой, представленной 
компанией на выставке, стали высокоско-
ростные струйные машины Xerox CiPress 
500/325 на твердых чернилах. Это прин-
ципиально новые решения, основанные на 
технологии безводной печати. Технология 
позволяет осуществлять качественную 
печать цветных изображений и графики 
даже на обычной дешевой бумаге без про-
текания чернил. Машина оптимизирует 
расход чернил, регулируя количество за-
трачиваемой краски, например, умень-
шая ее при печати текстовых документов, 
содержащих минимум графики.

«Это удивительно, когда я нахожусь у 
заказчика, а у них нет Xerox, я говорю им: 
«Единственная причина, по которой у вас 
его нет – это потому что мы не рассказа-
ли про нас подробно». Потому что мы яв-
ляемся абсолютно лучшим поставщиком 
решений: самым обширным и глубоким с 
точки зрения знаний и наиболее близким 
к клиентам», – говорит CEO Xerox.

Даже во время проведения выставки 
компания не переставала удивлять, и не 
только технологическими новинками. В 
выставочном павильоне Xerox проходили 
выступления знаменитого Cirque du Soleil. 
Сцена для выступления была организова-
на таким образом, что казалось, акробаты 
и гимнасты прыгают прямо на печатных 
станках, разбрызгивая вокруг яркие циф-
ровые брызги.

Полиграфическая 
отрасль определилась 
с ориентирами на будущее
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FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

TAX MANAGER, Almaty

Responsibilities:
Coordinate overseas tax accounting;• 
Coordinate outsourcing companies’ work that provide • 
tax services; 
Issues tax guidance to cost controls/suppliers/procure-• 
ment for the bidding documentation, selection process 
for suppliers; 
Tax administration of legal entities under Projects’ • 
team supervision; 
Review tax returns before sign off by chief accoun-• 
tant;
Optimize tax payments schedule; • 
Expatriate taxation issues; • 
Review the content of debit notes/recharges for tax • 
compliance; 
Review contracts for tax risks; • 
Liaise with Group Tax on group related tax issues; • 
Develop templates/improve procedures on tax plan-• 
ning/management and reporting. 

Requirements:
University degree in fi nance/tax/accounting; • 

7-8 years experience in tax function within the industry • 
and public practice; 
Local tax legislation knowledge; • 
Experience on international taxation and application in • 
respect of Kazakh entity; 
Experience with tax authorities on tax audits for inter-• 
national companies or companies with overseas trans-
actions;
Withholding tax, double tax treaty application, cross-• 
border tax implication experience; 
Good communication skills; • 
Strong English and Russian language skills.• 

Please send your CV to: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

ACCOUNTING AND FINANCE CONTROLLER, 
Astana

Main Goals: 
Accounting and Finance controlling and reporting; • 
Control of the compliance of all procedures and poli-• 
tics within fi nance in the company;
Managing of accounting operations in the company.• 
Main Requirements:• 
More than 5 years experience in Accounting and Con-• 
trolling; 
High knowledge of IFRS and GAAP standards; • 
Ability to live and work in Astana (for non-residents); • 
Fluent English. • 

Please send your CV to: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ТОРГОВЫЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ, Азербайджан 

Обязанности:
Обеспечение процесса продаж товаров и услуг • 
(капитальное оборудование, сопутствующие то-
вары, сервис и монтаж) на территории республи-
ки;

Поиск потенциальных заказчиков, развитие дилер-• 
ских торговых точек;
Консультация по вопросам технических и по-• 
требительских характеристик товаров и услуг.

Требования: 
Высшее профессиональное образование (зоотех-• 
ник, зооинженер, ветврач);
Понимание специфики АПК, молочного животно-• 
водства в частности (КРС+МРС);
Опыт успешного взаимодействия с клиентами на • 
уровне B2B;
Стабильность и психологическая зрелость;• 
Только граждане Азербайджана.• 

Условия:
Официальное оформление;• 
Предоставляется автомобиль, ноутбук, мобильная • 
связь;
Регулярные тренинги по профессии на базе корпо-• 
ративного университета компании.

Резюме, пожалуйста, высылайте на:
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

МЕДИЦИНСКИЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ, 
линия «общая медицина», Уральск

Обязанности:
Качественные визиты к врачам;• 
Визиты в аптеку с целью приобретения и контроля • 
расходов всех позиций;
Постоянный мониторинг продаж в аптеках;• 
Проведение презентаций (аптеки, ЛПУ) и «кру-• 
глых столов»;
Работа с ведущими специалистами (терапевты, • 
ЛОРы);
Планирование и ведение отчетности в базе дан-• 
ных;
Выполнение плана продаж.• 

Требования:
Предпочтительно высшее медицинское образова-• 
ние;

Желателен опыт работы на фармрынке;• 
Желание работать медицинским представителем в • 
ближайшие 2 года;
Быстрая обучаемость, ответственность, хорошие • 
коммуникативные навыки, презентабельный внеш-
ний вид;
Умение работать в команде и самостоятельно.• 

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

ПРОДАВЕЦ-КОНСУЛЬТАНТ, Алматы

Уникальный шанс для тех, кто хочет быть частью • 
команды одного из известных в мире домов моды, 
специализирующегося на производстве модной 
одежды Haute couture и аксессуаров класса Luxury.
Поэтому для тех, кто хочет работать в сфере High 
Fashion, объявляется конкурс на позицию продавец-
консультант (от 22 до 30 лет).

Требования: 
Опыт работы от 1 года в аналогичной сфере или в • 
HoReCa;
В приоритете кандидаты креативные, динамичные, • 
открытые к новым веяниям, с чувством командного 
духа, любящие открывать для себя новые страны и 
культуру.

Пожалуйста, направляйте резюме с вашими ожи-
даниями по з/п на адрес:
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73

Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz

almaty@manpowerkaz

В этом году исполняется 80 лет со вре-
мени великой трагедии голода 1932-
1933 годов и 75 лет пика массовых 

политических репрессий 1937 года, кос-
нувшихся всех народов бывшего СССР.

«Научное осмысление и анализ про-
шлой трагической истории страны 
важны и необходимы нынешним и по-
следующим поколениям казахстанцев 
для извлечения уроков из последствий 
волюнтаристского социального экспери-
мента, приведшего к гибели огромного 
числа людей. Это была величайшая гума-
нитарная и демографическая катастрофа 
казахского народа. Огромные жертвы, 
положенные на алтарь строительства «со-
циалистического рая», оказались напрас-
ными и не дали ожидаемого эффекта. 
Созданные властями колхозы не сумели 
решить продовольственную проблему», 
– заявил в ходе международной научной 
конференции «Голод в Казахстане: траге-
дия народа и уроки истории» Мухтар Кул-
Мухаммед, государственный секретарь 
Республики Казахстан.

Политика индустриализации и кол-
лективизации, осуществленная в 20-30-е 
годы XX века, массовый голод, ставший 
следствием волюнтаристской политики 
большевиков, затронули практически 
каждую казахстанскую семью и стали 
переломным этапом в жизни казахского 
аула. Последствия этого голода, назван-
ного в западной литературе «Великим Го-
лодом» (Greate Famine), оказались трагич-
ными и болезненными для общества.

Вследствие коллективизации дове-
денные до отчаяния крестьяне были 
вынуждены покидать родные места, и 
перебирались в города, скапливались 
у железнодорожных станций. Тысячи и 
тысячи голодных людей заполнили горо-
да, о чем систематически сообщали сами 
же руководители партийных комитетов. 
Страну захлестнули эпидемии различ-
ных болезней.

Недовольство крестьян и в целом ши-
роких слоев населения вылилось в воору-
женные выступления или же откочевки 
за пределы республики. По подсчетам 
ученых, в 1929-1931 годах в Казахстане 
имело место 372 восстания, в которых 
участвовало более 80 тысяч человек. 
Одновременно в опустевшие места пере-
селялись раскулаченные крестьяне из 
центральных областей России, Украины 
и Беларуси.

Голод, эпидемии и карательные рейды 
милиции и армии привели к колоссаль-
ным человеческим жертвам. В эти годы 
значительно сократилась численность 
населения республики. Так, например, 
численность казахов по республике в 
1926 году составляла 3 628 000 человек. 
Следующая перепись 1939 года показа-
ла, что за эти годы народ потерял 1 млн 
300 тыс. человек, то есть около 36 про-
центов всего своего состава. Уменьшение 
численности произошло и среди других 
народов, населявших Казахстан. Но осо-
бенно ощутимы были потери среди ко-
ренного населения.

Долгое время казахстанцы, отече-
ственная историческая наука не могли 
открыто говорить о страшном голоде 
1928-1932 годов. История Казахстана, 
как и Советского Союза в целом, в период 
господства тоталитарной системы была 
глубоко идеологизирована. И только по-
литика обновления, объявленная в сере-
дине 80-х годов, позволила открыть завесу 
тайны над страшной катастрофой 30-х го-
дов. Однако в полной мере историческая 
наука Казахстана получила возможность 
раскрытия данной темы только в период 
независимости. Первый президент стра-
ны – лидер нации Нурсултан Назарбаев 
в выступлении на I сессии Ассамблеи 
народов Казахстана 24 марта 1995 года 
«За мир и согласие в нашем общем доме» 
дал очень емкую и объективную оценку 
тех лет, отметив: «… Вся советская исто-
рия сопровождалась многочисленными 
нарушениями прав народов и фактами 
прямого геноцида. Это голод 1920-1930-х 

годов, когда погибли миллионы граждан. 
Численность казахов сократилась почти 
наполовину, русский и другие народы 
потеряли миллионы честных тружени-
ков, образованных и предприимчивых 
людей. Был подорван генофонд многих 
наций…».

Проблема исследования советского 
эксперимента по уничтожению частной 

собственности на селе и созданию неэф-
фективных коллективных хозяйств была 
актуальной не только в прошлом, но оста-
ется животрепещущей и по сегодняшний 
день. Так, например, голод был характе-
рен для населения Северной Кореи, ряда 
стран Африки. Анализ показывает, что 

проводимый в Северной Корее экспери-
мент сильно напоминает Советский Союз 
30-х годов: то же пренебрежение эконо-
мическими законами, сокрытие инфор-
мации о голоде, отказ от международной 
помощи и благотворительности, милита-
ризация экономики, гонка вооружений.

«Мы, казахстанские ученые, полагаем, 
что глубокий анализ причин, хода кол-

лективизации, выявление виновников 
трагедии остается одной из самых важ-
ных научных задач и, к сожалению, не 
теряет практической значимости», – от-
мечает Буркитбай Аяган, директор Ин-
ститута истории государства Комитета 
науки МОН РК.

«Словно тяжелейшая рана, проблема 
Великого Голода 30-х годов будоражит 
умы и совесть казахстанцев. До сих пор 
не все материалы изучены, оказались не-
исследованными отдельные монографии 
историков России, Украины, архивные 
данные статистических ведомств быв-
шего СССР. За прошедший период было 
найдено множество новых данных, в том 

числе хранящихся и в зарубежных архи-
вах, введенных в оборот благодаря госу-
дарственной программе «Мəдени мұра». 
Опубликованы мемуары крупных поли-
тических деятелей И. Омарова, Д. Кунае-
ва, К. Черненко и других, которые позво-
ляют дополнить найденный материал», 
– отмечает г-н Кул-Мухаммед.

К чести казахстанских ученых надо 
сказать, что данная проблема в их ис-
следованиях не стала политической. 
Цель проведения исследований была 
в установлении истины, выявлении 
теоретических догм проведения кол-
лективизации, виновников трагедии, 
политико-правовых основ и, конечно же, 
последствий пагубного курса. Комиссия 
Верховного совета Казахстана проделала 
большую работу по раскрытию траги-
ческих страниц событий 30-х годов ХХ 
века, опубликовав свое заключение в де-
кабре 1992 года.

В 2012 году Министерством образова-
ния и науки РК была принята фундамен-
тальная программа «Ғылыми қазына», в 
рамках которой будут изучены отдель-
ные проблемы аграрной политики СССР 
в 20-30-х годах XX века. Кроме того, име-
ются фундаментальные труды западных 
ученых, ранее практически не затрагива-
емые казахстанскими исследователями. 

Так, например, кроме известного 
ученого-историка Р. Конквеста, пробле-
матику голода изучали И. Огайон, М.Б. 

Олкотт, Н. Верт, Н.М. Неймарк, Р.У. Дэ-
вис, С. Уиткрофт и др. К слову, в изданной 
коллективом ученых Института истории 
государства коллективной монографии 
«Правда о голоде 1932-1933 годов», по-
священной коллективизации и голоду, 
сделана попытка осветить западную 
историографию по данной проблеме, ко-
торая придает ей дополнительную науч-
ную значимость. Предпринята попытка 
концептуального переосмысления, ком-
плексного исследования тех трагических 
страниц истории Казахстана.

По словам госсекретаря РК, за про-
шедший период историками Казахста-
на было сделано немало. «Во-первых, 
ученым-гуманитариям Казахстана и, в 
первую очередь историкам, предстоит 
большая работа по дальнейшему изуче-
нию данной проблемы. В архивах многих 
стран, в том числе России, Кыргызстана 
и Узбекистана, КНР, Ирана, Турции, хра-
нятся документы, не исследованные до-
селе. Полагаю, что настала пора создать 
специальную комиссию по дальнейшему 
изучению событий 20-х-40-ых годов ХХ 
века», – заявил он.

Во-вторых, по словам г-на Кул-
Мухаммеда, не в полной мере исполь-
зован потенциал отечественной твор-
ческой интеллигенции. К сожалению, 
в последние годы вместо глубоких и со-
держательных произведений мы видим 
фильмы и книги, созданные на потребу 
дня, не обладающие достаточной глуби-
ной и фактологичностью. После книги 
«Хроника великого джута» Валерия Ми-
хайлова, романа Смагула Елубая «Ақбоз 
үй» и пьесы Шерхана Муртазы «Бесеудің 
хаты» казахстанская общественность не 
может найти произведений, в полной 
мере объективно раскрывающих драму 
30-ых годов.

В 2010 году Парламентская Ассам-
блея Совета Европы приняла документ 
в память жертв голода в бывшем СССР, в 
котором призвала историков и юристов 
Европы провести объективное и всесто-
роннее исследование данной темы. «По-
лагаю, что в этом случае свое слово может 
и должен сказать парламент Казахстана», 
– отметил госсекретарь РК.

Напомним, что классификация Голо-
домора на Украине и Великого Голода в 
Казахстане признана геноцидом многи-
ми странами официально, включая США, 
Канаду, Австралию, большинством стран 
Латинской Америки и Восточной Европы.

Голод в Казахстане: трагедия 
народа и уроки истории

В ходе заготовительных кампаний в Казахстане были проведены масштабные 
антикрестьянские репрессии: в этот период к административно-уголовной 
ответственности было привлечено 56498 жителей села, из них 34121 был осужден. 
На закрытом заседании бюро казкрайкома ВКП(б) в начале января 1930 года 
Голощекин дал информацию, что в ходе заготовок с 1 октября 1928 года по 1 декабря  
1929 года по судебной линии было приговорено к расстрелу 125 человек, 
а по линии ГПУ за этот же период расстреляно 152
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Казахстанский рынок во вторник рос 
после того, как ситуация на внешних 
рынках несколько улучшилась. Ин-

весторы покупали акции РД КМГ в пред-
дверии фиксации реестра акционеров, 
имеющих право на дивиденды. Акции 
«Казахмыса» и ENRC отметились умерен-
ным ростом, на фоне позитивных ново-
стей по Европе акции банков выросли бо-
лее существенными темпами. Акции ККБ 
прибавили 4%, НСБК – 2,6%. Объем торгов 
вчера составил 52,5 млн тенге против 34,5 
млн тенге днем ранее. 

Азиатские рынки: китайская 
экономика готова к смягчению 
монетарной политики

Японский Nikkei +1,65%
Гонконгский Hang Seng +1,09%
Шанхайский SSE -0,25%
Корейский Kospi +1,05%

На азиатских фондовых рынках сегод-
ня продолжаются умеренные покупки, и 
вновь лишь индекс континентального Ки-
тая SSE демонстрирует самостоятельную 
динамику, при этом ситуация по секторам 
также практически идентична вчерашней. 
Некоторая стабилизация цен на нефть по-
зволяет восстанавливать свои позиции не-
фтяным компаниям, Woodside Petroleum 
(+0,6%), JX Holdings (+0,4%), Cnooc (+3,3%), 
а слабеющая иена помогает котировкам 
акций японских экспортирующих компа-
ний, Sharp (+6,6%), Nikon (+3,5%).

Японская валюта сегодня дешевеет и 
против доллара, и против евро, пара EUR/
JPY за утро прибавляет 0,5%, достигая от-
метки 98,6, а пара USD/JPY растет на 0,2% 
– до 78,9.

В корпоративном плане сегодня стоит 
отметить японского производителя видео-
игр Nintendo, акции которого снижаются 
на 1,7% после того, как компания не стала 
презентовать и даже объявлять дату выхо-
да своей новой приставки на прошедшей 
выставке E3.

Китайский журнал China Securities 
опубликовал статью, в котором эксперты 
говорят о готовности экономики КНР к 
смягчению денежно-кредитной полити-
ки. По их мнению, инфляция в ближайшее 
время продолжит уменьшаться, а в неко-
торых отраслях уже намечается дефляция. 
Также поводом к подобным выводам по-
служила статистика, которая в Поднебес-
ной в последнее время оказывается преи-
мущественно негативной. В частности, по 
последним оценкам официальной службы 
статистики, производственный индекс 
PMI в мае опустился до отметки 50,4.

Металлы: золото растет вместе 
с другими commodities перед 
переговорами G7

Фьючерсы золота выросли за последние 
дни с $1550 до $1625 на спекуляциях по 
поводу возможного стимулирования эко-
номики со стороны Китая и США.

Инвесторы вновь стали проявлять ин-
терес к металлам и другим commodities, 
так как участники рынка ждут от прави-

тельств США и КНР решительных шагов 
для поддержания экономического роста 
после крайне слабых макроэкономиче-
ских данных. Наиболее резко подскочили 
котировки золота на признаках увеличе-
ния спроса на драгметалл со стороны Ки-
тая – в апреле страна импортировала 103,6 
тонн металла, что на 65% больше, чем в 
марте. Таким образом, КНР может обо-
гнать по экспорту Индию, которая всегда 
была крупнейшим потребителем «желто-
го металла» в мире.

«Цены на золото могут быть поддержа-
ны растущим аппетитом Китая на этот ме-
талл», – говорит Джеймс Стил, аналитик 
HSBC Securities.

Самым сильным драйвером для золота 
может стать очередной раунд программы 
количественного смягчения от ФРС США. 
В период с декабря 2008 года по июнь 2011 
года, когда ФРС купило американских дол-
гов на $2,3 трлн в ходе QE1 и QE2, цены на 
золото выросли почти в два раза.

Тем временем сегодня группа G7 в лице 
министров финансов и представителей 
центробанков должна провести перегово-
ры по поводу долгового кризиса еврозоны. 
Инвесторы надеются, что встреча пройдет 
успешно, поэтому такой фактор также бу-
дет поддерживать товарные рынки.

Рост непроизводственного 
индекса ISM укрепил позиции 
«быков»

Во вторник, 5 июня, американские индек-
сы открылись ростом: Dow Jones растет на 
0,22%, S&P 500 вырос на 0,45%, Nasdaq вы-
рос на 0,59% (на 18:17 мск).

Торги на американском рынке начались 
в нейтральной зоне, так как инвесторы по-
прежнему обеспокоены долговым кризи-
сом в еврозоне. Лидеры группы G7 должны 
собраться сегодня для обсуждения этого 
вопроса, однако не все уверены, что будут 
какие-либо существенные сдвиги.

Европейские индексы торгуются раз-
нонаправлено – немецкий DAX падает на 
0,17%, французский CAC 40 прибавляет 
1,14% после американской статистики. 
Фондовый рынок Англии сегодня не рабо-
тает по причине выходных из-за брилли-
антового юбилея королевы Елизаветы II.

Аптечная сеть Walgreens сообщила, что 
в мае ее сопоставимые продажи снизились 
на 5,8%, тогда как общий показатель про-
даж сократился на 1,6% – до $5,98 млрд. 
Тем не менее компания оптимистично 
смотрит на результаты 2012 года, поэтому 
ее акции растут на 0,96%.

Технологический гигант Oracle собира-
ется купить производителя программного 
обеспечения Collective Intellect, при этом 
сумма сделки пока не раскрывается. На 
фоне выхода новостей акции компании 
растут на 1,91%.

Гораздо хуже смотрятся бумаги ритей-
лера Dollar General (-2,95%), который сооб-
щил, что собирается продать 25 млн своих 
акций на вторичном рынке.

Крупнейшая в США авиакомпания 
US Airways сообщила о том, что фактор 
ее загрузки в мае составил 84,2%, что на 
1% ниже аналогичного периода прошло-

го года, однако фактор наполнения был 
рекордным. Акции компании растут на 
3,76%.

Слабая статистика и встреча G7 
тянут индексы в разные стороны

Во вторник, 5 июня, европейские индексы 
торгуются с неопределенной динамикой: 
DAX теряет 0,86%, CAC 40 прибавляет 
0,40% (15:07 мск).

Фондовый рынок Европы сегодня ра-
ботает в ограниченном режиме из-за вы-
ходного в Великобритании, и динамика 
индексов является разнонаправленной. 
Инвесторы с надеждой ждут встречи 
группы G7, призванной решить проблемы 
долгового кризиса еврозоны, однако опу-
бликованные в течение дня макроданные 
тянут котировки вниз.

Индексы PMI в секторе услуг Франции 
и Германии в мае оказались ниже прогно-
зов аналитиков, а розничные продажи в 
еврозоне неожиданно упали на 1% против 
ожидаемых 0,1%. Объем промышленных 
заказов в Германии также не порадовал – в 
апреле показатель упал на 1,9% при про-
гнозируемом падении на 1%.

Котировки немецкого индекса DAX от-
крылись небольшим ростом, однако затем 
начали падать и просели с 5980 до 5920 
пунктов, при этом уровень 5917 пунктов 
был протестирован несколько раз.

Пара евро/доллар немного укрепила 
свои позиции, достигнув утром отметки 
в 1,2540 пунктов, однако удержать этот 
рубеж не удалось, после чего евро просело 
до 1,2430, а затем котировки пробили от-
метку 1,2420.

Немецкий производитель автомобилей 
BMW опубликовал данные по майским 
продажам своего китайского подразделе-
ния – показатель вырос на 32% – до 27,185 
тыс. автомобилей. В годовом исчислении 
продажи выросли на 34% – до 135,02 тыс. 
Акции компании снижаются на 0,63%.

Немецкий автомобильный концерн 
Daimler AG опубликовал продажи бренда 
Mercedes-Benz. Глобальные продажи в мае 
выросли на 3,1% – до 122,6 тыс. автомоби-
лей благодаря сильному спросу в США, а 
за первые пять месяцев показатель вырос 
на 8,4% – до 531,3 тыс. Тем не менее на 
слабом рынке бумаги Daimler дешевеют 
на 0,63%.  

Британо-нидерландская нефтегазовая 
компания Royal Dutch Shell сообщила, что 
ее предварительные результаты бурения 
новых месторождений газа в Китае оказа-
лись весьма положительными. Несмотря 
на это, бумаги снижаются в Германии на 
0,40% на фоне вновь дешевеющих нефтя-
ных котировок.

В США сегодня не будет особо сильных 
драйверов, и на открытии американские 
трейдеры, скорее всего, будут ориентиро-
ваться на ситуацию в Европе. В 18:00 мск 
выйдет индекс ISM для непроизводствен-
ной сферы в мае, аналитики ожидают, что 
он не изменился по сравнению с апрелем.

Информация предоставлена директором 
представительства компании БКС в 

Казахстане Мариной Пягай

Опасения по поводу кредитоспособ-
ности испанских банков и опублико-
ванные в пятницу слабые экономи-

ческие показатели США и Китая еще более 
ухудшили глобальный инвестиционный 
фон. Такое определение, как ослабление 
склонности к риску, даже отдаленно не со-
ответствует настроениям, которые царили 
на мировых рынках в конце прошлой не-
дели – это больше похоже на стремление 
убежать и спрятаться. В истории фондово-
го рынка немного случаев, когда оптимизм 
инвесторов был столь слабым. Единствен-
ный определенный вывод, к которому мож-
но прийти, заключается в том, что положе-
ние в мировой экономике сейчас крайне 
опасно – настолько, что уже в ближайшем 
будущем власти и центральные банки раз-
личных стран могут провести интервен-
ции и предпринять другие решительные 
шаги для противодействия экономическо-
му спаду. Именно на это, по крайней мере, 
надеется та неуклонно уменьшающаяся 
группа инвесторов, которые все еще ставят 
на восстановление рынков.

«Быки» надеются, что плохие 
новости уже учтены в оценках
 
Старые рыночные максимы, например, 
«покупай, когда для этого необходимо со-
брать все свое мужество», существуют не 
просто так. Чаще всего рекомендации, со-
держащиеся в этих кратких формулах ры-
ночной мудрости, себя полностью оправ-
дывают. В последний раз убедиться в 
правоте рынка можно было в самом пред-
дверии саммита «большой двадцатки» в 
апреле 2009 года, когда впервые после на-
чала экономического спада, вызванного 
банкротством Lehman Brothers, участни-
ками рынка были предприняты скоорди-
нированные политические меры для его 
предотвращения. 

Любой признак, свидетельствующий о 
том, что ФРС рассматривает возможность 
третьего этапа количественного смягче-
ния в ближайшее время, будет способство-
вать дальнейшему удорожанию золота и 
серебра, а также бумаг соответствующего 
сегмента.

Перспективы рынка нефти: 
отрицательная краткосрочная 
динамика

Тренды рынка нефти сейчас тесно связа-
ны с глобальными факторами. Нефть по-
прежнему чутко реагирует на растущее 
беспокойство относительно перспектив 
мировой экономики, особенно на угро-
зу замедления экономического роста в 
Китае, и на укрепление доллара. Судя по 
всему, вряд ли эти факторы существенно 
изменятся в краткосрочной перспективе, 
и более высока вероятность дальнейшего 
снижения цены «Брент», а не ее восста-
новления. Так, июльские контракты на 
«Брент» в пятницу подешевели на $3,44/
барр. После выходя слабых данных в США 
и резкого падения котировок на мировых 
рынках акций. В итоге торги в пятницу 
завершились на отметке $98,43/барр., что 
стало самым низким уровнем с января 
прошлого года. 

В июне динамика рынка нефти будет 
продиктована несколькими событиями. 
Среди факторов, которые будут в средне-
срочной перспективе оказывать влияние 
на стоимость нефти, будут следующие.

В ближайшие выходные в Китае будет 
опубликован отчет с макроэкономически-
ми показателями за май. Цена на нефть 
будет чувствительно реагировать на лю-
бые показатели направления движения 
экономики, а также на признаки того, что 
правительство продолжит ослаблять огра-
ничения, действующие на рынке кредито-
вания.

Валютные трейдеры полагают, что 
ФРС вот-вот примет решение оказать под-
держку экономике, или же ее вынудят к 
этому вышедшие в минувшую пятницу 
слабые данные. Если эти предположения 
оправдаются, то доллар подешевеет, а это, 
в свою очередь, окажет поддержку ценам 
на сырье, нефть в частности.

Однако главное событие, вероятнее 
всего, состоится в промежутке между 14 и 
18 июня. 14 июня пройдет заседание ми-
нистров нефти стран-членов ОПЕК, в ходе 
которого основными темами обсуждения 
будут добыча нефти и ее стоимость. Когда 

баррель «Брент» котировался выше $120, 
министр нефти Саудовской Аравии ясно 
дал понять, что, по его мнению, адек-
ватная цена на нефть должна равнять-
ся $100/барр. и что переплата является 
по существу неоправданной премией за 
риск. Кризис в еврозоне и замедление тем-
па экономического роста у двух ведущих 
потребителей привели к снижению цены 
на нефть. Итак, теперь вопрос заключает-
ся в том, что страны ОПЕК готовы пред-
принять для удержания ценового рубежа 
в $100 и предотвращения дальнейшего 
резкого удешевления «черного золота». 
В краткосрочной перспективе диапазон 
цены довольно гибок (скажем, вполне воз-
можно и $90/барр.), поскольку с начала 
года средняя цена остается заметно выше 
$100. Однако если 14 июня цена окажется 
значительно ниже этой отметки, то тогда 
мы можем ожидать от ОПЕК принятия 
некоей стратегии действий. Наследием 
прошлогодней «арабской весны» стало 
существенное увеличение бюджетных 
расходов во всех странах Персидского за-
лива, и теперь местным производителям 
для удовлетворения своих нужд требует-
ся намного более высокая цена на нефть.

Очередное заседание с участием пред-
ставителей Ирана и ООН по вопросам 
иранской ядерной программы состоится 
в Москве 18 июня. По-видимому, это бу-
дут последние переговоры в преддверии 
ужесточения санкций, намеченного на 
1 июля. Более сговорчивая позиция, ко-
торую Иран продемонстрировал в ходе 
последней встречи, незамедлительно 
привела к сокращению премии за риск 
в стоимости «Брент». Однако с тех пор 
ООН обвинила Иран в укрывательстве 
по-прежнему набирающей обороты про-
граммы по обогащению урана. Если пере-
говоры в Москве не приведут к переносу 
срока введения санкций или укажут на 
сохранение напряженности между сто-
ронами, то тогда премия за риск может 
вновь увеличиться, а цена на «Брент» по-
лучит поддержку.

Информация предоставлена аналитическим 
управлением «Тройка Диалог»

Марио, ну скажи ты 
хоть что-нибудь!

Письма с края пропасти
Впереди еще одна непростая неделя

Значение 1D 1M YTD

Brent 98.5 -0.48% ▼ -12.27% -7.72%
WTI 84.3 0.37% ▲ -14.42% -14.71%
Urals 96.9 0.00% -17.40% -8.35%
Золото 1617 -0.11% ▼ -1.00% 3.97%
Никель 16031 0.00% -8.46% -14.38%
Медь 7373 0.00% -10.67% -2.86%

Значение 1D 1M YTD

ММВБ 1297 -068% ▼ -6.4% -7.5%
РТС 1246 0.52% ▲ -17.0% -10.0%
S&P 1286 0.57% ▲ -6.1% 2.2%
DJIA 12128 0.22% ▲ -7.0% -0.7%
NASDAQ 2778 0.66% ▲ -6.0% 6.6%
DAX 5969 -0.15% ▼ -9.0% 1.2%
FTSE 5260 0.00% -7.0% -5.6%
Hang Seng* 18409 0.82% ▲ -12.7% -0.1%
Shanghai* 2311 -0.03% ▼ -5.7% 5.1%
Nikkei-225* 8492 1.31% ▲ -9.5% 0.4%
S&P фьюч.* 1292 0.56% ▲ -5.2% 3.6%

* текущая сессия

EUR/USD 1,2514 ▼ 0,65% USD/JPY 79.13 ▼  0.65% GBP/USD 1.5474 ▼  1.39% USD/CHF 0.9597 ▲ 0.38% EUR/GBP 0.8084 ▲ 0.85%

Изменение в процентах с 23.01.2012

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Индекс KASE

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▼ ▲
0.22% 0.37% -0.03% 0.59%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 7 июня 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT
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Термальные курорты Чехии 
и Венгрии – это испытанные 
временем лечебные методики 

и целебные свойства природных 
минеральных источников, газа и 
грязей, столетние традиции госте-
приимства, квалифицированные 
врачи, высокий уровень гостинич-
ного сервиса и внимательный пер-
сонал. Все это – гарантия вашего 
качественного и эффективного ку-
рортного лечения.

Предложения включают, как 
правило, краткосрочные оздоро-
вительные (от 7 дней) и релакса-
ционные (7-10 дней) путевки, а 
также стандартные традиционные 
курортные курсы продолжитель-
ностью от 14 до 21 дня. Любой вы-
бор – сообразно собственному сти-
лю поддержания здорового образа 
жизни.

Одним из самых посещаемых 
оздоровительных курортов мира 
являются Карловы Вары. Этот и 

знаменитый курорт Чехии, рас-
положенный в 127 км от Праги, 
основан в 1358 году Карлом IV – 
чешским королем и римским им-
ператором. Для проведения лечеб-
ных процедур в Карловых Варах 
используются местные природ-
ные средства: термальная мине-
ральная вода для питьевого лече-
ния, ванн и орошения, природный 
газ для инъекций и сухих ванн, а 
также различные процедуры с ис-
пользованием грязи и торфа, до-
бываемых в окрестностях.

Местные источники относятся к 
группе горячих щелочных глаубе-
ровых соленых вод. Дождевая вода 
в окрестных лесах через трещины в 
земле проникает до глубины 2000-
3000 м и остается внутри на долгие 
годы, нагреваемая земной магмой 
и насыщаемая углекислым газом, 
минеральными веществами, а за-
тем в виде лечебной воды выводит-
ся на поверхность.

Также в Чехии популярны такие 
курорты, как: Марианские Лазни, 

Франтишковы Лазни, Подебрады 
и Теплице. Немного информации о 
каждом из них.

Марианские Лазни расположе-
ны в живописном горном ущелье. 
Мягкие климатические условия, 
чистый воздух, зеленые леса и 
парки, своеобразная архитектура, 
разнообразная культурная, спор-
тивная и общественная жизнь 
превратили Марианские Лазни в 
популярный и всемирно извест-
ный курорт.

В окрестностях города известны 
более 100 минеральных источни-
ков, в самом городе их около 40. Все 
источники принадлежат к классу 
холодных кислых минеральных 
вод, их температура – в пределах 
7-10°С. 

Франтишковы Лазни располо-
жены вдалеке от шума и суеты 
крупных городов, отличаются мяг-
кими климатическими условиями, 
характерными для предгорных об-
ластей, и исключительно чистым 
воздухом. На курорте сохранилась 

неповторимая атмосфера начала 
ХХ века, отражающаяся в архитек-
туре эпохи неоклассицизма, благо-
даря чему город по праву считается 
одним из наиболее живописных 
уголков страны. 

Подебрады – этот старый город 
расположен в плодородной долине 
р. Лаба (Эльба) в 50 км от Праги. 
Курорт был основан в начале ХХ 
века. Славу городу принесли 13 
минеральных источников, бьющих 
из-под земли в самом центре горо-
да, температура которых 12-13°С. 
Воды залегают на глубине 80-100 м. 
Вода насыщена углекислым газом, 
сероводородом и растворимыми 
солями горных пород.

Теплице, расположенный в 90 
км от Праги, является старейшим 
курортом в Центральной Евро-
пе. Начало его истории связано 
с лечебными источниками, ко-
торые были известны еще 2000 
лет назад. Источники теплицкой 
термальной минеральной воды 
характеризуются как природ-

ные слабоминерализированные 
с у л ь ф а т о - г и д р о к а р б о н а т н о -
натриевого типа, с повышенным 
содержанием фтора и незначи-
тельным содержанием радона. 
В лечебных целях используются 
термальные источники «Правр-
жидло» и «Гиние». Температура 
термальной воды составляет 39-
44°С.

Не уступают по красоте и сво-
им лечебным свойствам также и 
курорты Венгрии. Так, на терри-
тории Будапешта находится 130 
источников. Ежедневно они до-
ставляют на поверхность около 
30 млн литров теплой и 40 млн 
литров горячей воды с темпера-
турой 22-76 С°. По химическим 
характеристикам они относятся 
к группе гидрокарбонатных. В 
городе работает 27 купален, 13 из 
которых имеют статус водолечеб-
ниц. Целебные воды используют-
ся для купания и для проведения 
питьевых курсов лечения. Наибо-
лее ценны воды купален Рудаш и 

Лукач, а также горькие минераль-
ные воды из Будаершского бассей-
на (Apenta, Ferenc, Jozsef, Janos), 
разливаемые в бутылки. Многие 
столичные купальни имеют ин-
тересную историю: в их водах от-
ражается как история страны, так 
и развитие купальных и лечебных 
традиций Венгрии.

Благодаря достигнутым в раз-
витии лечебных купален резуль-
татам и на основании уникальных 
данных местных термальных вод 
в 1937 году здесь была проведена 
международная конференция по 
бальнеологии и водолечению. На 
этой конференции Будапешт был 
избран бальнеологической столи-
цей мира.

Для того чтобы вы смогли с 
легкостью ориентироваться во 
всем многообразии туристическо-
лечебных предложений, «Капитал.
kz» совместно с компанией Travel 
System подготовил ценовой обзор 
из расчета на одну персону при 
двухместном размещении. 

Термальный эликсир
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Похоже, у Мирослава Беране-
ка теперь появилось много 
пищи для размышлений. Это 

стало понятно после товарищеско-
го матча против сборной Армении, 
сыгранного во вторник вечером. 
Ереванская встреча обнажила до-
статочное количество проблем в 
организации игры сборной. И если 
матч против Кыргызстана был вы-
игран, что называется, на классе, 
и рассмотреть огрехи и недочеты 
сквозь призму той игры было край-
не трудно, то отчетный поединок в 
полной мере раскрыл все, что мож-
но. Особенно это актуально в пред-
дверии грядущего отборочного 
цикла чемпионата мира-2014. Там 
уже не будет невнятных кыргыз-
станцев и сборной Армении, кото-
рая хоть и прогрессирует, но никак 
не стоит на одном уровне с теми 
же шведами, ирландцами и тем 
более немцами. Да и австрийцы с 
Фарерами тоже, как говорится, не 
подарки. 

Перед встречей в Ереване Миро-
слав Беранек произвел ряд изме-
нений. Так, место в воротах занял 
Андрей Сидельников. А в центре 
обороны вместо Юрия Логвинен-
ко на поле был выпущен Михаил 
Рожков. С первых минут в Ереване 
вышли и Улан Конысбаев и Сергей 
Остапенко. Зато на скамейке за-
пасных оказался герой встречи с 
Кыргызстаном Дауренбек Тажим-
бетов. Сборная Армении подошла 
к поединку не в оптимальном со-
ставе. По ряду причин отсутство-
вали Араз Озбилиз, Эдгар Мануча-
рян, а также Роман Березовский, 
который 31 мая в товарищеском 
матче против греков отразил два 
одиннадцатиметровых. К слову, ту 
встречу армянские футболисты все 
равно проиграли (0:1). 

Началу поединка предшество-
вала минута молчания в память 
о погибших пограничниках на 
казахстанской заставе «Арканкер-

ген», а также в память о трех ар-
мянских солдатах, которые были 
убиты в ночь с 3 на 4 июня в ходе 
перестрелки с азербайджанской 
стороной. При этом игроки сбор-
ной Казахстана вышли на матч в 
траурных повязках.

Дебют поединка выдался для 
казахстанской команды обеску-
раживающим. Уже на 6-й минуте 
Геворг Казарян с передачи Генри-
ха Мхитаряна пяткой послал мяч 
в ворота Сидельникова. Хозяева 
и дальше продолжали искать сча-
стья у ворот Сидельникова. Од-
нако раз за разом их постигала 
неточность. Казахстанцы также 
не засиживались в обороне, а при 
каждом удобном случае контра-
таковали, но безрезультатно. На 
36-й минуте счет мог сравняться. 
Однако Сергей Остапенко, нахо-
дясь в нескольких метрах от во-
рот, умудрился головой пробить 

выше перекладины. И практиче-
ски тут же атака сборной Армении 
увенчалась успехом. Вновь геро-
ем эпизода стал Геворг Казарян, 
который, находясь в окружении 
защитников, смог прицельно про-
бить в угол. А через 4 минуты Юра 
Мовсисян, получив пас из глубины 
поля от Карлена Мкртчяна, во-
шел в штрафную и точно ударил в 
дальний угол. Пара центральных 
защитников в этот момент испол-
няла роль эскорта. 

Во втором тайме армяне больше 
играли по счету, при этом не забы-
вая атаковать. А казахстанцы мог-
ли сократить отставание в счете. 
Однако удар Михаила Рожкова, за-
мыкавшего подачу со штрафного, 
пришелся выше ворот. А Дауренбек 
Тажимбетов, вышедший на замену 
и несомненно ожививший игру, все 
же кардинально исправить ситуа-
цию не мог.

Армения – 
Казахстан – 3:0 (3:0)

Голы: Казарян, 6 (1:0), Казарян, 37 
(2:0), Мовсисян, 41 (3:0)
Предупреждение: Энгель, 46
Армения: Каспаров, Овсепян, 
Арзуманян, Алексанян, Едигарян, 
Мхитарян, Мкртчян, Казарян, 
Айрапетян, Пизелли, Мовсисян 
(Бадоян, 87)
Казахстан: Сидельников, 
Киров, Рожков, Мухтаров 
(Гурман, 46), Энгель (Кургулин, 
86), Нурдаулетов, Исламхан 
(Шахметов 57), Конысбаев 
(Конысбаев 52), Шмидтгаль, 
Остапенко (Гридин, 70), Джолчиев 
(Тажимбетов, 57)
Главный судья: Кварацхелия 
(Грузия)
5 июня. Ереван. 
Республиканский стадион 
имени Вазгена Саркисяна.

Вячеслав Селезнев

В понедельник казахстанская 
теннисистка Ярослава Шве-
дова вышла в четвертьфинал 

одиночного разряда турнира се-
рии «Большого шлема» «Ролан Гар-
рос» в Париже. Успех казахстанки 
можно назвать сенсационным. 
Ведь Шведова, занимающая 142-ю 
позицию в рейтинге, оставила за 
бортом турнира не кого-нибудь, а 
победительницу прошлогоднего 
Открытого чемпионата Франции 
китаянку Ли На, которая являет-
ся также седьмой ракеткой мира. 
Причем поначалу все складывалось 
вполне предсказуемо. Представи-
тельница Поднебесной выиграла 
первую партию 6:3, и ничего вроде 
не предвещало беды для китаянки. 
Однако Шведова смогла собраться 
и выиграть в следующих двух пар-
тиях – 6:2, 6:0. Вчера в четвертьфи-
нале турнира наша теннисистка 
встречалась с чешкой Петрой Кви-
товой. 

А начинала Ярослава Шведова 
свой путь на Открытом чемпио-
нате Франции со встречи против 
Мэнди Минеллы из Люксембурга. 
Это был матч первого круга, кото-
рый Шведова выиграла 6:3, 6:4. Во 
втором круге Ярослава встреча-
лась с Софией Арвидссон из Шве-
ции. Победа 6:1, 6:0 вывела нашу 
теннисистку в третий круг, где ей 
предстояло встретиться с испан-
кой Карлой Суарес. Кстати, Суарес 
во втором круге выбила из борьбы 
нашу Сесиль Каратнчеву – 4:6, 6:4, 
6:1. Однако пройти Шведову ис-
панке было не суждено – 6:4, 7:5, 
и казахстанка вышла в четвертый 
круг соревнований, где встрети-
лась с китаянкой Ли На. А попала 
Шведова в основную сетку тур-
нира, пройдя сито отбора, в ходе 
которого были обыграны румын-
ка Елена Богдан – 6:1, 6:1, амери-
канка Коко Вандевеге – 6:1, 6:2, а 
также хорватка Айла Томлянович 
– 6:4, 6:4. 

Кроме Шведовой и Каратанчевой 
остальные казахстанки не смогли 
преодолеть ступень первого круга. 
Так, Галина Воскобоева уступила 
на этой стадии Вании Кинг из США 
(6:4, 6:2), а Ксения Первак была 
обыграна Варварой Лепченко (6:2, 
6:7, 6:4), которая также выступает 
под флагом США.

В парном разряде среди жен-
щин Шведова выступала в дуэте 
с Ванией Кинг, и в первом кру-
ге казахстанско-американский 
дуэт оставил не у дел австрийско-
немецкую пару, состоящую из Та-

миры Пажек и Жасмин Вер (6:4, 
6:3). В третий круг Шведова с на-
парницей вышли, минуя румыно-
канадскую пару Халеб/Возняк, ко-
торая отказалась сыграть встречу 
второго круга. А в третьем круге 
Шведова и Кинг оказались силь-
нее китайского дуэта Шуай Пен/
Чжэн Цзе (6:4, 6:2). К сожалению, 
в четвертьфинале дуэт Шведова/
Кинг уступил российской паре, в 
составе которой выступали На-
дежда Петрова и Мария Кирилен-
ко. Эта встреча закончилась со 
счетом 7:5, 7:6. 

В парном разряде среди женщин 
сыграли и другие казахстанки. Так, 
Галина Воскобоева в дуэте с бело-
руской Ольгой Говорцовой в первом 
круге переиграли казахстанско-
украинскую пару Ксения Первак/
Леся Цуренко – 6:2, 6:3. 

Однако во втором круге Вос-
кобоева и Говорцова уступили 
чешско-словенскому дуэту, состоя-
щему из Кветы Пешке и Катарины 
Среботник. 

Помимо этого, Шведова высту-
пила в миксте, где ее напарником 
был испанец Давид Марреро. В 
первом круге соревнований Шве-
дова и Марреро уступили румыно-
американской паре: Хория Тецеу и 
Беттани Маттек. 

В мужской части одиночного 
разряда казахстанец Михаил Ку-
кушкин в рамках первого круга 
одолел латвийского теннисиста 
Эрнеста Гулбиса. Причем встре-
ча выдалась, крайне упорной и 
напряженной. Счет 6:4, 7:6, 5:7, 
2:6, 6:4 в полной мере отобража-
ет это. Во втором круге Кукушкин 
встречался с итальянцем Андреа-
сом Сеппи, который на предыду-
щей стадии обыграл россиянина 
Николая Давыденко. В итоге ка-
захстанец оказал достойное со-
противление Сеппи, но при этом 
дальше прошел представитель 
Апеннин – 6:7, 6:2, 2:6, 6:1, 6:2.

В парном разряде мужской ча-
сти турнира Кукушкин выступал 
в дуэте с российским теннисистом 
Игорем Куницыным. В первом 
круге соревнований казахстанско-
российский дуэт встретился с па-
рой, состоящей из Карлоса Берлока 
и Давида Марерры. В этой встрече 
аргентино-испанский дуэт оказал-
ся сильнее Кукушкина и Куницы-
на – 6:3, 6:2. 

Сейчас на «Ролан Гаррос» на-
ступила пора решающих матчей. А 
это значит, что совсем скоро мож-
но будет подводить итоги турнира, 
чествовать победителей и утешать 
проигравших.

Вячеслав Селезнев

В конце мая – начале июня 
сборные Казахстана по футбо-
лу всех возрастов были задей-

ствованы в различных турнирах и 
матчах. Так, сборная до 19 лет сы-
грала на турнире «Адо ден Хааг» в 
Голландии, где приобрела бесцен-
ный опыт в соперничестве с други-
ми сборными, а также клубами.  

Нельзя не отметить и команду 
возрастом младше. Юношеская 
сборная Казахстана (U-17) за-
няла четвертое место на «Кубке 
Каспия», который прошел в Баку. 
В матче за третье место против 
Узбекистана наши юноши, сыграв 
в основное время 2:2, уступили по 
пенальти 3:4. А в финале сборная 
Грузии обыграла хозяев турнира 
команду Азербайджана со счетом 
1:0. В матче за 5-е место сборная 
Литвы по пенальти одолела коман-
ду Турции. Наконец в матче за 7-8 
место японцы переиграли сборную 
Кыргызстана со счетом 3:0. А всего 
на турнире наши юноши, помимо 
встречи за 3-е место, провели еще 
три игры, которые состоялись в 
рамках группового этапа. Сначала 
казахстанцы обыграли сборную 
Литвы со счетом 2:1, затем было по-
ражение от Азербайджана со сче-
том 0:4, и в последнем туре была 
обыграна сборная Кыргызстана со 
счетом 10:0. 

А вот молодежная сборная Ка-
захстана продолжает вести под-
готовку к отборочным матчам 
чемпионата Европы 2013 года. 
Уже завтра в столице на стадио-
не «Астана-Арена» подопечные 
сербского специалиста Слободана 
Крчмаревича постараются дать 
бой молодежной сборной Фран-
ции. В прошлом году, а именно 7 
октября в Клермон-Ферране «трех-
цветные» обыграли казахстанцев 
со счетом 2:0. Вообще, в нашей от-
борочной группе французы идут 
со стопроцентными показателями, 
выиграв шесть из шести сыгран-
ных матчей. Более того, команда 
Эрика Момберта при пятнадцати 
забитых голах не пропустила еще 
ни разу. К данному моменту, по-
мимо нашей сборной, французы 
дважды обыграли команду Латвии 
(оба раза 3:0), также два раза была 
обыграна румынская «молодеж-
ка» (3:0 в гостях и 2:0 дома). Кроме 
этого, «трехцветные» в домашнем 
поединке были сильнее сборной 
Словакии – 2:0. По именам сборная 
Франции выглядит очень солидно. 
Чего стоят только Рафаэль Варан 
из мадридского «Реала» или Анту-
ан Гризманн, который защищает 
цвета команды «Реал Сосьедад». 

Однако хочется верить в то, что по-
допечным Слободана Крчмареви-
ча удастся подпортить статистку 
«трехцветным». Ждать осталось 
немного.

Встреча с французами будет 
первой из запланированного ми-
кроцикла. 12 июня казахстанцы 
там же, в Астане сразятся со сбор-
ной Латвии. Необходимо сказать о 
том, что эту команду возглавляет 
небезызвестный казахстанскому 
болельщику Антониус Йоор, ко-
торый несколько лет назад успел 
поработать в Казахстане. В част-
ности, голландец был главным 
тренером футбольного клуба 
«Алма-Ата», а также молодежной 
сборной страны. В нашей отбо-
рочной группе латвийцы идут 
на последнем месте, проиграв во 
всех пяти сыгранных матчах. При 
этом у прибалтийской дружины 
по-прежнему нет забитых мячей, а 
пропущено уже 16. 

Что касается нашей сборной, то 
в предстоящих матчах Слободан 
Крчмаревич не сможет рассчиты-
вать на Сергея Хижниченко, кото-
рый, напомним, получил серьез-
ную травму в матче национальных 
сборных Казахстана и Кыргыз-
стана. А вот задействованные в 
национальной сборной Бауржан 
Джолчиев и Бауыржан Исламхан 
только-только присоединились к 
«молодежке». 

Состав молодежной 
сборной Казахстана

Вратари: 
Самат Отарбаев («Ордабасы»), 
Сергей Ткачук («Шахтер»), Азат 
Битабаров («Тараз»)
Защитники:
Дмитрий Шомко («Иртыш»), 
Евгений Горячий, Виктор 
Дмитренко (оба – «Астана»), 
Дамир Даутов («Жетысу»), Михаил 
Габышев («Шахтер»), Дмитрий 
Мирошниченко («Актобе»), 
Гафуржан Суюмбаев, Бакдаулет 
Кожабаев (оба – «Ордабасы»), Саят 
Сариев («Жетысу»), Бауыржан 
Омаров («Акжайык»)
Полузащитники:
Исламбек Куат («Актобе»), 
Бауыржан Исламхан, Шерхан 
Бауыржан (оба – «Тараз»), 
Евгений Левин, Рахимжан 
Розыбакиев (оба – «Кайрат»), Асхат 
Тагыберген («Кайсар»), Абылайхан 
Махамбетов («Окжетпес»)
Нападающие:
Денис Прокопенко («Астана»), 
Бауржан Джолчиев («Тобол»), 
Сергей Лисенков («Актобе»), 
Алексей Щеткин («Жетысу»), 
Станислав Лунин («Шахтер»)
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В минувшую пятницу нацио-
нальная сборная Казахстана 
по футболу провела свой пер-

вый товарищеский поединок из 
запланированных двух на начало 
лета. Соперником дружины Миро-
слава Беранека выступила сбор-
ная Кыргызстана. Соперник не из 
звездных, что и говорить. Однако 
ценность этого матча в плане про-
верки игровых связей, общего со-
стояния готовности команды, да и 
уверенности переоценить трудно. 
К тому же возвращение сборной в 
Алматы после трехлетнего переры-
ва практически обеспечило аншлаг 
на центральном стадионе города. 
Между тем, в стане самой сборной 
произошло примечательное собы-
тие. Коим стал хет-трик Даурен-
бека Тажимбетова. Кстати, это не 
первый случай, когда один игрок в 
составе сборной страны отличился 
трижды в одном матче. Предыду-
щий хет-трик был зафиксирован 
почти что 14 лет назад, а именно 11 
июня 1997 года во встрече отбороч-
ного турнира ЧМ-98 Пакистан – Ка-
захстан. Тогда в Лахоре наша сбор-
ная победила своих соперников со 
счетом 7:0, а автором трех голов 
стал Виктор Зубарев. 

Не обошлось во встрече и без 
других событий. Причем если не со-
всем удачный дебют голкипера «Ор-
дабасы» Алмата Бекбаева на фоне 
итогового результата можно отне-
сти к мелкой неудаче, то серьезную 
травму Сергея Хижниченко следует 
считать огромной потерей. 

Наконец, с хронологической 
точки зрения, матч недельной дав-
ности описывать не имеет смысла. 
Целостность игры можно выразить 
и в основных вехах встречи.

Удача при «стандартах»
В этом матче у подопечных Ми-
рослава Беранека получалось 

многое. Казахстанцы преуспели 
практически во всех компонен-
тах игры. Исключением не стали 
и стандартные положения, по-
сле которых вратарь соперника 
трижды вынимал мяч из сетки 
ворот. Так, на 4-й минуте нару-
шение капитана гостей Азамата 
Байматова, допущенное против 
Бауржана Джолчиева на правом 
фланге казахстанской атаки, ста-
ло предтечей к первому взятию 
ворот. Штрафной исполнять было 
доверено Генриху Шмидтгалю, по-
сле передачи которого Юрий Лог-
виненко подрезал мяч в дальний 
угол. 

Через 9 минут еще один «стан-
дарт», теперь уже с противополож-
ного фланга стал причиной радо-
сти казахстанских болельщиков. 
В этом эпизоде один из игроков 
сборной Кыргызстана сфолил на 
Бауыржане Исламхане. Сам по-
страдавший и вызвался исполнить 
штрафной. В итоге навес молодого 
полузащитника во взятие ворот 
преобразовал Дауренбек Тажимбе-
тов. Так счет стал 2:0. 

Следующее стандартное поло-
жение, после которого был забит 
гол, имело место быть на 57-й ми-
нуте, когда счет уже был 3:2 в поль-
зу нашей сборной. Можно сказать, 
что взятие ворот именно в этот 
момент при таком счете имело 
крайне важное значение для ито-
гового результата. И хотя гол был 
забит с пенальти, сама комбина-
ция, предшествующая этому эпи-
зоду, вышла на загляденье, Генрих 
Шмидтгаль на левом фланге фин-
тами разбросал двух соперников 
и сделал нацеленную передачу в 
штрафную гостей, где Дауренбек 
Тажимбетов сбросил мяч под удар 
Сергею Остапенко. Фактурный 
форвард хозяев пробил по воро-
там. К сожалению для гостей, на 
пути мяча оказалась рука кого-то 
из защитников. В итоге арбитр из 

Узбекистана Олим Талибжанов 
назначил пенальти, который чет-
ко реализовал капитан казахстан-
цев Кайрат Нурдаулетов. 

Голы с игры
Помимо удачных завершений 
атак со «стандартов», казахстанцы 
дважды отличились с игры. На 32-й 
минуте, когда счет был 2:1, Даурен-
бек Тажимбетов увеличил разницу 
в счете. Сделал это форвард «Ор-
дабасы» после того, как дебютант 
сборной Константин Энгель ввел с 
аута мяч в игру, а Сергей Остапен-
ко пробросил его дальше, точно на 
ногу Тажимбетову.

Второй раз с игры казахстан-
цы забивали уже на 90-й минуте. 
И снова взятием ворот отметился 
Дауренбек Тажимбетов, который 
попутно записал на свой счет хет-
трик и забил последний гол в мат-
че. А ассистентом нашего форварда 
стал Александр Киров. 

Ложка дегтя
Вне всяких сомнений, травма, по-
лученная Сергеем Хижниченко в 
первом тайме, омрачила эту игру. 
Теперь юному форварду сборной 
Казахстана и карагандинского 
«Шахтера» потребуется длитель-
ное время на восстановление. 

Подпорченный дебют
Так уж получилось, что основ-
ными действующими лицами в 
этом поединке стали футболисты 
«Ордабасы». И если Дауренбек Та-
жимбетов стал подлинным геро-
ем встречи, то об Алмате Бекбае-
ве, сыгравшим свой первый матч 
в главной команде страны, подоб-
ного не скажешь. Сначала голки-
пер «Ордабасы», замешкавшись на 
выходе, позволил на 27-й минуте 
отличиться Азамату Байматову. 
А затем Бекбаев не смог отразить 
дальний удар Каюма Шарипова. 
Однако винить в пропущенных 

голах только лишь Бекбаева не 
стоит. В конце концов, и оборона 
действовала в этих эпизодах, мяг-
ко говоря, не образцово. 

Аншлаг
Видимо, соскучились по нацио-
нальной сборной, алматинские бо-
лельщики практически полностью, 
за исключением южной трибуны, 
где расположились гости, запол-
нили чашу центрального стадиона. 
Благодаря этому во время матча 
царила непередаваемая атмосфе-
ра. Чего стоит только «мексикан-
ская волна», которая обошла три-
буны с десяток раз. А после матча, 
отмечая победу сборной Казахста-
на, несколько сотен болельщиков 
прошли по проезжей части про-
спекта Абая. 

Казахстан – 
Кыргызстан – 5:2 (3:2)

Голы: Логвиненко, 4 (1:0), 
Тажимбетов, 13 (2:0), Байматов, 
27 (2:1), Тажимбетов, 32 (3:1), 
Шарипов, 36 (3:2), Нурдаулетов, 
57, с пенальти (4:2), Тажимбетов, 
90 (5:2).
Предупреждения: Шмидтгаль, 
52 – Рустамов, 37, Шератов, 57, 
Шумейко, 90+1.
Казахстан: Бекбаев (Цирин, 46), 
Энгель (Гурман, 83), Мухтаров, 
Логвиненко (Рожков, 46), Киров, 
Нурдаулетов (Шахметов, 68), 
Исламхан, Джолчиев (Кукеев, 
62), Шмидтгаль, Тажимбетов, 
Хижниченко (Остапенко, 21).
Кыргызстан: Агапов, Аскаров, 
Шератов, Байматов, Бакоев, 
Власичев, Харченко, Шарипов, 
Аджиниязов (Умаров, 80), Мака 
Кум (Шумейко, 46), Рустамов.
Судьи: Олим Талибжанов, 
Жахангир Саидов, Руслан 
Серазетдинов (все – Узбекистан).
1 июня. Алматы. Центральный 
стадион
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Казахстанский боксер Бейбут 
Шуменов, являющийся чем-
пионом мира в полутяжелом 

весе по версии WBA и обладатель 
титула IBA, провел в субботу бой 
против мексиканца Энрике Орне-
ласа. Поединок состоялся в Лас-
Вегасе на арене Hard Rock Hotel & 
Casino. Бой с бывшим претенден-
том на титул в суперсреднем весе 
длился все двенадцать раундов. В 
итоге победителем упорного пое-
динка судьи единогласным реше-
нием со счетом 120-108 признали 
казахстанца. Победа в этом бою 
позволила Шуменову защитить все 
свои титулы. 

После поединка Бейбут Шуме-
нов сказал, что соперник хорошо 
оборонялся. При этом Шуменов 
старался меньше атаковать левой 

рукой, поскольку опасался возмож-
ных контратак мексиканца. В ко-
нечном итоге казахстанец остался 
доволен победой, добытой в таком 
непростом бою. 

А уже на этой неделе Шуменову 
поступило несколько предложений 
о проведении следующего боя. В 
частности, промоутеру казахстан-
ца Дону Чаргину было предложено 
провести бой в Бруклине против 
Бернарда Хопкинса. Также с про-
моутером Шуменова связывались 
представители британца Натана 
Клеверли относительно боя в Уэль-
се и промоутеры Миккеля Кессле-
ра, которые хотели бы провести 
поединок в Дании. 

Теперь Дон Чаргин обдумывает 
возможные варианты. Возможно, 
следующий поединок с участием 
Бейбута Шуменова состоится бли-
жайшей осенью.

Разгром при Ереване Парижские 
перипетии

Без простоя

Разминка перед 
серьезным испытанием

Превосходство Шуменова

// СПОРТ
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Оценивая заявки на Евро-2012 
с помощью transfermarkt.
de, авторы статьи состави-

ли рейтинг самых дорогостоящих 
сборных чемпионата и выделили 
несколько любопытных фактов. 
Естественно, данные подсчеты не 
претендуют на исключительную 
истину. Но приблизительная кар-
тина уже позволяет порассуждать 
о многом.

Сборная Ирландии – 
70,25 млн евро
Самым дорогим игроком команды 
Джованни Трапаттони стал девя-
тимиллионный спартаковец Эйден 
Макгиди. Стоимость Эйдена зна-
чительно выше, чем у остальных 
ирландцев, а ближайшим его пре-
следователем является защитник 
«Астон Виллы» Ричард Данн (5,5 
млн евро). Наименее ценной еди-
ницей по списку стал Пол Грин, по-
кинувший по окончании контрак-
та английский «Дерби Каунти».

Сборная Греции – 
83,7 млн евро
Греки всегда славились хорошими 
игроками обороны, так что не сле-
дует удивляться присутствию на 
верхнем этаже денежного рейтин-
га двух парней из бундеслиги  – Ки-
рьякоса Пападопулоса и Сократиса 
Папастатопулоса, чья цена равна 
соответственно 9 и 8 млн евро. При 
этом топ-3 замыкает еще один за-
щитник – Василис Торосидис из 
«Олимпиакоса», уступающий Па-
пастатопулосу всего полмиллио-
на. На дне списка 23 счастливчи-
ков восседают 38-летний кипер 
«ПАОКа» Константинос Халкиас 
и 36-летний нападающий «АЕКа» 
Николаос Либеропулос – их цена не 
превышает 600 тыс.

Сборная Польши – 
85,35 млн евро
Самым дорогим игроком хозяйки 
Евро-2012 является форвард «Бо-
руссии» Роберт Левандовски, оце-
ненный в 15 млн евро, а на троечку 
от него отстает канонир Войцех 
Щесны. Примечательно, что вчет-
вером голкипер «Арсенала» вместе 
с дортмундским трио (Левандов-
ски, Пишчек, Блашчиковски) опе-
режают по стоимости весь осталь-
ной состав польской сборной. 
Высокорослому 20-летнему защит-

нику познаньского «Леха» Марчи-
ну Каминьски пока такие цифры 
только снятся – на данный момент 
его ценник еле-еле переваливает за 
полмиллиона евро.

Сборная Дании – 
86,85 млн евро
У датчан двоевластие – верши-
ну делят 13-миллионный ливер-
пулец Даниэль Аггер вместе с 
бриллиантом-аяксидом Кристиа-
ном Эриксеном, а закрывает трой-
ку защитник «Ромы» Симон Кьер 
(8 млн). Фланговый полузащитник 
«Нордшелланда» Тобиас Миккель-
сен, ставший в минувшем сезоне 
чемпионом Дании, идет послед-
ним в списке. Он оценен всего в 
850 тыс.

Сборная Чехии – 
101,1 млн евро
Сразу четверть пирога отхватил 
себе великолепный Петр Чех – цена 
суперкипера «Челси», недавно 
справившего юбилей, достигла 25 
млн евро. Ближайшим преследо-
вателем стал его полузабытый ро-
весник Милан Барош, оцененный 
по старой памяти в 8 млн. Наи-
менее заметной фигурой по цене 
является молодой полузащитник 
пльзеньской «Виктории» Владимир 
Дарида – он стоит всего лишь 600 
тыс. Кстати, зря.

Сборная Украины – 
107,4 млн евро
Украинский список возглавляет 
22-летний объект охоты итальян-
ских топ-клубов из киевского 
«Динамо» – Андрей Ярмоленко с 
9-миллионной стоимостью. Чуть 
поодаль расположились его одно-
клубник Артем Милевский, а так-
же защитник «Шахтера» Ярослав 
Ракицкий (оба футболиста стоят 8 
млн). О беде с вратарями украин-
ской сборной наслышан каждый, 
так что Олегу Блохину пришлось 
вызвать в команду 36-летнего Алек-
сандра Горяинова из «Металлиста». 
Харьковчанин в итоге и стал са-
мым недорогим игроком жовто-
блакитных с ценником в 600 тыс.

Сборная Швеции – 
119,75 млн евро
Треть стоимости сборной «тре 
крунур» составляет Златан Ибра-
гимович (37 млн), для которого 

будущий Евро станет уже третьим 
по счету. Между Иброй и осталь-
ными целая пропасть – напротив 
Кима Чельстрема значится цифра 
9, еще на миллион дешевле Себа-
стьян Ларссон, Ола Тойвонен и 
Юхан Элмандер. Есть у шведов и 
футболист с нулем: Маркус Розен-
берг не стал продлевать контракт с 
бременским «Вердером» и в скором 
времени освоит статус свободного 
агента.  

Сборная Хорватии – 
150,5 млн евро
Здесь тот же принцип, что и в Шве-
ции, только место Ибры занима-
ет Лука Модрич. Полузащитника 
«шпор» активно обхаживает «Чел-
си», сам он почти достиг уровня 
40 млн евро, а второй по стоимо-
сти футболист хорватской сбор-
ной привлекает «Барсу», играя за 
«Шахтер» (речь о 14-миллионном 
Дарио Срна). 25-летний защитник 
«Маккаби Хф» Юрица Булят пред-
ставлен наименее ценным и может 
обойтись потенциальному работо-
дателю всего в один миллион.

Сборная России – 
160,3 млн евро
В российской команде все выстрое-
но очень равномерно, без особых 
перекосов, а тройка самых дорогих 
выглядит так: Игорь Акинфеев (17 
млн), Алан Дзагоев (16), Игорь Де-
нисов (14). Само собой разумеется, 

что самый низкий показатель у 35-
летнего Романа Шаронова – всего 
700 тыс., и дело тут не в квалифи-
кации, а в возрасте. 

Сборная Голландии – 
277 млн евро
А теперь в дело вступает самая 
что ни на есть элита европейского 
футбола, о чем свидетельствует и 
громадная разница по стоимости 
между семью оставшимися сбор-
ными нашего рейтинга и всеми 
остальными участниками Евро. У 
голландцев в 45 млн оценен луч-
ший голеадор последнего сезона 
АПЛ Робин ван Перси, а вторую 
строчку делят 32-миллионные Уэс-
ли Снейдер и Арьен Роббен. Самый 
низкий показатель – 1,5 млн – у но-
вичка Джетро Виллемса, ставшего, 
между тем, самым молодым дебю-
тантом Оранье за последние три 
десятка лет. 

Сборная Италии – 
296,1 млн евро
У итальянцев первое место отдано 
Даниэле де Росси с 32 млн вприда-
чу, ниже – гроза расистов Марио 
Балотелли (30) и Джорджо Кьел-
лини (24). В целом Италия имеет 
достаточно сбалансированный со-
став по стоимости, и даже у замы-
кающего рейтинг Алессандро Диа-
манти (угодившего в наш топ-10 
лучших полузащитников сезона) 
ценник весьма высок – 3,7 млн.

Сборная Португалии – 
337,7 млн евро
Тут все понятно и без слов – «Криш-
тиану и остальные». 10 миллионов 
не хватает главной звезде мадрид-
ского «Реала», чтобы стоить ров-
но сотню, а следующий по списку 
Нани оценивается всего-то в 36. 
Последним в португальском рей-
тинге выступает бывший игрок 
московского «Динамо» Куштодиу с 
ценой в полтора миллиона.

Сборная Франции – 
340 млн евро
Троица самых дорогостоящих 
футболистов Франции собрана из 
разных лиг – Франк Рибери достиг 
уровня 42 млн в бундеслиге, Карим 
Бензема дорос до 35 в Испании, а 
Самир Насри добрался до 25 в АПЛ. 
Неплохой показатель и у послед-
него футболиста в общем списке – 
правый защитник Антони Ревейер 
оценен в 4,5 млн евро.

Сборная Англии – 
403,75 млн евро
Целых два матча англичанам 
придется обходиться без 65-
миллионного Уэйна Руни, который 
по стоимости опережает любого из 
преследователей более чем в два 
раза. Эшли Янг (25) и Джон Терри 
(24) далеко позади, а что уж гово-
рить про уникального дебютан-
та Джека Батланда – тот вообще 
наиграл в четвертом дивизионе за 
«Челтенхэм» на 250 тыс. 

Сборная Германии – 
459 млн евро
Невероятно загадочными по-
рой выдаются цифры на портале 
tranfermarkt. Впереди у немцев не 
Швайни, не Лам, не Подольски, 
не Нойер и не Мюллер, а великий 
и ужасный Марио Гомес. Да-да, 
сейчас это и есть самый дорогой 
футболист сборной Германии с 
фантастическим ценником в 42 
млн евро. При этом в самом хвосте 
плетется его конкурент Мирослав 
Клозе, по соседству с которым рас-
положился Илкай Гюндоган. Цена 
на обоих игроков не превышает 6 
млн.

Сборная Испании – 
658 млн евро
Отрыв чемпионов мира и Европы 
даже без травмированного Давида 
Вильи выглядит внушительнее не-
куда. Самыми ценными у испанцев 
признаются Андрес Иньеста (65 
млн евро), Сеск Фабрегас (55) и Да-
вид Сильва (46). Наименьшая стои-
мость у Хуанфрана из «Атлетико» 
– всего лишь 8 млн. 

А теперь несколько любопыт-
ных фактов, согласно цифрам 
transfermarkt.de. Общая стоимость 
всех заявленных на Евро футболи-
стов равна 3736,75 млн: из них доля 
сборной Испании составляет 17,6%, 

России – 4,4%, а наименьшая – ир-
ландская – всего 1,9%.

Самой дорогой является группа 
С (1174,85 млн), причем более поло-
вины ее стоимости занимает сбор-
ная Испании. Далее следует группа 
B (1160,55 млн), D (970,9) и А (всего 
430,45). Как видим, одна испанская 
заявка стоит гораздо больше, чем 
весь квартет участников группы А, 
где выступает сборная России.

Вообще, стоимость сборной Ис-
пании превосходит ирландскую в 9 
раз, и она же на 4 млн больше об-
щей стоимости сразу семи сборных 
Евро (а именно: Швеции, Украины, 
Чехии, Дании, Польши, Греции и 
Ирландии).

Также испанцы презентуют са-
мую дорогую вратарскую линию 
чемпионата ценой в 74 млн. При 
этом Касильяс, Вальдес и Рейна 
втроем стоят больше, чем вся ко-
манда Ирландии.

Самым дорогостоящим футбо-
листом Евро-2012 является пор-
тугалец Криштиану Роналду (90 
млн), а наименее дорогим игроком 
из числа тех, кто связан контрак-
том с клубом, признан английский 
вратарь Джек Батланд (250 тыс.).

Если собрать по одному самому 
дешевому футболисту из каждой 
сборной, то лидером среди них 
станет испанец Хуанфран с ценни-
ком в 8 млн. При этом самый де-
шевый игрок испанской сборной 
дороже любого ирландца, кроме 
Макгиди (то же касается и самых 
недорогих немцев – Клозе и Гюн-
догана).

И наоборот, выбрав по одному 
самому дорогому футболисту от 
каждой из команд, получим вну-
шительный список, замыкать кото-
рый суждено будет ирландцу Мак-
гиди и украинцу Ярмоленко (оба 
– 9 млн евро).

Португалец Криштиану Роналду 
стоит больше, чем вся заявка сбор-
ной Дании (или же Польши, Греции 
и Ирландии). При этом англичанин 
Уэйн Руни и испанец Андрес Инье-
ста поодиночке лишь на 5 млн де-
шевле всей ирландской сборной. А 
уж если собрать стоимости Криш-
тиану, Руни и Иньесты, то конеч-
ный показатель их троих (220 млн) 
будет больше, чем у девяти заявок 
команд-участниц Евро-2012.

И напоследок о российской 
премьер-лиге: 9 евролегионеров 
из РПЛ вместе превзойдут полови-
ну заявки сборной Дании (а так-
же Польши, Греции и Ирландии). 
Можно пофантазировать и при-
плюсовать их общую стоимость к 
ценникам российских участников 
РПЛ, но получившаяся сборная 
России+легионеры все равно не 
сможет опередить Голландию – 
ближайшую для нас команду в спи-
ске самых дорогостоящих сборных 
Евро-2012. 
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На турнирах сборных стано-
вится все больше легионе-
ров – игроков, выступаю-

щих за свои команды не по праву 
рождения. Проштудировав заявки 
команд на Евро-2012, автор статьи 
отобрал самых приметных пере-
бежчиков (не став трогать сборные 
Франции и Германии, в которых 
понятие легионера размыто, а так-
же Польши).

Марио Балотелли
(Италия, нападающий, 21 год) 

У Марио было тяжелое детство, ко-
торое и сказалось на его всемирно 
известном характере. Главный де-
бошир современного футбола ро-
дился в Палермо, в ганской семье 
Барвуа. Со временем у СуперМарио 
выявились проблемы с желудком, а 
у его семьи не хватало денег, чтобы 
обеспечить сыну оплату медицин-
ских услуг. Юный Марио был отдан 
на попечение семье Балотелли, ко-
торая воспитала парня как смогла. 
Получился чертовски талантливый, 
но донельзя упрямый и эпатажный 
футболист, без которого на Евро 
точно было бы скучнее. Согласно за-
конам Италии, игрок мог получить 
итальянский паспорт только по ис-

полнении 18 лет, а до этого Марио 
был владельцем гражданства своей 
исторической родины. 

Эдуардо Да Сильва 
(Хорватия, нападающий, 29 лет) 

Достаточно непривычно видеть 
темнокожего футболиста в футбол-
ке сборной Хорватии, однако со вре-
менем все привыкли к этому факту, 
и теперь без Эдуардо сложно пред-
ставить нападение «шахматных». 
Талантливый форвард вообще-то 
родился в Рио-де-Жанейро, где вы-
ступал за местную команду «Нова 
Кеннеди». Там его заметили и пе-
реманили скауты загребского «Ди-
намо». Эдуардо настолько здорово 
вписался в реалии хорватского фут-
бола, что стал там первым парнем 
на деревне. Руководство местного 
футбольного союза быстро подсуе-
тилось и предложило бразильцу 
получить новый паспорт, а Дуду 
долго уговаривать не пришлось. 
От этого соглашения выиграли 
все – футболист может похвастать 
опытом международных матчей и 
постоянным участием на крупных 
турнирах, а Хорватия получила 
одного из лучших бомбардиров за 
всю свою историю. 

Эмир Байрами 
(Швеция, полузащитник, 24 года) 

Родился этот креативный вингер 
далеко не в Швеции, а в городе 
Приштина, столице Косово. Не-
смотря на свою национальность, 
первые шаги он сделал именно в 
Швеции, где смог подняться аж 
из любительского дивизиона. 
Параллельно Байрами пробовал 
себя в бенди – и тоже пробился на 
уровень сборной страны в своем 
возрасте. Однако затем перспек-
тивного парнишку приметили 
руководители шведского футбола 
и тут же заиграли его сначала в 
молодежной команде, с которой 
он съездил на чемпионат Европы, 
а потом и в главной. 

Марко Девич 
(Украина, нападающий, 28 лет) 

Универсальный форвард теперь 
уже донецкого «Шахтера» родился 
и вырос в Белграде и долгое время 
выступал у себя на родине, но по-
том неожиданно для многих пере-
брался на Украину. Первые два года 
он выступал за «Волынь», а потом 
проследовал на повышение в «Ме-
таллист». Особой техникой Марко 

никогда не отличался, зато подку-
пал многих своим ответственным 
подходом к делу. Это не осталось 
без внимания верхов, которые тут 
же прикарманили серба себе. Свой 
первый матч за жовто-блакитных 
Девич сыграл еще в 2008 году, по-
лучив вызов в команду Алексея 
Михайличенко. 

Артем Милевский 
(Украина, нападающий, 27 лет) 

Артем тоже мог оказаться в дру-
гой сборной. Дело в том, что Ми-
левский родился в Минске и даже 
принял участие в матче молодеж-
ной сборной Беларуси. Лишь в 
2000 году его заметили скауты из 
бориспольского «Борисфена». В 
2001 году Милевский уже значился 
игроком юношеской сборной Укра-
ины, двинувшись по направлению 
к главной команде страны. На до-
машнем чемпионате Европы Артем 
претендует на статус главной удар-
ной силы хозяев. Несмотря на свою 
медлительность, это весьма тех-
ничный футболист, который может 
в одиночку решить судьбу эпизода. 
Благодаря своему солидному росту 
он также способен успешно вести 
борьбу на втором этаже. 

Эйден Макгиди 
(Ирландия, полузащитник, 26 лет) 

Вот тут, пожалуй, развернулись са-
мые жесткие споры по поводу граж-
данства. Эйден родился и стал фут-
болистом в Глазго, и даже выступал 
за юниорскую сборную этой стра-
ны, однако в итоге выбрал пред-
ложение национальной команды 
Ирландии. Макгиди сразу заявил, 
что, несмотря на паспорт шот-
ландца, он полон желания играть 
именно за ирландцев. Руководство 
шотландской федерации предпри-
няло не одну попытку переубедить 
Эйдена, но тот на уговоры не под-
дался. Ирландцы выиграли борьбу 
у своих оппонентов и ангажирова-
ли креативного полузащитника, 
который, в свою очередь, получил 
великолепный шанс проявить себя 
на большом турнире. 

Пепе
(Португалия, защитник, 29 лет) 

В истории Пепе нет ничего удиви-
тельно. Сколько раз мы уже видели, 
что футболист из Бразилии высту-
пает за другую сборную. В стане 
многократных чемпионов мира 
столько талантливых и одаренных 

футболистов, что хватит на целый 
турнир, например на Евро. Лиш-
ним оказался даже Пепе, который, 
вообще-то, достаточно долго ждал 
своего шанса. Несмотря на свой су-
ровый вид и иногда неадекватные 
поступки, натурализованный бра-
зилец является высококлассным 
исполнителем – даже удивительно, 
как он не пригодился на своей ро-
дине. Однако поезд ушел, и теперь 
Пепе будет стараться выиграть для 
Португалии долгожданный кубок 
Европы. 

Теодор Гебре Селассие 
(Чехия, защитник, 25 лет) 

Теодор Селассие стал первым тем-
нокожим футболистом за всю исто-
рию сборной Чехии. Правда, тут о 
натурализации и речи быть не мо-
жет, потому что Теодор всю свою 
осознанную жизнь провел в Чехии 
и является полноправным граж-
данином этой страны – эфиопский 
отец будущего футболиста удачно 
заехал в Европу, отхватив себе мест-
ную жену. Селассие не сразу стал 
игроком основного состава чешской 
сборной и развивался достаточно 
неторопливо, медленно, но все-таки 
верно прогрессируя из года в год. В 
национальную команду новоиспе-
ченный чемпион страны пробился 
при нынешнем наставнике Михале 
Билеке, который отдал ему на откуп 
всю правую бровку. 
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В девизах сила
Как известно, на любых крупных 
спортивных, а чаще всего фут-
больных мероприятиях команды-
участницы, помимо традиционных 
флагов и гимнов, имеют также де-
визы, которые максимально ото-
бражают философию и настрой 
сборных. Этими слоганами будут 
оформлены автобусы команд. Ка-
кой из этих девизов наиболее ори-
гинальный, судите сами.

Россия – «Играй с душой! Борись 
до конца!» 
Украина – «Украинцы, наше время 
пришло!» 
Англия – «Один кубок, две страны, 
три льва!» 
Франция – «Новая история, новая 
мечта, одна цель!» 
Швеция – «Будь там. Чувствуй. 
Поймай мечту» 
Польша – «Когда все вместе – 
невозможное возможно» 
Чехия – «Ваша поддержка – наша 
победа!» 
Греция – «Прирожденные воины!» 
Голландия – «Одиннадцать львов. 

Миллионы фанов. Вместе мы 
сильны!» 
Германия – «Игра за игрой к 
великой цели!» 
Португалия – «Здесь бьются 10 
миллионов сердец» 
Дания – «Викинги без страха!» 
Испания – «Повод жить, повод 
мечтать. Да здравствует Испания!» 
Италия – «Раскрасим Европу в 
синий!» 
Хорватия – «Наша гордость – наша 
сила!» 
Ирландия – «Пусть за вас говорят 
ноги, а играет – сердце»

По следам Пауля
Судя по всему, лавры знаменитого 
осьминога по сей день не оставля-
ют в покое любителей прогнозов и 
предсказаний. После чемпионата 
мира 2010 года предпринимались 
попытки привлечь внимание к но-
вым «оракулам» от спорта. И вот, в 
преддверии Евро-2012 очередное 
животное выступило в роли предска-
зателя. На этот раз спрогнозировать 
путь сборной России на чемпионате 
Европы вызвался олень по кличке 

Харук. Дикое парнокопытное, жи-
вущее в Сыктывкаре, предсказало 
сборной России выход в полуфинал. 
Четырехлетнему животному, живу-
щему в городском конном центре,  
предложили на выбор три таза с 
яблоками и морковью. Напротив 
каждого расположили три конверта, 
в которых содержались листки с над-
писями: «четвертьфинал», «полуфи-
нал» и «финал», при этом конверты 
были предварительно перемешаны. 
Животное сразу принялось поедать 
содержимое из первого таза. Когда 
организаторы вскрыли первый кон-
верт, внутри лежал листок с надпи-
сью «полуфинал». Кто знает, может 
Харук станет неофициальным сим-
волом Евро-2012, как это в свое вре-
мя сделал Пауль.

О расходах
На днях были оглашены расходы 
Польши и Украины на организацию 
чемпионата Европы по футболу. 
Судя по озвученным данным, Укра-
ина потратила на обустройство ин-
фраструктуры около $5 млрд. Эти 
цифры озвучил президент Украины 

Виктор Янукович. А вот председа-
тель подкомитета Верховной Рады 
по вопросам подготовки и проведе-
ния финальной части чемпионата 
Евро-2012 на Украине Александр 
Зац привел другие данные. По его 
словам, затраты на проведение тур-
нира составили порядка $14 млрд. 
Причем 80% от этой суммы состав-
ляют государственные средства. По 
словам Олега Устенко – исполни-
тельного директора международно-
го фонда Блейзера (Киев), разница 
оценок обусловлена тем, что часть 
средств включалась в статьи расхо-
дов, которые в бюджете шли откры-
то как траты на подготовку к Евро-
2012. При этом часть расходов шли 
под другими статьями, например, 
на развитие инфраструктурного 
проекта или рекламы. Вследствие 
этих факторов и возникла пута-
ница. А вот в Польше свои затраты 
на проведение Евро оценили более 
отчетливо и предельно ясно. Они 
составили примерно 23 млрд евро 
($29 млрд). Из них 18 млрд евро 
основные затраты и около 5 млрд – 
дополнительные. В эту сумму вош-
ли не только расходы на возведение 
объектов, но и на инфраструктуру 
(дороги, аэропорты, отели). 

В чем риск?
В преддверии Евро-2012 на терри-
тории Украины будут распростра-

няться информационные брошю-
ры, в которых будут отображены 
основные сведения о безопасности 
гостей на турнире. Как считают в 
МВД Украины, главная опасность 
для гостей может исходить от «кар-
манников», «барсеточников» и 
псевдосотрудников правоохрани-
тельных органов. При этом пред-
ставители МВД отвергли предпо-
ложения о таких видах риска, как 
ксенофобия и расизм. 

Для чемпионов Твиттер 
закрыт
Футболисты сборной Испании – 
действующие чемпионы мира и 
Европы во время участия в турни-
ре не смогут общаться с болельщи-
ками в социальных сетях и вести 
микроблоги в Твиттере.  Об этом 
в своем Твиттере написал Сеск 
Фабрегас: «Нам не разрешается 
использовать социальные сети». 
А Виктор Вальдес оставил такую 
запись: «Надеюсь, следующее со-
общение я напишу, когда Испания 
станет чемпионом». 

Украинские расценки
Футболисты сборной Украины в 
преддверии чемпионата Европы 
узнали суммы, которые они по-
лучат в случае тех или иных до-
стижений. Так, президент ФФУ 
Григорий Суркис озвучил завет-

ные цифры. За выход из группы 
украинскую команду ожидает воз-
награждение в 2 млн евро. Такая 
же сумма предусмотрена за про-
хождение в 1/2 финала. Выход в 
финал оценивается в 3 млн евро. 
За победу на турнире предусмо-
трено вознаграждение в 4,5 млн 
евро. Победа на групповом турни-
ре будет оценена в 500 тыс. евро, а 
матчи, завершившиеся вничью, в 
250 тыс. евро. 

Поплавать не удастся
Лето, жара, пляжи. Это все сейчас 
не про Киев, где городская ад-
министрация вынесла  решение 
о запрете на купание для ино-
странных туристов, которые при-
будут в город в качестве гостей 
Евро-2012. То есть жара и лето 
есть, но пляжи будут закрыты. 
Заместитель главы киевской го-
родской администрации Анато-
лий Голубченко сказал буквально 
следующее: «Мы все посольства 
предупредили, что фаны купать-
ся не должны. Это не потому, что 
пляжи не готовы, а потому, что он 
(фанат) выпьет 300 грамм, прыг-
нет и утонет, а потом расскажет, 
что у нас пляжи не готовы. А это 
же разные вещи: утонувший пья-
ный и неготовые пляжи». 

Подготовил Данияр Балахметов

Денежный рейтинг 
всех участников

Они сражались не за Родину

Вокруг Евро
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2 страны, 8 городов, 16 команд, 
24 дня, 31 матч, 368 футболистов

08 июня, 21:20 (Варшава)

ПОЛЬША : ГРЕЦИЯ

12 июня, 21:45 (Вроцлав)

ГРЕЦИЯ : ЧЕХИЯ

16 июня, 00:30 (Вроцлав)

ЧЕХИЯ : ПОЛЬША

08 июня,  00:25 (Вроцлав)

РОССИЯ : ЧЕХИЯ

12 июня,  00:25 (Варшава)

ПОЛЬША : РОССИЯ

16 июня,  00:25 (Варшава)

ГРЕЦИЯ : РОССИЯ

09 июня, 21:40 (Харьков)

ГОЛЛАНДИЯ : ДАНИЯ

13 июня, 21:40 (Львов)

ДАНИЯ : ПОРТУГАЛИЯ

17 июня, 00:30 (Харьков)

ПОРТУГАЛИЯ : ГОЛЛАНДИЯ

09 июня,  00:25 (Львов)

ГЕРМАНИЯ : ПОРТУГАЛИЯ

13 июня,  00:25 (Харьков)

ГОЛЛАНДИЯ : ГЕРМАНИЯ

17 июня,  00:25 (Львов)

ДАНИЯ : ГЕРМАНИЯ

11 июня, 21:40 (Донецк)

ФРАНЦИЯ : АНГЛИЯ

15 июня, 21:40 (Донецк)

УКРАИНА : ФРАНЦИЯ

19 июня, 00:25 (Донецк)

АНГЛИЯ : УКРАИНА

11 июня,  00:25 (Киев)

УКРАИНА : ШВЕЦИЯ

15 июня,  00:25 (Киев)

ШВЕЦИЯ : АНГЛИЯ

19 июня,  00:30 (Киев)

ШВЕЦИЯ : ФРАНЦИЯ

10 июня, 21:45 (Гданьск)

ИСПАНИЯ : ИТАЛИЯ

14 июня, 21:45 (Познань)

ИТАЛИЯ : ХОРВАТИЯ

18 июня, 00:30 (Гданьск)

ХОРВАТИЯ : ИСПАНИЯ

10 июня,  00:25 (Познань)

ИРЛАНДИЯ : ХОРВАТИЯ

14 июня,  00:25 (Гданьск)

ИСПАНИЯ : ИРЛАНДИЯ

18 июня,  00:25 (Познань)

ИТАЛИЯ : ИРЛАНДИЯ

1A 2A

1B 2B

1C 2C

1D 2D

Группа А В Н П Мячи О

ПОЛЬША : : : –

ГРЕЦИЯ : : : –

РОССИЯ : : : –

ЧЕХИЯ : : : –

Группа B В Н П Мячи О

ГОЛЛАНДИЯ : : : –

ДАНИЯ : : : –

ГЕРМАНИЯ : : : –

ПОРТУГАЛИЯ : : : –

Группа C В Н П Мячи О

ИСПАНИЯ : : : –

ИТАЛИЯ : : : –

ИРЛАНДИЯ : : : –

ХОРВАТИЯ : : : –

Группа D В Н П Мячи О

УКРАИНА : : : –

ШВЕЦИЯ : : : –

ФРАНЦИЯ : : : –

АНГЛИЯ : : : –

1/2 финала. 27 июня, 00:25 (Донецк)

:

1/2 финала. 28 июня, 00:30 (Варшава)

:

ФИНАЛ. 1 июля.  00:10 (Киев)

:

1/4 финала. 21 июня, 00:25 (Варшава)

1A : 2B

1/4 финала. 22 июня, 00:30 (Гданьск)

1B : 2A

1/4 финала. 23 июня, 00:25 (Донецк)

1C : 2D

1/4 финала. 24 июня, 00:25 (Киев)

1D : 2C

Начало 
трансляций 

 указано 
по времени 

 Астаны
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CAMRY СТАНЕТ 
ДЕШЕВЛЕ

Во второй половине 2012 года популярные 

в Казахстане седаны будут еще доступней. 

Также у нас может появиться и «бюджетная» 

версия Toyota Camry с двухлитровым мото-

ром. Помимо вариаций с 2,5-литровым ДВС 

мощностью в 181 «лошадь» и 3,5-литровым 

(277 л.с.), бестселлер вскоре получит рядный 

148-сильный мотор (190 Нм). Таким образом, 

стартовая цена автомобиля будет ниже ныне 

предлагаемых «старших» вариаций. Также 

стоит отметить, что в пару к этому мотору 

«пропишут» автоматическую КПП, правда не 

6-ти, а 4-хступенчатую. О динамике машины 

с таким «сердцем» также известно, что разгон 

с 0-100 км/ч составит порядка 12,5 секунд. 

Касаемо же остальных Camry, есть информа-

ция, что во второй половине текущего года 

модели «50»-го семейства у нас станут де-

шевле. Связано это с тем, что поставки авто 

будут идти напрямую из России (завод «Тойо-

та Мотор Мануфэкчуринг Россия» в Санкт-

Петербурге), где с 14 ноября 2011 года нача-

лось производство последней генерации. Для 

сравнения: за «базовую» версию («Комфорт») 

с 2,5-литровым ДВС в Казахстане попросят от 

$37 400, а за «верхнюю» с V6 – $56 300.  Кроме 

того, стоит отметить, что благодаря перспек-

тиве работы завода в две смены (с сентября 

2012 года) количество сотрудников предпри-

ятия составит 1 750 человек. Производствен-

ная мощность завода при этом увеличится до 

50 000 единиц авто в год.

MAZDA ПОСТРОИЛА 
«ПОБЕДОНОСНЫЙ» 
MX-5

На моторшоу в Лейпциге японцы привез-

ли спецверсию популярного родстера под на-

званием Yusho Edition. Как поясняют японцы, 

автомобиль, построенный в единственном 

экземпляре, на данный момент не планиру-

ется для серийного тиража. Главное отличие 

MX-5 Yusho Edition от рядового купе-родстера 

(«Yusho» – с японского «Победа») заключает-

ся в доработанном движке объемом 2 литра, 

мощностью в 241 лошадиную силу (274 Нм). 

За такую «отдачу», прежде всего, стоит бла-

годарить механический нагнетатель Flying 

Miata и модернизированную систему впуска/

выпуска. Касаемо КПП автомобиля, стоит от-

метить, что в коробке переменных передач 

появились «укороченный» ряд и усиленное 

сцепление. Также в «рецепт приготовления» 

Yusho Edition вошли пружины и амортизато-

ры Bilstein, «17»-ые колесные диски, «обутые» 

в «псевдослик» Toyo. По части динамических 

характеристик японского шоу-кара на данный 

момент ничего не сообщается. Неизвестно и 

то, будет ли данное авто выпущено хотя бы 

лимитированной серией. Стоимость перево-

площения «просто» MX-5 в MX-5 Yusho Edition, 

с учетом более спортивного «настроя» (стай-

линг аппгрейд), матового покрытия белого 

кузова и перешитых «Recaro»-ских кресел, со-

ставляет порядка 10 000 евро.

НОВЫЙ 
MERCEDES-BENZ GL63 
AMG

«Номер два» внедорожной линейки штут-

гартской марки получил битурбо V8 в 557 

«сил» отдачи. Помимо мощного «сердца», с 

«моментальным» показателем в 760 Нм (с 

0-100 км/ч за 4,9 секунды), новый AMG GL по-

лучил семиступенчатый «автомат» 7G-Tronic. 

Благодаря такому «дуэту» максимальные 

показатели авто (как обычно) «обрезали» на 

250 км/ч. Таким образом, на данный момент 

модель последней GL-генерации получилась 

самой быстрой в сравнении с X164. Также 

автомобиль снабдили новыми настройками 

управляющей электроники, мехатронным 

шасси с новым режимом «Sport Plus» (умень-

шается дорожный просвет и «зажимаются» 

амортизаторы), вкупе с системой подавления 

кренов Active Curve System с «приспортивлен-

ными» активными стабилизаторами, новы-

ми алгоритмами работы. Касаемо внешно-

сти заряженного авто, отметим фирменный 

AMG-обвес с явно выраженными воздухо-

заборниками переднего/заднего бамперов, 

4-х«ствольную» выпускную систему и 21-ые 

«колеса» на пять «лучей», за которыми видне-

ются «мощные» тормозные механизмы (390 

мм спереди и 345 мм сзади). Внутри автомо-

биль изменился не особо радикально. Авто-

мобиль получил новую отделку интерьера, 

также подогнанную под каноны придворного 

ателье штутгартской марки. На данный мо-

мент цены на автомобиль пока не известны. 

В салонах дилеров новинка появится в ноябре 

текущего года. 
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Андрей Макаров

Н
азваны пять самых популярных 
автомобилей мира. По итогам 
первого квартала 2012 года в спи-

ске глобальных бестселлеров первые три 
места предсказуемо заняли совершенно 
«народные» Toyota Corolla и Ford Focus с 
показателями продаж в первом случае 
около 300 800 авто, во втором – 277 000 
проданных автомобилей. 

Сенсацией стала машина, которая за-
няла третье место, ей стал гибридный 
Toyota Prius. «Чистых» авто за первые че-
тыре месяца 2012 года было продано 247 
230 единиц. Сразу две модели Toyota в 
рейтинге бестселлеров указывают на то, 
что компания стремительно отвоевывает 
когда-то утраченные позиции. Что касает-
ся Pruis, то популярность гибрида обуслов-
лена тем, что он стал «первопроходцем» в 
своем классе. 

Четвертое место по праву заняла эле-
гантная, грациозная – Hyundai Elantra, 
которая получила титулы «Автомобиль 
года в Северной Америке» и «Автомобиль 
года в Восточной Европе», проданных 
автомобилей 223 000 единиц. А вот по-
пулярный и любимый многими в Старом 
свете Volkswagen Golf откатился на пятое 
место с результатом 215 000 проданных 
авто.

1. Toyota Corolla

Внешний вид новой Corolla заслуживает 
внимания. По праву «народный» автомо-

биль с знакомым всем внешним видом, 
хорошими техническими характери-
стиками и отличным интерьером. Кузов 
выполнен в округлых формах и больше 
напоминает модный спорткар, чем го-
родской рабочий седан. Автомобиль 
оснащен современной системой безопас-
ности, включающей шесть подушек без-
опасности, антиблокировочную систему 
колес и систему перераспределения тор-
мозного усилия EBD.

2. Ford Focus

Третье поколение автомобиля было пред-
ставлено еще на Детройтском автошоу 
в январе 2010 года. Focus всегда был осо-
бенным автомобилем для Ford. Впервые он 
появился в Европе в 1998 году, придя на за-
мену популярному Escort. Дизайн выпол-
нен по мотивам концепта Iosis Max, кото-
рый как раз и продемонстрировал новый 
фирменный стиль марки. По безопасности 

в новом Ford Focus поработали на «славу» – 
россыпь технологий, которые раньше для 
моделей такого класса не были предусмо-
трены. Одна из них – система распознава-
ния дорожных знаков.

3. Toyota Prius

Удивительно, но история этого высокотех-
нологичного автомобиля началась еще в 
прошлом тысячелетии – в 1993 году, когда 
японцы решили сделать машину, способ-
ную успешно продаваться по всему миру. 
Основной акцент в автомобиле сделан на 
экономичность. Серийный автомобиль 
сошел с конвейера в 1997 году, спустя все-
го пять лет после начала проекта. Сейчас 
Toyota Prius – самый продаваемый гибрид. 
Каждый день реализуется более 2 тысяч 
таких автомобилей по всему миру.

4. Hyundai Elantra

Hyundai Elantra, которая дебютировала не-
сколько лет назад, завоевала невероятную 
популярность уже сегодня. Автомобиль 
смотрится поразительно гармонично. 
Пока другие компании пытаются создать 
«купе-седаны», «купе-хэтчбеки», занимая 
новые ниши, Hyundai продвигает эту идею 
в массовом сегменте гольф-класса. Соче-
тание плавных линий, подштамповок и 
резких «срезов» вместе с покатой крышей 
придает Elantra динамичность в облике и 
схожесть с хэтчбеками и седанами.

5. Volkswagen Golf

Golf стал самой успешной моделью Volk-
swagen и по праву занимает 5 место в 
мировом рейтинге продаж среди самых 
продаваемых автомобилей. Производство 
первого автомобиля началось в 1974 году. 
В США он выпускался под торговой мар-
кой «Volkswagen Rabbit», а в Канаде как 
«Volkswagen Caribe». Автомобиль строгий, 
уверенный, комфортный.

Мировая пятерка
Самые популярные автомобили


